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Vice-governadora cobra a 
conclusão da Transposição

Exposição de artes plásticas é 
realizada por Escola Cidadã

Segunda fase de operação 
é deflagrada em Santa Rita

Em Brasília, a vice-governadora da Paraíba, Lígia 
Feliciano, representou o Governo do Estado na reunião 
do Conselho Deliberativo da Sudene. Página 13

‘Coletânea de Artes Plásticas’, com obras produzidas 
pelos estudantes, está sendo realizada pela Escola 
Cidadã Integral Técnica Alice Carneiro. Página 17

Integrada por policiais civis e militares, ‘Operação 
Anfíbios’ teve como alvo suspeitos de prática de 
homicídios e tráfico de drogas na região de JP. Página 6

Políticas
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Governador eleito 
defende ampliação 
de políticas públicas
Em Fórum de Governadores realizado em Brasília, João Azevêdo destaca que o combate à 
violência não se faz apenas com repressão, mas com investimentos na educação. Página 13

Infrações. Muitos dos motoristas que violam as leis do trânsito e atingem a pontuação de 20 pontos na Carteira de Habilitação 
são punidos com a suspensão do documento. Multas mais comuns são por avanço de sinal e uso do celular. Página 7

Polêmica. Com prazo de manutenção vencido desde o ano de 2008, o pórtico mantido pela Prefeitura de Cabedelo, 
na BR-230, corre o risco de ser demolido pelo Dnit na Paraíba e provoca discussão na cidade portuária. Página 5

Foto: Evandro Pereira Foto: Edson Matos

Diversidade

Chorus Fest 2018 reúne 
hoje corais paraibanos 
no Espaço Cultural, em JP
Na noite de hoje, a partir das 19h30, o canto coral 
vai invadir a Sala de Concerto Maestro José Siqueira, 
no Espaço Cultural José Lins do Rego. Página 9
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Fim de ano é tempo de muita espe-
rança, mas tempo também de muitos 
exageros. Da comida à bebida, passando 
por outras praias, o excesso é sempre um 
perigo. Numa época em que indiscutivel-
mente um dos mais urgentes desafios 
mundiais é o de conciliar desenvolvimen-
to econômico com equilíbrio e preserva-
ção ambiental, buscando com isso atingir 
a prática de uma atividade econômica 
que respeita as leis da natureza, o desper-
dício de recursos naturais e de alimentos, 
em escala mundial, tem sido o grande vi-
lão na tentativa de consolidar uma gestão 
controlada de todos os recursos que vem 
da natureza.

Em matéria de desperdício, lamen-
tavelmente o Brasil tem alcançado as 
primeiras posições no ranking dos paí-
ses que não sabem fazer bom uso dos 
recursos naturais e da produção agríco-
la. De toda a água produzida no país, por 
exemplo, 46% se perdem pelos ralos; o 
que equivale a quase 6 bilhões de m3 por 
ano. Em relação à energia elétrica desper-
diçamos  mais de 10 por cento do que é 
consumido no país. Essa perda é superior 
ao que é consumido pela população do 
estado do Rio de Janeiro, de acordo com 
estudos elaborados pela Associação Bra-
sileira das Empresas de Serviços de Con-
servação de Energia (Abesco).

Exclusivamente em relação aos ali-
mentos, estimativas apontam um desper-
dício próximo a 32 milhões de toneladas, 
contabilizando desde a produção inicial 
até o consumo final. Isso daria para ali-
mentar quase 10 milhões de famílias (30 
milhões de pessoas) durante um ano com 
uma cesta básica típica. A perda agrícola 

brasileira está em torno de 44%, consi-
derando-se tudo o que é plantado: 20% 
durante a colheita, 8% entre o transporte 
e armazenamento, 15% na indústria de 
processamento e 1% no varejo. Soman-
do-se as perdas decorrentes dos hábitos 
alimentares e culinários, tem-se mais 
20% de alimentos que são estragados 
(incluindo o elevado consumo de carnes 
branca e vermelha que é de 94 quilos em 
média per capita/ano).

Ao se pensar nesse elevado pata-
mar de desperdício de alimentos, não se 
deve perder de vista que isso é altamen-
te agressivo também ao meio ambiente. 
Se houvesse uma substancial redução 
dessas perdas agrícolas, aumentar-se-ia 
consideravelmente a oferta de alimentos, 
evitando, por conseguinte, maior produ-
ção e mais poluição. Apenas para ilustrar 
essa questão, a produção bovina é uma 
das grandes responsáveis pelo desmata-
mento no Brasil.

E vale registrar que o Brasil termina 
o ano de 2018 com um número bastante 
elevado de incêndios em florestas na-
turais. Um dos maiores desde 1999. Le-
vantamento feito pelo Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais mostra que neste 
ano, o fogo aumentou em áreas de floresta 
natural, avançando em pontos onde antes 
não havia registro de chamas, e atingindo 
unidades de conservação e terras indíge-
nas. Entre todos os biomas, o Cerrado foi 
o que teve mais unidades de conservação 
atingidas, contabilizando 75% de toda a 
destruição nas áreas protegidas. Como se 
vê, ao se falar em controle do desperdício 
está em jogo também a preservação da 
natureza. 
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Opinião

Consumo e desperdício

Editorial

Não digo que sinto 
inveja, pois não viria ao 
caso, mas tenho admira-
ção (e respeito) por quem 
gosta de poema sem rima. 
Eu abomino. Assim como 
abomino poema sem so-
noridade, sem cadência, 
sem musicalidade. Poema, 
para mim, tem que possuir 
esses três elementos, além 
de transmitir emoção, muita emoção. 
Quem pensou Augusto dos Anjos, acer-
tou em um dos meus poetas prediletos: 
“Eu, filho do carbono e do amoníaco,/
Monstro de escuridão e rutilância,/ 
Sofro, desde a epigênese da infância,/A 
influência má dos signos do zodíaco.”  
(“Psicologia de um vencido”). É com 
esse que eu vou! E com Alphonsus de 
Guimaraens, Castro Alves, Fagundes 
Varela, Cláudio Manuel da Costa, Olavo 
Bilac, Vinícius de Moraes, entre outros 
sonetistas geniais. 

Não precisa ser soneto. Desde que 
haja sonoridade, cadência, musicalidade 
e emoção, um poema sempre cai bem no 
peito deste desafinado que vos fala. Como 
caiu um poema que, nos anos de chumbo, 
pousou na cela onde esteve preso, na ilha 
de Fernando de Noronha, o jornalista 
Hélio Fernandes. Conta Hélio, do alto dos 
seus 98 anos de idade: - 5 de agosto de 
1967: silêncio, solidão, reflexão.  Tapando 
uma brecha na tela de arame, brecha por 
onde, apesar de tudo, se infiltram as ter-
ríveis muriçocas, vejo uma página de jor-
nal. É o primeiro jornal que vejo em Fer-
nando de Noronha. Por inspiração divina, 
me levanto e vou olhá-lo. E nessa página 
meio rasgada de um jornal de Recife, cujo 
nome não sei, pois estava precisamente 
na parte rasgada, encontro um dos mais 
bonitos poemas da língua portuguesa. 
Não resisto e copio o poema, que é este, 
na íntegra:

“Tece, tece, tece, tece,/Bem tecida 
essa canção,

/Um a um, fio por fio,/Como faz o te-

celão/Que fabrica o seu 
tecido/De cambraia-de
-algodão./Prende os fios 
coloridos/No labor da tua 
mão./

“Tece, tece, tece, 
tece,/Bem tecida essa 
canção,/Com carinho, 
com cuidado,/Com silên-
cio e solidão. /Tece, tece, 
que tecendo/Cresce, cres-

ce a fiação,/Urde as formas das estam-
pas,/Firma as cores do padrão.

“Roda a roda, tece, tece,/Bem teci-
da essa canção./Noite e noite, sempre e 
sempre,/Nunca inútil, nunca em vão,/Dia 
a dia te aproximas/Mais e mais da per-
feição./Não te falte uma esperança/Nem 
te falte uma razão/Que tecida por ti mes-
mo/Faz nascer essa canção.

“Tece, tece, muito e muito,/Por dever 
e obrigação,/(Pois tecer é teu ofício /De 
poeta e tecelão).

“Tece como se tecesses/Tua morte ou 
redenção, /Com amor e sacrifício,/Rapi-
dez e lentidão,/Muito embora ninguém 
saiba/Que teceste esta canção/Com os 
fios do teu pranto/No tear do coração.”

E conclui Hélio:
- Como provavelmente eu ainda não 

gastei Deus com a mesma intensidade 
do imortal Carlos Heitor Cony, tive a feli-
cidade de encontrar na página dilacera-
da o nome do autor do poema tão genial. 
Era o pernambucano Marcus Accioly. 
Esse poema ficou sendo o meu compa-
nheiro de todas as noites, das horas de 
cansaço, do intervalo das leituras, quan-
do enjoava das teclas da máquina de es-
crever, quando o silêncio e a solidão me 
assaltavam, com vontade mesmo de me 
destruir. Li e reli esse poema em Fernan-
do de Noronha centenas de vezes, e, des-
de que fui devolvido à civilização, cada 
vez gosto mais dele.

NR: O poeta Marcus Accioly morreu 
no dia 21 de outubro de 2017, aos 64 anos, 
na ilha de Itamaracá-PE. 

 Hélio e a poesia de Marcus
Não precisa ser 

soneto. Desde que haja 
sonoridade, cadência, 

musicalidade e emoção, 
um poema sempre cai 

bem no peito deste 
desafinado   
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O deputado Jeová Campos disse à coluna que 
a visita técnica que a Frente Parlamentar das 
Águas, da AL-PB, faria às obras de transposi-
ção, no inconcluso Eixo Norte, deverá ser adiada 
para 2019. “Seria na sexta-feira [amanhã], mas 
vai ficar mesmo para o próximo ano”, explicou. 
A falta de tempo na agenda dos futuros deputa-
dos federais Gervásio Maia (PSB) e Frei Anastá-
cio (PT) foi um dos motivos do adiamento.

A partir de hoje, o colunista 
entrará de férias, retornan-
do ao ‘batente’ na primeira 
quinzena de janeiro. Cer-
tamente, teremos em 2019 
muitos desafios a serem 
enfrentados, no tocante a 
nos mantermos alertas, fis-
calizadores, para assegurar 
a manutenção do estado 
democrático de direito, que 
está estritamente vinculado à 
liberdade de opinião e ao de-
bate livre, aberto, de ideias.

No que diz respeito à eleição da Mesa da AL-
-PB para o segundo biênio, existem outros 
socialistas que almejariam ocupar a cadeira da 
presidência, se assim lhes fosse facultada essa 
possibilidade. Entre estes estão Buba Germano 
e Estela Bezerra. O importante cargo de 10 se-
cretário, na hierarquia do colegiado, também é 
o foco de outros parlamentares da base.

A ‘cAdeirA’

desAfios 2019

economiA e sAúde estArão nA pAutA de governAdores, em 2019

nAs fronteirAs estAdo equilibrAdo

Jeová sobre eleição nA Al: “seguirei orientAção do pArtido”

Entre os itens elencados pelos go-
vernadores reunidos em Brasília, no 
debate sobre soluções de enfrenta-
mento à criminalidade, um mereceu 
destaque, pois é reconhecidamente 
o ‘calcanhar de Aquiles’ da seguran-
ça pública: a fiscalização das frontei-
ras. Na ‘Carta de Brasília’, se propõe 
“Estimular o incremento da inteli-
gência e das ações ostensivas nas 
fronteiras, fortalecendo os sistemas 
de tecnologia para a identificação 
da entrada de drogas e armas no 
território brasileiro”.

Poucos, poucos mesmo, são os 
governadores que podem falar o 
que declarou o governador Ricar-
do Coutinho esta semana, nesses 
poucos dias que restam de seu 
mandato: “Estou entregando um 
Estado equilibrado, com suas con-
tas em dia, sem crises. Um Estado 
bem melhor do que aquele que re-
cebi”. De fato, num cenário adver-
so nacional, sobretudo em termos 
econômicos, a Paraíba foi quem 
melhor fez o “dever de casa”, em 
termos de gestão.    

O governador eleito da Paraíba, João Azevêdo (PSB), confirmou ontem que o Fórum de Governadores 
deverá ocorrer mensalmente, em 2019 – ontem, ele participou de encontro com gestores estaduais, em 
Brasília, cujo tema central foram as ações em favor da melhoria da segurança pública. De acordo com o novo 
governador paraibano: “Esperamos retomar, a partir de fevereiro, com novas pautas. A parte econômica, em 
fevereiro; a parte de saúde, em março”, explicou o gestor socialista. No que diz respeito à economia, Azevêdo 
afirmou que a pauta está atrelada aos investimentos para os estados, pelo Governo Federal.  

visitA AdiAdA

A eleição da nova Mesa Di-
retora da Assembleia Legis-
lativa da Paraíba, conforme 
aqui já comentamos, é uma 
demanda que está na pauta 
do governador Ricardo Cou-
tinho e do governador eleito, 
João Azevêdo. Após o início 
do recesso parlamentar, a 
bancada que compõe a base 
do governo, que é maioria – 
tem 23 dos 36 deputados – deverá se reunir para pactuar uma composição para os dois biênios. 
A coluna entrevistou o deputado Jeová Campos (foto), do PSB, indagando-o sobre qual era sua 
posição no processo de definição para a escolha da nova Mesa Diretora. O parlamentar, que foi 
um dos autores do requerimento que pediu a anulação da votação da PEC que alterava o pro-
cesso eleitoral, proibindo, entre outras coisas, a antecipação da eleição para o segundo biênio, 
confirmou que defende a eleição casada – para os dois biênios. ‘O senhor já tem um candidato 
a presidente’, indaguei. “Temos dois candidatos [da bancada do PSB], Adriano Galdino e Buba 
Germano. Seguirei a orientação do meu partido”, disse. Ontem, Wilson Filho (PTB), eleito em 
outubro, que integra a base do governo, anunciou que “seu nome está à disposição”. No caso de 
a eleição ocorrer de forma casada, ele postularia o cargo de presidente para o segundo biênio. 
Contudo, ressaltou que a bancada de sustentação tem mantido o diálogo para encontrar um 
caminho convergente, e que “o comando do processo está nas mãos do governador Ricardo Cou-
tinho e do governador eleito, João Azevêdo”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Segundo levantamento do MPF-PB, há pelo menos seis anos e meio são noticiados acidentes no trecho entre Paraíba e Pernambuco

O Ministério Público 
Federal (MPF) em João Pes-
soa abriu investigação nessa 
terça-feira (11) para apurar 
reiterados acidentes ocorri-
dos em trecho específico da 
rodovia BR-101 na Paraíba, 
no sentido da divisa com 
Pernambuco, especialmente 
quando chove.

O Ministério Público 
quer saber se frequentes 
aquaplanagens (fenômeno 
em que o veículo, ao passar 
sobre uma camada de água, 
perde o atrito com o asfalto 
e desliza, fazendo com que 
o motorista perca o controle 
do automóvel) indicam fa-
lhas na pista de rolamento. 

O MPF vai apurar as con-
dições da rodovia para, se for 
o caso de encontrar falhas na 
execução de obras, tomar as 
medidas cabíveis.

Os acidentes
Na última segunda-feira 

(10), quatro carros se envol-
veram em acidente na BR-
101, em João Pessoa, no sen-
tido para a cidade do Recife 
(PE). Dois carros capotaram 
e dois caíram numa vala que 
fica no canteiro central da ro-
dovia. Apesar das capotagens, 
o acidente não deixou feridos. 

De acordo com um mo-
torista, ele tentou fazer ultra-
passagem de um caminhão, 
mas como tinha muita água 
na pista, perdeu o controle 
da direção e acabou caindo 
na vala, onde outro carro 
também já havia derrapado. 

Segundo levantamento 
feito pela assessoria de co-
municação do MPF na Paraí-
ba, há pelo menos seis anos e 
meio são noticiados aciden-
tes no trecho entre Paraíba e 
Pernambuco pela imprensa 
dos dois estados, inclusive 
com vítimas.

MPF abre investigação para 
apurar acidentes na BR-101

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Estudantes de escolas 
públicas de João Pessoa lota-
ram o auditório do Tribunal 
de Contas da Paraíba (TCE), 
para a Audiência Pública e a 
Premiação do Concurso de 
Redação do Fórum Paraiba-
no de Combate à Corrupção, 
na manhã de ontem, (12). 
Os eventos fazem parte do 
projeto itinerante “Focco 
em Movimento”, que percor-
re cidades paraibanas para 
ouvir a população, incenti-
vando o controle social e o 
combate à corrupção.

A audiência foi aberta 
pelo promotor de Justiça, 
Leonardo Quintans, que re-
presentou o coordenador do 

Focco-PB, o procurador-ge-
ral de Justiça do Ministério 
Público da Paraíba, Fran-
cisco Seráphico Ferraz da 
Nóbrega Filho. Ele explicou 
o funcionamento do fórum 
e como a população pode 
ter acesso aos seus órgãos 
(os nomes e endereços po-
dem ser consultados no site 
www.foccopb.gov.br) e ex-
plicou como seria a dinâmi-
ca do evento.

Logo após, o presidente 
do TCE, André Carlo Torres, 
também saudou o público, 
com palavras de incenti-
vo para que os cidadãos ali 
presentes acompanhassem 
as gestões públicas. O su-

perintendente da Controla-
doria Geral da União (CGU), 
na Paraíba, Gabriel Aragão 
Wright, apresentou os cur-
tas vencedores do “3º Con-
curso de Vídeos 1 Minuto 
Contra a Corrupção”.

O debate
Adotando um estilo 

mais informal, os integran-
tes do Focco apresentaram o 
trabalho realizado pelos ór-
gãos os quais representam 
e se colocaram à disposição 
da plateia, a maioria alunos 
de escola pública, para res-
ponder a seus questiona-
mentos. Além de Quintans, 
André Carlo e Wright, par-

ticiparam das discussões: 
Sérgio Rodrigo Castro Pin-
to (MPF), Letacio Guedes 
(CGE), Márcio Sueth (TCU), 
Cláudio Gadelha (MPT), Lu-
ciano Andrade (MPC), João 
Ricardo Coelho (Jucep), Bru-
no Gustavo Moreira Soares 
(AGU), Severino Souza de 
Queiroz e Regina Souza dos 
Santos (CGM), Chrystiane 
Mariz Maia Pessoa (TCE) e 
Roseane Cunha (Funasa).

Os estudantes e outros 
cidadãos questionaram a re-
presentatividade das mulhe-
res e dos negros no Focco e 
nas instituições integrantes; 
defenderam políticas públi-
cas para pobres; melhorias 

nas escolas públicas e nos 
demais serviços custeados 
com os impostos da popu-
lação, medidas de combate 
à violência contra mulheres 
e meninas, entre outros as-
suntos. Os questionamentos 
foram respondidos e serão 
levados à próxima reunião 
do Focco para avaliação.

Logo após, foram anun-
ciados os vencedores do 2º 
Concurso de Redação do 
Focco e os alunos vibravam 
a cada nome anunciado. O 
evento conta com o patro-
cínio do Zarinha Centro de 
Cultura, que premiou os 
vencedores com cursos de 
português, e da construtora 

Alliance, que entregou smar-
tphones aos seis melhores 
colocados, sendo quatro do 
Ensino Médio e dois do En-
sino Fundamental.

As provas foram apli-
cadas na manhã do dia 
30 de outubro, pelas se-
cretarias de Educação do 
Estado e do Município de 
João Pessoa. O concurso 
reforçou, junto a alunos e 
professores, a importância 
da adoção de atitudes anti-
corrupção, no exercício da 
cidadania. O tema geral da 
redação foi o 'Combate à 
corrupção' e o subtema "O 
papel do cidadão no com-
bate à corrupção".

Estudantes participam de audiência do Focco-PB

Na última segunda-feira 
(10), quatro carros se 

envolveram em acidente 
na BR-101, em João 

Pessoa, no sentido para 
a cidade do Recife (PE)

Controle de gestão

TCE lança “Espaço Cidadania Digital”
O Tribunal de Contas 

do Estado inaugura hoje, 
(13), das 8h às 12h, no Cen-
tro Cultural Ariano Suas-
suna - CCAS, o “Espaço da 
Cidadania Digital”, projeto 
desenvolvido pelo TCE-PB 
e que tem como objetivo o 
desenvolvimento de ideias 
e experimentos em favor 
do controle social dos atos 
e gastos públicos. O even-
to terá como destaques 
palestras proferidas pe-
los Professores/Doutores, 
Juarez Freitas e Marilson 
Dantas, respectivamente, 
sobre “O Novo Espaço do 
Cidadão na Gestão Digital” 
e “Sistema de Governança 
para o Brasil”, e está inseri-
do no contexto do “Dia In-
ternacional Contra a Cor-
rupção", celebrado em 9 de 
dezembro.

O “Espaço Cidadania 

Digital” tem a parceria das 
universidades da Paraíba 
e de Campina Grande, e 
envolve a participação de 
estagiários. O presidente 
do TCE, conselheiro André 
Carlo Torres Pontes, enfa-
tizou que o propósito do 
projeto é contribuir com o 
aprimoramento, expansão 
e difusão de programas e 
aplicativos do TCE dispos-
tos ao público e alguns já 
conhecidos nacionalmen-
te, a exemplo do Sistema 
de Acompanhamento da 
Gestão dos Recursos da 
Sociedade (Sagres) e do 
Sistema de Georreferencia-
mento de Obras Públicas 
(GeoPB).

O Espaço é um ambien-
te com capacidade para 
30 estações de trabalho, 
poltronas e equipamento 
destinados à projeção de 

filmes, peças e painéis ele-
trônicos. Tudo funcionará 
no CCAS. “Teremos, aqui, 
um Laboratório de Criati-
vidade Digital”, explicou o 
presidente, ao dar conta, 
também, de convênios que 
estão sendo firmados com 
outras universidades.

 
Focco em Movimento
“Encontros como 

este servem ao propósi-
to de um Brasil melhor”. 
A observação foi feita, na 
manhã dessa quarta-fei-
ra (12), pelo presidente 
do Tribunal de Contas da 
Paraíba, conselheiro An-
dré Carlo Torres Pontes, 
em saudação aos parti-
cipantes do “Focco em 
Movimento”, evento iti-
nerante do Fórum Parai-
bano de Combate à Cor-
rupção, então reunido no 

Auditório Celso Furtado, 
do Centro Cultural Aria-
no Suassuna.

A plateia formada, 
em sua maioria, por es-
colares ouviu dele o ape-
lo à ação em favor de um 
mundo melhor e de uma 
vida mais digna e justa. 
Isso requer, observou, o 
controle social dos atos 
e gastos administrativos.

Lembrou, então, que 
o TCE, também inte-
grante do Focco, dispõe 
ao conjunto da socieda-
de programas e aplica-
tivos de computador e 
telefonia celular desen-
volvidos para o acom-
panhamento, em tempo 
real, da gestão pública. 
Em seguida, convidou a 
todos para conhecer as 
ferramentas de controle 
social dispostas à visita-

ção no Espaço Cidadania 
Digital, a poucos metros 
do mesmo auditório.

Primeiro a falar, o 
promotor de Justiça Leo-
nardo Quintans agrade-
ceu pela acolhida aos 
participantes e tratou o 
encontro como momento 
de aproximação e diálo-
go entre os organismos 
que compõem o Focco e, 
também, entre estes e a 
sociedade.

A presente edição do 
“Focco em Movimento” 
conteve apresentação 
cultural, exibição de ví-
deos, audiência pública 
para denúncias e suges-
tões, além da premiação 
a vencedores do concur-
so de redação realizado 
no mês de outubro em 
escolas públicas de João 
Pessoa.

Foto: Divulgação/TCE-PB

O Espaço é um ambiente com capacidade para 30 estações de trabalho, poltronas e equipamentos destinados à projeção de filmes, peças e painéis eletrônicos



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 13 de dezembro de 2018

Mil caminhonetes distribuídas com todos os estados da Federação vão auxiliar no combate ao mosquito

O Governo Federal 
anunciou ontem a entrega 
de mil caminhonetes para 
auxiliar no combate ao mos-
quito Aedes aegypti. A ce-
rimônia de entrega desses 
veículos aconteceu no Palá-
cio do Planalto, com a pre-
sença do presidente Michel 
Temer e do ministro da Saú-
de, Gilberto Occhi. Segundo 
o ministro, foram investidos 
R$ 109 milhões.

“Este é um investimento 
para a vigilância em saúde. É 
um veículo que será entre-
gue para esse trabalho, um 
trabalho contínuo. Todos 
os estados brasileiros serão 
contemplados”, disse Occhi. 
Para a entrega das caminho-
netes, será observado o Le-
vantamento Rápido de Índi-
ces de Infestação pelo Aedes 

aegypti (LIRAa). As regiões 
com maior risco de surto se-
rão priorizadas na distribui-
ção dos veículos.

O LIRAa mostra que, das 
27 capitais em todo o país, 
Palmas, Boa Vista, Cuiabá e 
Rio Branco estão em risco 
de surto não apenas de den-
gue, mas também de zika e 
chikungunya.

Outras 12 capitais, de 
acordo com o estudo, regis-
tram situação de alerta: Ma-
naus, Belo Horizonte, Recife, 
Rio de Janeiro, Brasília, São 
Luís, Belém, Vitória, Salva-
dor, Porto Velho, Goiânia e 
Campo Grande.

O governo também lan-
çou o Sistema Integrado de 
Controle de Vetores do mos-
quito Aedes aegypti. A partir 
do ano que vem o sistema 
detalhará em tempo real o 
monitoramento de doenças 
nos estados e municípios.

Do ParlamentoPB

Governo entrega veículos para 
o combate ao Aedes aegypti

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Marcelo Brandão
Da Agência Brasil

O Ministério Público da 
Paraíba, por meio do Promo-
tor Carlos Romero, instaurou 
um inquérito civil contra o 
prefeito de João Pessoa, Lu-
ciano Cartaxo. O Inquérito de 
número 002.2018.026422, 
de acesso público, notifica 
o prefeito Luciano Cartaxo 
para prestar informações e 
esclarecer as razões da não 
homologação do concurso da 
SEDURB (cargo de Agente de 
Controle Urbano), justificar 
os contratos a título de ex-

cepcional interesse público 
e informar a previsão de da-
tas (cronograma) compatível 
com o planejamento da admi-
nistração municipal, visando à 
homologação do certame e ao 
provimento dos cargos vagos.

O concurso teve seu re-
sultado final divulgado no 
dia 31 de agosto e atualmen-
te conta com 57 contratados 
por excepcional interesse pú-
blico. Segundo a Resolução 
CPJ N° 004/2013, Art. 10, o 
prefeito tem até 10 dias para 
prestar informação quanto 
ao inquérito civil.

MPPB instaura inquérito 
contra Luciano Cartaxo

Fixo para celular

Chamadas de telefone ficarão em 
média 0,4% mais baratas no país

A Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel) 
aprovou ontem reajuste ta-
rifário dos serviços de liga-
ção de telefones fixos para 
celular, nos planos básicos 
ofertados pelas concessio-
nárias. A decisão represen-
ta uma redução média de 
0,4%, nessas tarifas.

“Nesta reunião toma-
mos duas decisões impor-
tantes, no varejo e no ataca-
do, com importância grande 
para mercado e usuários”, 
disse o conselheiro Aníbal 
Diniz. O conselheiro obser-
vou que enquanto o Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor (INPC) está acumu-
lado em 4% em 12 meses, o 
item de telecomunicações 
registrou queda de 0,44% 
no mesmo período.

O conselheiro disse 
ainda que o peso do ser-
viço de telecomunicações 
no INPC caiu de 4,6% pra 
2,7%. De acordo com ele, 
isso indica que os gastos 
com serviços de telecomu-
nicações estão tendo um 
peso menor na composição 
da inflação do país.

Pela decisão, os clien-
tes da Oi terão redução de 
0,24% no serviço. Os contra-

tos da Claro terão redução 
de 0,9%. A Sercomtel terá 
redução de 0,1% e Algar Te-
lecom de 1,69%, maior per-
centual de redução aplicado. 
Já a Telefônica terá aumento 
de 0,76% no serviço.

Terreno da Oi
Na reunião de ontem, 

o conselho diretor também 
aprovou pedido da Oi para 
a venda de um terreno loca-
lizado na Estrada Velha do 
Amparo, em Nova Friburgo, 
no Rio de Janeiro.

De acordo com o rela-
tor, o presidente da Anatel 
Leonardo de Morais, esse 
bem não estava sequer na 
lista de bens reversíveis da 
empresa. “Esse imóvel não 
esteve listado na relação de 
bens reversíveis. Para além 
disso, constitui um terreno 
com área construída par-
cialmente em ruínas e abri-
gava a associação esportiva 
da antiga Telerj, disse o con-
selheiro. “Esse bem não ofe-
rece nenhum tipo de condi-
ção para abrigar qualquer 
bem ou atividade do serviço 
concedido”, afirmou.

Morais já havia se ma-
nifestado favoravelmente à 
aprovação desta alienação. 
Na ocasião, o ex-presidente 
da Anatel Juarez Quadros 
pediu vistas do processo. 

Luciano Nascimento
Da Agência Brasil

Com o fim do mandato de 
Quadros, o tema voltou à 
pauta do colegiado.

A decisão de ontem ca-
minha na direção de outras 
já tomadas pela agência e 
indica uma mudança no 
posicionamento relativo a 
questão dos bens reversí-
veis. Em julho, o conselho 
diretor da Anatel concedeu 
anuência prévia para a alie-
nação de parte de imóvel da 
Telefônica Brasil S.A (13,3%) 
para a Prefeitura de São 

Bernardo do Campo (SP).
No mesmo mês, a agên-

cia decidiu realizar um estu-
do e impacto sobre a venda 
de bens reversíveis sobre 
as concessões de telefonia. 
“Existe uma preocupação 
com o potencial impacto 
econômico na concessão 
com a alienação desses bens 
dado o relevante valor eco-
nômico quando considera-
dos em seu conjunto”, disse 
o presidente da agência à 
época Juarez Quadros.

Em 12 meses, o item de telecomunicações registrou queda de 0,44% 

Foto: Marcello Casal JR/Agência Brasil

Vinicius Jr finalmente es-
treou como titular pela Uefa 
Champions League, mas não 
guardará boas lembranças 
dessa quarta-feira. No Santia-
go Bernabéu, um time misto 
do Real Madrid perdeu por 3 
a 0 para o CSKA Moscou pela 
última rodada da fase de gru-
pos da competição.

A expectativa era grande 
pela atuação do ex-Flamengo, 
mas quem roubou a cena foi 
outro jovem. O atacante russo 
Fedor Chalov, de 20 anos, fez 
um golaço para abrir o placar 
e deu belo passe de calcanhar 
na construção do segundo, 
anotado por Schennikov. Ou-
tro destaque do duelo, Arnor 
Sigurdsson marcou o terceiro.

Menos pior para os co-
mandados de Santiago Solari 
que a classificação para a fase 
seguinte e o primeiro lugar da 
chave já estavam garantidos. 
O resultado os deixa com 12 
pontos, na liderança do Grupo 
G. Já os visitantes chegam a 7 
tentos, mas não conseguem 
a terceira colocação – que dá 
vaga na Europa League – e ter-
minam na lanterna.

A Roma, que perdeu para 
o Viktoria Plzen fora de casa 
por 2 a 1, conquistou a segunda 

posição com seus nove pontos 
e também avança. Os tchecos 
ficaram com sete tentos, em 
terceiro, superarando os russos 
no confronto direto.

A derrota em casa na fase 
de grupos foi a primeira dos 
‘Blancos’ na competição desde 
2009, nove anos atrás, quan-
do o Milan triunfou em Madri 
por 3 a 2. No período, foram 
24 vitórias e só 3 empates.

Pior que isso, levar 3 a 0 
é o pior resultado da história 
do clube dentro do Bernabéu 
no maior torneio do Velho 
Continente.

Mas nem tudo foi negati-
vo para Vinicius Jr: o brasilei-
ro se tornou o terceiro mais 
jovem a começar um jogo de 
Champions League pela equi-
pe merengue, com 18 anos e 
152 dias. O recordista é Raúl, 
com 18 anos e 77 dias, segui-
do por Casillas, que foi titular 
com 18 anos e 117 dias.

Agora, o Real Madrid junta 
os cacos e volta suas atenções 
para o Rayo Vallecano, adver-
sário de sábado no Santiago 
Bernabéu por LaLiga. Depois, a 
equipe viaja ao Oriente Médio 
para o Mundial de Clubes.

O CSKA, por sua vez, 
encerra sua temporada e só 
volta em março de 2019, no 
Campeonato Russo.

Real Madrid leva baile 
do CSKA na Champions
Do ESPN.com.br

Após uma série de 
seis altas consecutivas, o 
dólar fechou ontem com 
queda de 1,76%, vendido 
a R$ 3,8521. A queda de 
ontem da moeda norte-a-
mericana foi a maior des-
de 8 de outubro, dia se-

guinte ao primeiro turno 
eleitoral.

O Banco Central sus-
pendeu ontem os leilões 
extraordinários de ven-
da futura da moeda, com 
compromisso de recom-
pra (leilões de linha), 
mantidos desde que o dó-
lar ultrapassou o patamar 

de R$ 3,90. A moeda fe-
chou anteontem (11) cotada 
a R$ 3,92 para venda, próxi-
mo do maior valor registra-
do desde 2 de outubro.

Bovespa
O índice B3, da Bolsa 

de Valores de São Paulo 
(Bovespa), encerrou o pre-

gão de ontem em alta de 
0,65%, com 86.977 pontos.

As ações das princi-
pais companhias fecha-
ram praticamente estáveis 
ontem, com Itaú em queda 
de 0,06%, Bradesco com 
alta de 0,03%, Vale per-
dendo 0,30% e Petrobras 
em baixa de 0,09%.

Após seis altas consecutivas, 
dólar fecha com queda de 1,76%
Da Agência Brasil

Copom mantém Selic em 6,5% 
ao ano pela sexta vez seguida

Pela sexta vez seguida, o 
Banco Central (BC) não alte-
rou os juros básicos da eco-
nomia. Por unanimidade, o 
Comitê de Política Monetária 
(Copom) manteve a taxa Selic 
em 6,5% ao ano, na última re-
união do órgão do ano. A deci-
são era esperada pelos analis-
tas financeiros.

Com a decisão de ontem, 
a Selic continua no menor ní-
vel desde o início da série his-
tórica do Banco Central, em 

1986. De outubro de 2012 a 
abril de 2013, a taxa foi manti-
da em 7,25% ao ano e passou 
a ser reajustada gradualmente 
até alcançar 14,25% ao ano em 
julho de 2015. Em outubro de 
2016, o Copom voltou a reduzir 
os juros básicos da economia 
até que a taxa chegasse a 6,5% 
ao ano em março de 2018.

Em comunicado, o Co-
pom informou que aumentou 
o risco de a ociosidade da eco-
nomia brasileira manter a in-
flação em níveis baixos e que 
diminuiu o risco da não apro-
vação de reformas estruturais. 

Segundo a nota, o cenário in-
ternacional continua desafia-
dor para os países emergen-
tes, com a possibilidade de alta 
de juros em países avançados 
e de agravamento de tensões 
comerciais.

Em maio, o BC interrom-
peu a sequência de quedas 
da Selic e manteve a taxa em 
6,5% ao ano, numa decisão 
que surpreendeu o mercado 
financeiro. Na ocasião, o BC 
alegou que a instabilidade in-
ternacional, que se manifestou 
na valorização do dólar nos 
últimos meses, influenciou a 

decisão.
A Selic é o principal ins-

trumento do Banco Central 
para manter sob controle a 
inflação oficial, medida pelo 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA). 
Segundo o Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE), o IPCA acumula 4,05% 
nos 12 meses terminados em 
novembro, abaixo do centro 
da meta de inflação, que é de 
4,5%. Apenas em novembro, 
o índice ficou negativo em 
0,21%, a menor taxa para o 
mês desde 1994.

Wellton Máximo
Da Agência Brasil
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Salão de Artesanato
Começou a ser montada a estrutura para a 29a edição do evento, 
que será realizada de 18 de dezembro a 13 de janeiro, na Praça 
do Povo do Espaço Cultural, em João Pessoa.  Página 8 Fo
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De acordo com o Dnit, a ocupação do pórtico na área de domínio da União vai ser ocupada pela terceira faixa da rodovia

A possível demolição do 
pórtico idealizado pela ar-
quiteta Sandra Moura, loca-
lizado na BR-230, na entra-
da do bairro de Intermares, 
em decorrência das obras de 
capacidade daquela rodovia, 
vem provocando muita po-
lêmica entre moradores de 
Cabedelo e João Pessoa. 

Sobre essa questão, o 
superintendente regional 
do Departamento Nacional 
de Infraestrutura de Trans-
portes na Paraíba (Dnit-PB), 
Francisco Pereira de La-
cerda Filho, explicou que o 
pórtico que é mantido pela 
Prefeitura de Cabedelo está 
com prazo de manuten-
ção vencido desde o ano de 
2008. Por conta desse atra-
so, o Dnit deu um prazo de 
30 dias para que a prefeitura 
faça um novo contrato para 
manutenção  da obra arqui-
tetônica naquela faixa da BR. 

"O contrato de permis-
são da obra vinha sendo 
feito sob pagamento de taxa 
anual pela Prefeitura de Ca-
bedelo. Como o pagamen-
to está em atraso, um novo 
contrato tem que ser cele-
brado para que o pórtico 
seja mantido naquela área. 
Caso esse convênio não seja 
renovado, o Dnit promoverá 
ações administrativas e ju-
diciais para a imediata deso-
cupação da faixa", afirmou 
Francisco Pereira, através 
de nota.  

Ainda segundo a nota 
divulgada pelo superinten-
dente do Dnit-PB, o contrato 
para manutenção da obra 
teve vigência de cinco anos e 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Cabedelo pode perder o pórtico 
por causa das obras na BR-230

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Fala Povo

Retirada da estrutura de Intermares divide opiniões

O jornal A União foi às 
ruas de Cabedelo para ouvir a 

opinião da população em re-
lação à obra de alargamento 
da BR-230. Os entrevistados 
foram questionados sobre a 
demolição do pórtico que fica 

na entrada de Intermares, em 
Cabedelo, necessária para 
que a obra de ampliação da 
BR tenha continuidade. 

Os entrevistados se 

dividiram nas respostas, 
entre alguns que preferem 
priorizar a obra da BR, por 
representar crescimento, e 
outros que acham muito im-

portante preservar o pórti-
co que tem um significado 
histórico para a cidade e já 
virou um ponto de referên-
cia. Confira as respostas:

A BR de fato precisa ser 
ampliada, mas o pórtico, 

além de ser um patrimônio 
histórico, é algo cultural, é 
algo que fica na entrada de 
Intermares. Porque se eles 
retirarem mas colocarem 

outro tipo de obra cultural, aí 
vale a pena. Mas se for tirar 

apenas para esse benefício eu 
acredito que não deve 

permanecer como está. 

Juliana Barbosa  
Operadora de telemarketing

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Eu acho que deveria 
retirar o pórtico, porque já que 

vai ampliar a BR, vai ser 
melhor para a gente daqui, 

que mora aqui. Vai ser melhor 
para o trânsito. Eu acho que 
essa é uma prioridade maior 

no momento também. Poderia 
até colocar esse pórtico em 

outro lugar depois, construir 
de novo,  já que é para 

facilitar o nosso trânsito. 

Antônio Pequeno
Aposentado

Se for pelo 
desenvolvimento da cidade, tem 

que ser feito o alargamento, 
porque todos saem ganhando 
se a cidade crescer. Porque a 

questão principal é o porto e 
o escoamento de material. Eu 

creio que se for para todos 
saírem ganhando, é o melhor. 
Mas também reconheço que 

é um bem cultural que 
Cabedelo tem. 

Diego Casado
Músico

Eu não gostaria que isso 
fosse destruído. Porque é lindo 
e também significa a fronteira 
entre Cabedelo e João Pessoa. 
Sou francês, mas moro aqui há 

cinco anos, e quando os 
amigos vêm me visitar eu digo 
que quando olhar a torre, tem 
que dobrar a direita. Então é, 
além de tudo, um ponto de 
referência. É algo único aqui 

na cidade. 

Jacques Vinent 
Aposentado

Eu  não vejo outra 
solução, já que precisa alargar 

a BR. Pode ser colocado e 
levantado em outro local e 

voltar a ter o mesmo 
significado. Porque eu não vejo 
como passar uma terceira faixa 
sem retirar isso daí. Já que a 

obra está em encaminhamento, 
está acontecendo, então 
não vejo outra maneira 
sem que retire. 

José Luis  
Taxista

O pórtico é lindo, é 
maravilhoso e eu acho que não 
deveria retirar. Como moro aqui 
há muitos anos, percebo que é 

um obra que está aí há 
bastante tempo, e que dá uma 
beleza na entrada de Cabedelo, 

é algo histórico. Mas ao 
mesmo tempo que digo isso, 
eu também sou da opinião 

que se for pra atrapalhar que 
retire então. 

Lindomar Camelo 
Aposentada

se encerrou no ano de 2008, 
sem a manifestação de inte-
resse de renovação por parte 
da Prefeitura Municipal de 
Cabedelo, mesmo questio-
nada em diversas oportuni-
dades pelo Dnit, sendo a úl-
tima, no ano passado.

Para a direção do Dnit, a 

ocupação do pórtico na faixa 
de domínio da União, tende 
a ser ocupada por um novo 
patrimônio, ou seja, a tercei-
ra faixa e vias laterais da ro-
dovia BR-230, que trará uma 
série de benefícios aos seus 
usuários, como melhoria da 
segurança e conforto, redu-

ção de acidentes e retenções 
no fluxo de veículos.

A obra
Na obra de adequação 

de capacidade na BR-230, 
que vai do km 0 ao km 28, 
entre os municípios de Ca-
bedelo e de João Pessoa, está 

prevista a construção de  
terceiras faixas, além de 13 
viadutos, 14 passarelas, vias 
laterais e acostamentos, no 
valor total de R$ 267,8 mi-
lhões. 

O empreendimento vai 
beneficiar a Região Metro-
politana de João Pessoa com 

aproximadamente 1,3 mi-
lhão de habitantes, possibi-
litando melhores condições 
de segurança e trafegabili-
dade, além de melhor acesso 
ao Porto de Cabedelo. Atual-
mente, o fluxo é de 70 mil 
veículos/dia, chegando a 85 
mil no período de férias.

Estrutura mantida pela Prefeitura de 
Cabedelo está instalada na entrada 
de Intermares, às margens da BR-230
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Ação foi realizada pelas Polícias Civil e Militar e cumpriu mandados contra acusados de tráfico de drogas e homicídios

A segunda fase da Ope-
ração Anfíbios cumpriu oito 
mandatos de prisão contra 
acusados de prática de ho-
micídios e tráfico de dro-
gas, sendo duas mulheres. A 
ação conjunta foi realizada 
na manhã de ontem pelas 
Polícias Civil e Militar, no 
município de Santa Rita, Re-
gião Metropolitana de João 

Pessoa. A nova etapa foi con-
centrada no bairro Alto das 
Populares. Os detalhes da 
operação foram concedidos 
durante uma entrevista co-
letiva, realizada na Central 
de Polícia, no bairro do Gei-
sel, em João Pessoa.

Na primeira fase da 
operação foram presas 14 
pessoas, totalizando 22 pes-
soas na segunda etapa. Das 
oito pessoas presas ontem, 
duas já cumprem pena, uma 

no Presídio Padrão de Santa 
Rita e outra no PB1. Já as mu-
lheres envolvidas são com-
panheiras ou namoradas de 
homens integrados na asso-
ciação criminosa.

O secretário de Estado 
de Segurança Pública e De-
fesa Social, Cláudio Lima, 
destacou que o município 
de Santa Rita passou por um 
período crítico em relação 
à criminalidade, mas come-
ça a dar sinais de recupe-

ração. “A segunda etapa da 
Operação Anfíbios veio para 
dar resposta em áreas que 
não tínhamos grande êxito 
na redução de homicídios e 
combate a facções crimino-
sas. A  Polícia Civil e Militar 
está empenhada em devolver 
tranquilidade à população de 
Santa Rita. Vamos fechar o 
ano com batimento de me-
tas em Santa Rita. Em 2019, 
vamos dar continuidade a es-
ses resultados”, declarou.

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Operação Anfíbios prende 
oito pessoas em Santa Rita

Planos e projetos para 2019
O final de ano nos leva a fazermos re-

flexões sobre o nosso desempenho ao longo 
de 2018, assim como os planos para o ano 
de 2019. Tome a rédea dos seus destinos e 
não os entregue nas mãos dos governantes. 
Eles não sabem das suas dores, dificuldades, 
potencialidades e competências.

Os indicadores que aferem os índices de 
empregabilidade no mercado de trabalho no 
ano de 2018, apontam uma grande gama de 
trabalhadores que não conseguiram encon-
trar o seu nome na escala de trabalho, ver 
seu nome divulgado entre os aniversariantes 
do mês na porta do RH, ir ao supermercado 
comprar a lata de leite para saciar a fome de 
sua filha com o ticket alimentação.

A frieza dos números de trabalhadores 
desempregados exprime no mundo real um 
universo imenso de Seres Humanos, impe-
didos de lançarem mão da sua força laboral.  
Atividade quase tão sagrada e fundamental, 
quanto o ato de comer e beber para o ser 
humano moderno na luta pela sobrevivência 
quando não saciadas levam de fato a morte 

física, intelectual, moral e espiritual.
Diariamente os termos Recolocação e 

Reposicionamento no mercado de trabalho 
são utilizados nas agencias de emprego e no 
Linkedin por varias pessoas expondo seus 
dramas pessoais. Surge uma preocupação 
com estes trabalhadores, pois me parece 
que em alguns casos eles não conseguiram 
compreender que no atual momento da eco-
nomia, “NENHUM” de nós pode estar 100% 
certo da segurança conferida pelo emprego 
que “se está e não o que se tem”.

Estas pessoas continuam a cometer 
erros anteriores, elas se esquecem da impor-
tância em ter uma rede de contatos de qua-
lidade, se esquecem de manter em evidência 
a sua imagem (marca pessoal), se esquecem 
que precisam cotidianamente incluir mais e 
mais habilidades e competências, quer seja 
pela criação do habito da leitura e da pesqui-
sa em temas correlatos a sua área de atua-
ção, ou mesmo na ampliação do seu grau de 
especialidade técnica.

Você que foi tragado pela crise e se 

viu desempregado, ou não se sente seguro 
em seu atual emprego ou área de trabalho, 
aprenda com as feridas causadas pelo seu 
sofrimento pessoal e veja em cada uma delas 
uma oportunidade para que você se trans-
forme em um profissional melhor e mais 
forte, um ser humano melhor, um cidadão 
melhor e não se feche na ilusão de que daqui 
por diante a sua vida se transformou em um 
passe de magica em um céu de brigadeiro, 
pois compreendendo adequadamente a 
dinâmica do mercado, caso um dia em que 
vier acontecer novamente uma situação 
de desemprego, que infelizmente virá, as 
suas chances e perspectivas de superação e 
sucesso serão infinitamente superiores que 
as atuais.

Trabalhe para fortalecer e ampliar os 
seus novos contatos (conexões), principal-
mente aqueles que tenham uma correlação 
direta e objetiva com o mundo corporativo. 
O  NetWork é a formula que o mercado de 
trabalhou atribuiu para eleger aqueles que 
estarão inseridos na massa produtiva.

O mercado e as empresas de forma geral 
demandam profissionais com níveis de ha-
bilidades e competências que não podem se 
limitar ao que foi apresentado no processo 
seletivo. Você precisa ser na empresa muito 
mais do que foi apresentado na fria folha de 
papel em que está seu currículo.

Faça uma reflexão sincera e honesta a 
respeito de seu desempenho profissional no 
seu ultimo trabalho, tente localizar as suas 
falhas e onde você pode melhorar, sem se 
justificar e nem tão pouco ficar culpando 
a quem quer que seja, lembre que é a sua 
chance de reinventar, de soerguer a sua 
imagem e que apenas e tão somente só você 
possui poderes para modificar a você mes-
mo. Torço por você, por sua família, por seu 
sucesso e pelos seus sonhos.  Sem ter sonhos 
você deixa de ser humano e volta a ser um 
apenas indicador e quando não uma tendên-
cia. Feliz 2019!!!

“Pense um pouco e diga para você mes-
mo, eu sou um bom profissional, mas preciso 
e posso ser melhor”.

Normando Vitorino 
asdefpe@gmail.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Policiais da Força 
Regional prenderam, na 
noite de terça-feira (11), 
um homem de 28 anos 
suspeito de atuar no trá-
fico de drogas da comu-
nidade Santa Bárbara, no 
bairro de Paratibe, zona 
Sul de João Pessoa. Com 
ele, a PM apreendeu mais 
de um quilo e meio de ma-
conha, 62 comprimidos 
entorpecentes e três por-
ções de cocaína. 

O suspeito foi preso 
com as drogas dentro de 
uma mochila, escondido 
em um galinheiro que fica 
na comunidade. Ele esta-
ria realizando a venda do 
material quando perce-
beu a chegada dos poli-
ciais e saiu correndo pelos 
becos da localidade, pro-
curando um local para não 
ser descoberto, mas a fuga 
foi frustrada e o homem 

foi preso em flagrante.
O caso foi levado para 

a Central de Flagrantes, no 
bairro do Geisel. 

Em Cruz das Armas
A Polícia Militar pren-

deu dois suspeitos, na ma-
nhã de ontem, com mais 
de um quilo e meio de 
maconha, durante rondas 
realizadas pela Força Táti-
ca do 1º Batalhão, no bair-
ro de Cruz das Armas, em 
João Pessoa.

Os homens, de 33 e 19 
anos, começaram a correr 
quando foram surpreendi-
dos pela presença da PM 
e tentaram se desfazer de 
um pacote, no qual estava 
o entorpecente. A dupla foi 
perseguida e presa em fla-
grante, ainda na localidade.

Os dois foram apre-
sentados na Central de 
Flagrantes, no Geisel.

Suspeito de tráfico de 
drogas é detido em JP

Um criminoso que já ti-
nha 11 passagens pela polícia 
por roubos, tráfico de drogas 
e formação de quadrilha foi 
preso na noite de terça-feira 
(11), escondido em uma casa, 
no bairro de Cruz das Armas, 
em João Pessoa. 

Ele estava foragido do 
presídio de Campina Grande, 
onde cumpria pena por tráfi-

co no regime semiaberto. Os 
policiais chegaram até o acu-
sado através de informações 
recebidas pela Força Regio-
nal. O suspeito ainda chegou 
a apresentar um documen-
to falso para tentar não ser 
identificado pela PM.

O homem, que tem 27 
anos, foi apresentado na Cen-
tral de Polícia Civil, na capital. 

PM captura foragido que 
tinha sido preso 11 vezes

Foram apreendidos maconha, cocaína e comprimidos entorpecentes

Foto: Secom-PB

Inquérito investiga uma possível facção criminosa
De acordo com o delegado 

Reynaldo Nóbrega, titular da 
5a Delegacia Seccional de San-
ta Rita, a investigação criminal 
acontece desde julho deste ano. 
O inquérito policial foi instaurado 
pelo Núcleo de Repressão e En-
torpecentes de Santa Rita a fim 
de investigar uma possível facção 
criminosa.  “Essa é a segunda 

operação e não seria possível 
sem o apoio incondicional do 7o 
Batalhão da Polícia Militar, em 
Santa Rita. Além da Administra-
ção Penitenciária que nos ajudou 
na condução dos dois apenados 
para o presídio”, disse

A operação contou com apoio 
de quase 100 policiais civis e mili-
tares, e recebeu este nome porque 

um dos detentos que comandava 
o tráfico na cidade era conhe-
cido como ‘Perereca’. A Justiça 
também expediu um mandado 
de bloqueio de até R$ 50 mil na 
conta bancária de um dos inves-
tigados. Ele seria responsável por 
movimentar o dinheiro do tráfico. 
A polícia não informou o valor 
existente na conta bloqueada.

Detalhes da operação foram 
repassados na manhã de 

ontem, durante entrevista 
coletiva na Central de 

Polícia, em João Pessoa

Foto: Secom-PB
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Carteira Nacional de Habilitação do condutor infrator é suspensa quando a pontuação atinge 20 pontos

Aproximadamente 9 mil 
motoristas são multados por 
mês pelo Departamento Na-
cional de Trânsito da Paraíba 
(Detran-PB) e muitos deles, 
quando atingem pontuação de 
20 pontos na Carteira Nacio-
nal de Habilitação, têm a car-
teira suspensa. Aqui não estão 
computadas as multas pela 
Superintendência Executiva 
de Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob-JP) ou Polícia 
Rodoviária Federal.  O Diário 
Oficial do Estado do dia 8 deste 
mês publicou a suspensão de 
24 habilitações de motoristas 
por diversos tipos de infrações. 

Entre as multas mais co-
muns estão avanço de sinal 
vermelho, dirigir utilizando o 
celular, velocidade acima do 
permitido e guiar moto sem 
capacete. Só no ano de 2017, 
mais de 22 mil motoristas ti-
veram a carteira de habilitação 
suspensa na Paraíba. Este ano, 
os números ainda não foram 
computados pelo órgão

Segundo Eugênio Feito-
sa, chefe do setor de Registro 
Nacional de Carteira de Habi-
litação do Detran-PB, as habi-
litações quando são suspensas 
por pontos tem punição de seis 

meses sem que o motorista 
possa dirigir. Por outro lado, 
quando a suspensão da CNH é 
por embriaguez ao volante, a 
suspensão é de 12 meses sem 
poder dirigir. 

Para o motorista punido 
com os 20 pontos na carteira 
poder voltar a dirigir, ele tem 
que participar de um curso de 
reciclagem para cumprir o pe-
ríodo da suspensão. "Quando 
a pessoa atinge os 20 pontos 
na habilitação, ela recebe uma 
notificação em seu endereço e 
é obrigada a entregar a carteira 
no Detran, onde a carteira fica 
retida", explicou.

Eugênio Feitosa infor-
mou também que quando um 
condutor que teve a carteira 
suspensa insiste em dirigir, em 
caso de flagrante, sua habilita-
ção é retida por mais dois anos. 
"Nesse caso, para ter a carteira 
de volta, o motorista tem que 
passar por todo o processo 
de iniciante, ou seja, vai fazer 
todos os cursos necessários 
como se tivesse tirando a car-
teira pela primeira vez". 

A multa considerada gra-
víssima significa sete pontos 
na carteira; grave resulta em 
cinco pontos na habilitação e 
com a multa considerada mé-
dia o infrator adquire quatro 
pontos na carteira. 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Detran multa cerca de 9 mil 
motoristas por mês no Estado

Editoração:  Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

O Governo do Es-
tado, por meio da Su-
perintendência de Ad-
ministração do Meio 
Ambiente (Sudema), 
realiza na próxima quar-
ta-feira (19), às 9h, no 
Teatro Geraldo Alver-
ga, em Guarabira, uma 
audiência pública que 
apresenta o Estudo de 
Impacto Ambiental e o 
Relatório de Impacto 
Ambiental (EIA/RIMA) 
sobre a Licença de Ins-
talação para o Centro de 
Tratamento e Disposi-
ção de Resíduos (Aterro 
Sanitário de Guarabira) 
de um consórcio que 
agrega 25 municípios no 
Agreste paraibano.

A atividade obedece 
a Lei nº 12.305/10, que 
institui a Política Nacio-
nal de Resíduos Sólidos 
e tem como principal ob-
jetivo permitir o avanço 
no enfrentamento de 
problemas ambientais, 
sociais e econômicos em 
relação ao manejo ina-
dequado do lixo. Para 
tanto, a Sudema dispo-
nibiliza em seu portal 
www.sudema.pb.gov.br, 
na aba EIA/RIMA, o Re-
latório de Impacto Am-
biental do futuro aterro.

O superintendente 
da Sudema, João Vicen-
te Machado Sobrinho, 
espera que a população 
participe da audiência. 
“Para poder esclarecer 
eventuais dúvidas. Os 
benefícios são notórios 

ao ser humano, tanto é 
que é obrigatório muni-
cípios com mais de 50 
mil habitantes disponi-
bilizarem aterros sani-
tários em seus territó-
rios. Além de Guarabira, 
outros 24 municípios 
serão beneficiados”, es-
clarece João Vicente.

De acordo com a 
Associação Brasileira 
de Empresas de Limpe-
za Pública e Resíduos 
Especiais (ABRELPE), 
58,4% dos resíduos são 
destinados aos aterros 
sanitários, que possibi-
lita controle de poluição 
ambiental e proteção da 
saúde pública. Na cidade 
de Guarabira, o processo 
para criação da unidade 
está na etapa de implan-
tação e tem como fina-
lidade criar um espaço 
destinado à disposição 
final do lixo gerado pela 
população da região.

Criação de aterro sanitário 
é discutida em Guarabira

Sudema vai realizar 
audiência pública para 
apresentar o Estudo de 
Impacto Ambiental e o 
Relatório de Impacto 
Ambiental sobre a 

Licença de Instalação 
para o Centro 

de Tratamento e 
Disposição de Resíduos 

Formação em saúde

SES inscreve até amanhã para residências 
médica, multiprofissional e uniprofissional

Centro Estadual de Referência da Mulher 
realizou 3,4 mil atendimentos na Paraíba

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio 
do Centro Formador de Re-
cursos Humanos (Cefor-PB), 
inscreve até amanhã para 
os 10 programas de resi-
dências, sendo duas Multi-
profissonais: uma em saúde 
coletiva e uma em saúde da 
criança; uma Uniprofissional  
da Saúde em Cirurgia e Trau-
matologia Bucomaxilofacial 
e sete Residências Médicas 
(anestesiologia, ginecologia 
e obstetrícia, medicina de 
família e comunidade, me-
dicina intensiva, ortopedia 
e traumatologia, pediatria e 
área básica de cirurgia. 

Os valores das bolsas 
são a partir de R$ 3.300 até 

R$ 10 mil, para Medicina 
de Família e Comunidade. 
Para as Residências Multi e 
Uniprofissional é cobrada 
uma taxa de R$ 200 e para 
as Residências Médicas, R$ 
300,00. As inscrições podem 
ser feitas no link http://
moodle.saude.pb.gov.br/ca-
dastro/formulario.php

Todos os cursos come-
çarão no dia 1º de março de 
2019. Serão 54 residentes, 
dos quais 27 são residentes 
médicos, 25 multiprofissio-
nais e dois uniprofissionais.

São duas vagas para 
odontólogos na Bucoma-
xilofacial, que terá como 
sede o Hospital de Trauma 
de Campina Grande. Para a 

Multiprofissional em Saúde 
da Criança serão 13 vagas, 
sendo quatro para Enferma-
gem, duas para Farmácia, 
duas para Fisioterapia, uma 
para Fonoaudiologia, duas 
para Nutrição, uma para Psi-
cologia e uma para Serviço 
Social. A sede será no Arlin-
da Marques (João Pessoa) 
e no Metropolitano (Santa 
Rita).

A Residência em Saúde 
Coletiva oferece 12 vagas, 
sendo duas para Enferma-
gem; uma para Farmácia, 
duas para Fisioterapia, uma 
para Odontologia, duas para 
Nutrição, duas para Psico-
logia e duas para Serviço 
Social. A sede será nas Ge-

rências Regionais de Saúde. 
A área de abrangência com-
preende a 3ª macrorregião 
(Alto Sertão), composta pe-
las Gerências de Catolé do 
Rocha, Cajazeiras e Sousa.

As Residências Médicas 
têm sede no Trauma de João 
Pessoa, Arlinda Marques, Ed-
son Ramalho e Maternidade 
Frei Damião. Além disso, uti-
lizará os Hospitais Regionais 
de Cajazeiras e Sousa. São 
quatro vagas para Anestesio-
logia, seis para Medicina de 
Família, quatro para Inten-
siva, quatro para Ortopedia 
e Traumatologia, cinco para 
Pediatria, duas para Gine-
cologia e Obstetrícia e duas 
para Área Básica de Cirurgia.

O Centro Estadual de Refe-
rência da Mulher Fátima Lopes, 
em Campina Grande, comple-
tou ontem seis anos de funcio-
namento. Entre dezembro de 
2012 e outubro de 2018, o ser-
viço cadastrou 604 usuárias e 
realizou 3.448 atendimentos.

A mulher que procura o  
serviço gratuito oferecido pelo 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria da Mulher e da 
Diversidade Humana,  é aco-
lhida pelas profissionais que, 
depois de escutá-la, realizam 
o atendimento e encaminham 
para outros serviços da rede 

de enfrentamento da violência, 
quando necessário.

Inaugurado pelo gover-
nador Ricardo Coutinho em 
2012, o serviço integra a rede 
de atendimento às mulheres 
em situação de violência de gê-
nero.  “Estamos fortalecendo a 
rede de atendimento em mais 
de 30 cidades com formação 
e capacitação de profissionais. 
Do total de atendimentos, 46% 
dos casos são de violência física 
seguida de psicológica”, expli-
ca a secretária da Mulher e da 
Diversidade Humana, Gilberta 
Soares. Segundo ela, muitas 

das mulheres atendidas con-
seguem romper com o ciclo da 
violência, por meio do atendi-
mento multiprofissional e do 
fortalecimento da autoestima.

A coordenadora do Cen-
tro de Referência, Isânia Mon-
teiro, afirma que nos últimos 
oito anos a equipe trabalha na 
formação de profissionais da 
área de saúde, segurança, além 
de professores e diretores de 
escolas sobre como lidar com a 
problemática da violência con-
tra mulher. “Mais de 40 municí-
pios foram visitados e a rede de 
atendimento vêm sendo forta-

lecidos ao longo dos anos”.
Para ela, o serviço contri-

bui para a consolidação da polí-
tica de assistência e prevenção 
à violência contra as mulheres. 
“Além do atendimento psicos-
social e jurídico, estamos forta-
lecendo a rede de atendimento 
para que a violência doméstica 
seja identificada, seja na escola, 
no posto de saúde ou nos locais 
de trabalho, e a mulher encami-
nhada para o atendimento”.

Informações sobre o aten-
dimento podem ser obtidas na 
Rua Pedro I, 558, no bairro São 
José. Telefone: 3342-9129.

Entre as infrações mais comuns 
estão velocidade acima do permitido, 
guiar moto sem capacete e 
dirigir utilizando o celular

Foto: Evandro Pereira
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Evento acontece de 18 de dezembro a 13 de janeiro com o tema “O Artesanato - a economia criativa no turismo”
A estrutura para a 

realização do 29º Salão do 
Artesanato da Paraíba já 
começou a ser montada. O 
evento será realizado de 18 
de dezembro a 13 de janei-
ro na Praça do Povo do Es-
paço Cultural José Lins do 
Rêgo, em João Pessoa. Par-
ticipam desta edição, que 
tem como tema “O Artesa-
nato - a economia criativa 
no turismo”, 389 artesãos, 
com o envolvimento indi-
reto de 2.713 profissionais 
de cooperativas e associa-
ções, oriundos de 76 muni-
cípios.

A 29ª edição do Salão 
do Artesanato da Paraíba, 
realizada pela Secretaria 
do Turismo e Desenvol-
vimento Econômico/Pro-
grama do Artesanato da 
Paraíba, terá como home-
nageado o município de 
Cabaceiras, localizado no 
Cariri do Estado. Além de 
forte vocação para o turis-
mo, Cabaceiras tem no cou-
ro a sua principal tipologia.

A gestora do Programa 
do Artesanato da Paraíba 
(PAP), Lu Maia, ressaltou 
que a realização do Salão 
do Artesanato durante as 
festas de fim de ano traz 

boas expectativas. “Nes-
te fim de ano, muita gen-
te aproveita a riqueza do 
nosso artesanato para pre-
sentear. São produtos de 
altíssima qualidade e con-
feccionados com as mais 
diversas tipologias”, disse. 
“Além disso, é um período 
de muita visitação turís-
tica, fazendo deste evento 
uma importante vitrine 
para os artesãos”, acres-
centou.

Será destinada uma 
área de 1.388 m2 para ex-
posição dos produtos co-
mercializados. Além deste 
espaço, brinquedoteca da 
Fundação Espaço Cultural 
(Funesc), área de circula-
ção, refeitório, gastrono-
mia e praça.

 
Programação cultural
A 29ª edição do Salão 

do Artesanato da Paraíba 
contará, a exemplo de edi-
ções anteriores, com uma 
vasta programação cultu-
ral, que terá início no dia 
21, sempre a partir das 
19h30.

“É uma programação 
voltada para a autêntica 
cultura nordestina, dentro 
do espírito regional do Sa-

Salão do Artesanato começa a 
ser montado no Espaço Cultural

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

lão do Artesanato, que bus-
ca mostrar as riquezas cul-
turais de todas as regiões do 
Estado”, destacou Lu Maia.

Oficinas e palestras 
também farão parte da pro-

gramação do 29º Salão do 
Artesanato da Paraíba, que 
tem como parceiros a Fu-
nesc e o Programa de Em-
preendedorismo da Paraí-
ba (Empreender-PB).

SERVIÇO 

n 29o Salão do Artesanato da Paraíba
Período: de 18 de dezembro a 13 de janeiro
Horário de visitação: das 16h às 21h (entrada gratuita)

Área destinada para o Salão de Artesanato, na Praça do Povo do Espaço Cultural, vai abrigar peças produzidas por 389 artesãos de 76 municípios paraibanos 

Foto: Vanivaldo Ferreira

Melhor estrutura

Complexo turístico de Praia 
Bela incrementa atrativos

Transformar um lo-
cal que já é conhecido 
por sua beleza natural em 
algo ainda mais atrativo 
para os turistas, através 
da padronização das si-
nalizações e capacitações 
dadas aos bares e barra-
cas da Praia Bela, no li-
toral Sul da Paraíba. Esse 
foi o trabalho realizado 
pelo Sebrae Paraíba, em 
parceria com a Prefeitu-
ra Municipal de Pitimbu 
e a PbTur, cuja culminân-
cia ocorreu na terça-feira 
(11), em uma visita aos 
equipamentos do comple-
xo da praia para jornalis-
tas e parceiros.

As barracas, que an-
tes adentravam o rio, sem 
respeito às legislações 
ambientais, agora estão a 
30 metros da margem do 
Rio Mucatu, de forma or-
denada; a rua que existia 
no local foi transformada 
na "Passarela do Macatu", 
onde apenas podem cir-
cular pedestres e serviços 
emergenciais, cujo piso 
será todo feito de maris-
cos, como mais um atrati-
vo turístico; haverá ainda 
a instalação de uma tiro-
lesa sobre o rio, estimu-
lando o turismo também 
de aventura.

De acordo com o ge-
rente da Agência Sul do 
Sebrae Paraíba, Claudio 
Soares, foi realizado um 
trabalho de capacita-
ção e consultoria focado 
nas áreas de segurança 
alimentar e também na 
organização da área do 
complexo de Praia Bela. 
"Havia um excesso de in-

formação aqui. O que nós 
fizemos foi melhorar a si-
nalização, padronizando 
o atendimento e também 
trazendo inovação  aos 
cardápios, de forma a in-
tegrar os produtos que 
existem na região com a 
beleza natural própria do 
local", disse.

Segundo a presidente 
da PbTur, Ruth Avelino, a 
previsão é de que sejam 
recebidas mais de 300 mil 
visitas ao Litoral paraiba-
no - entre Barra de Cama-
ratuba e Pitimbu - no pe-
ríodo que se inicia após o 
Natal e vai até o Carnaval. 
"A PBTur, dentro do traba-
lho de divulgação do Lito-
ral Sul, sempre divulgou 
Praia Bela, mas sabíamos 
que era uma região muito 
precária. Agora, com essa 
nova roupagem, a gente se 
sente muito mais à vonta-
de de promover e inten-
sificar ainda mais essa 
divulgação para que os 
turistas possam conhecer 
esse verdadeiro paraíso 
que temos aqui", pontuou.

Durante, a visita, que 
aconteceu na tarde des-
sa terça-feira (11), houve 
uma aula show com o chef 
Marcílio Cavalcante, que 

preparou uma cioba com 
técnicas da alta gastrono-
mia. "É possível, através 
do que há aqui, da gastro-
nomia raiz, transformar 
esses pratos em algo ex-
tremamente contemporâ-
neo", opinou.

Para a empresária 
Rosângela Arantes, pro-
prietária da Pousada 
Aconchego, a iniciativa foi 
essencial. "Era inadmissí-
vel as coisas do jeito que 
estavam. Praia Bela não 
estava mais fazendo jus 
ao seu nome. Agora, tudo 
está remodelado de forma 
harmoniosa", afirmou.

O prefeito de Pitim-
bu, Leonardo Barbalho, 
ressaltou a importância 
da parceria com o Sebrae 
na revitalização do espa-
ço. "Nós temos trabalha-
do aqui já há um tempo, 
mas de forma amadora. 
Quando o Sebrae chegou, 
com a parte técnica e o 
olhar profissional, mudou 
a realidade das pessoas 
que sonhavam com esse 
momento", garantiu. O 
projeto também contou 
com a parceria da Dan-
tas Imobiliária, a Cachaça 
Baraúna e Associação dos 
Moradores de Praia Bela.

Aliado às belezas naturais, houve melhoria no atendimento e padronização

Foto: Sebrae-PB
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Arte visual na Funesc 
O artista visual carioca Nadam Guerra abre hoje, na Galeria 
Archidy Picado da Funesc, a mostra ‘A VIrgem do Alto do 
Moura’. A individual ficará em cartaz até janeiro. Página 12 Fo
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Evento acontece na Sala de Concertos Maestro José Siqueira e reúne corais paraibanos de várias instituições  

O canto coral vai invadir 
a Sala de Concertos Maes-
tro José Siqueira, no Espaço 
Cultural, em João Pessoa, na 
noite desta quinta-feira (13), 
com a realização do Chorus 
Fest 2018, que terá a parti-
cipação de Coro Sinfônico 
da Paraíba, Coro Infantil da 
Paraíba, Coral Universitário 
Unipê, Coral Ladies, Coral 
do Tribunal de Contas, Co-
ral Lourdinas e Coral Maurí-
cio Gurgel, entre outros. As 
apresentações começam às 
19h30 e a entrada será um 
quilo de alimento não pere-
cível, cuja arrecadação vai 
ser destinada às entidades 
beneficentes. A coordenação 
do evento é do professor e 
maestro João Alberto Gurgel. 

Um dos objetivos do 
Chorus Fest é a populariza-
ção do canto coral para to-
dos os públicos e gostos. O 
evento foi criado pelo maes-
tro João Alberto Gurgel e 
é realizado pela Orquestra 
Sinfônica da Paraíba desde 
dezembro de 2014, com o 
intuito de agregar os coros 
paraibanos. 

A ideia, de acordo com 
o maestro, surgiu para criar 
um ambiente onde todos os 
coros possam cantar suas 
peças, cada um sendo o ex-
pectador do outro, e tam-
bém tenham a oportunidade 
de cantarem, juntos, músicas 
que foram ensaiadas separa-
damente, mas que, por meio 
dos comandos da regência, 
formam uma homogenei-
dade musical perfeita. O 
ecletismo no repertório da 
programação também é uma 
característica do Chorus 

Edição 2018 do Chorus Fest 
ocorre hoje no Espaço Cultural

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Evento: Chorus Fest 
2018
n Dia: Hoje
n Hora: 19h30
n Local: Sala de 
Concertos Maestro 
José Siqueira, Espaço 
Cultural
n Regência: João 
Alberto Gurgel
n Ingresso: 1 kg de 
alimento não perecível

Fest, proporcionando uma 
transição gradual entre músi-
cas populares, performáticas 
e músicas natalinas.

O Chorus Fest 2018 terá 
a participação dos músicos 
Alcebíades Pimentel (vio-
lão, guitarra, teclado e sax), 
Andersom Correia (piano 
e teclado), Daniel Santana 
(contrabaixo elétrico), Gilson 
Machado (bateria), Ricardo 
Brito (piano e teclado), Thia-
go Jorge (bateria e percus-
são). 

João Alberto Gurgel di-
rige e produz arranjos para 
corais desde 1992. Além de 
atuar como regente do Coro 
Infantil da Paraíba desde 
2008, é também o regente 

do Coral Universitário Unipê 
desde 2001, do Coro do Tri-
bunal de Contas do Estado 
desde 1998, do Coral Ladies 
(Clube da Melhor Idade Cida-
de Verde) desde 2009, e já es-
teve à frente de grupos como 
o Coral da Cultura Inglesa, 
Coral das Lourdinas, Coral 
do Instituto Sagrado Coração 
de Jesus, Coro do Ministério 
Público da Paraíba, Coral do 
Colégio Instituto João XXIII, 
entre outros. Além disso, re-
geu o Coro Sinfônico da Pa-
raíba no período de 2009 a 
2013. João Alberto é filho do 
maestro Maurício Gurgel (in 
memorian), um dos princi-
pais nomes do movimento 
coralista paraibano.

O Coro Infantil da Pa-
raíba é um grupo perten-
cente à Orquestra Sinfônica 
da Paraíba, criado nos anos 
1990, agrega crianças e 
adolescentes entre oito e 16 
anos, com inscrições aber-
tas todos os semestres, para 
toda a comunidade. Desde 
2008, tem como regente o 
maestro João Alberto Gur-
gel. Adota, em seu reper-
tório, temas que abrangem 
da música erudita e regio-
nal aos gêneros mais atuais 
com arranjos e performan-
ces personalizados e envol-
ventes.  Atualmente, o gru-
po tem na equipe o pianista 
Ricardo Brito, a coreógrafa 
Mariana Navarro e o profes-

sor de apoio administrativo 
Egon Elgueta.

Já o Coro Sinfônico da 
Paraíba, um dos participan-
tes do Chorus Fest e também 
integrante da Orquestra Sin-
fônica da Paraíba, foi fundado 
em 1960 e é formado por co-
ristas da mais larga experiên-
cia e das mais variadas idades 
e profissões, que desenvol-
vem o gosto pelo canto coral, 
com o objetivo de proporcio-
nar a todos uma música de 
qualidade. Tem atuado junto 
à Orquestra Sinfônica da Pa-
raíba e Orquestra Sinfônica 
Jovem em diversos concertos. 
O grupo tem em seu currículo 
inúmeras apresentações em 
festivais nacionais e interna-

cionais em diversas partes 
do Brasil e em encontros de 
coros. O maestro Daniel Berg 
é o regente do Coro Sinfônico 
da Paraíba.

     

Saiba mais sobre outros grupos participantes 
Coral Universitário Unipê 
Fundado em 2001 e pertencente ao 

maior centro universitário privado da Pa-
raíba, o grupo é formado por alunos dos 
diversos cursos de graduação do Unipê. 
São futuros médicos, juristas, psicólogos, 
arquitetos, administradores, enfermeiros, 
engenheiros, fonoaudiólogos, fisioterapeu-
tas, educadores físicos, contabilistas, etc. 
que não deixaram seus sonhos musicais 
pelo fato de terem ingressado na educação 
superior, pois encontram esses momentos 
e qualidade de vida ao lado da sua sala de 
aula. O Coral Unipê é conhecido por suas 
performances alegres e repertório dinâ-
mico e marcante. O maestro João Alberto 
Gurgel dirige o grupo desde sua fundação.

Coral do Tribunal de Contas da Paraíba
Com quatro CDs gravados e em fase 

final de seu primeiro DVD, este coro, 
fundado em 1998 e tendo o maestro 
João Alberto Gurgel como regente des-
de então, é formado por servidores do 
TCE-PB, que, sob a guarda de várias ges-
tões nessas duas décadas de existência, 
vem provando o quão salutar e válida 
é a prática do canto coral em empresas 
públicas, consolidando a sua importância 
no cenário musical e cultural da Paraíba, 
Estado que representa nos inúmeros fes-
tivais em que participa por todo o país.

Coral Ladies
Pertence ao Clube da Maioridade 

Cidade Verde, uma entidade particular 

que proporciona aos seus integrantes 
ambientes de vivência, além de cursos 
diversos como música, teatro, pintura, 
dança e até de manuseio de smartphone. 
O Coral Ladies também tem uma carac-
terística eclética, alegre e até irreverente. 
O maestro João Alberto Gurgel assumiu 
sua direção em 2009.

Coral Maurício Gurgel
Fundado pelo maestro Maurício 

Gurgel no final dos anos 1980, recebeu 
primeiramente o nome de “Madrigal 
Vozes do Sanhauá”, inspirado pela visão 
que se tinha do Rio Sanhauá avistado 
das janelas do Salão da Catedral Ba-

sílica Nossa Senhora das Neves, que 
abrigou os primeiros ensaios deste gru-
po, formado inicialmente por ex-alunos 
do maestro. Tem, em sua trajetória, um 
histórico de incontáveis festivais, partici-
pações solenes, gravações e premiações. 
Com o falecimento de seu fundador, 
em 2016, o grupo passou a se chamar 
“Coral Maurício Gurgel”, desde então 
sendo dirigido pelo pianista e maestro 
Andersom Correia.

Coral Lourdinas
Parte de um projeto incomum, 

porém exitoso, na educação musical 
colegial brasileira, o Colégio Lourdinas, 

que sempre manteve a prática do canto 
coral desde a década de 1950, mantém, 
atualmente sob a regência do maestro 
João Alberto Gurgel, um grupo de coral 
por sala de aula dentre as séries que 
possuem música em sua grade curricu-
lar. Cada coral tem suas características 
peculiares, com a participação total de 
seus integrantes. 

No Chorus Fest 2018, participam os 
três vencedores da ‘Batalha de Corais’, 
evento competitivo que ocorre todo fim 
de semestre, e que realizou sua mais 
recente edição no último dia 27 de no-
vembro, com grande público em um dos 
principais shoppings da capital.

Um dos grupos participantes é o Coro Sinfônico da Paraíba, fundado em 1960 , formado por integrantes experientes das mais variadas idades e profissões e que nutrem o gosto pelo canto 

Na faixa etária dos regidos por João Alberto Gurgel, o Coro Infantil da Paraíba agrega crianças e adolescentes entre oito e 16 anos e adota um repertório variado

Foto: Thercles Silva

Foto: Divulgação



Está em curso, na Barra da Tijuca, uma experiência 
pedagógica de primeira ordem, inspirada pela presidência 
da Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo. Trata-se da Escola Sesc de Ensino Médio (ESEM), 
hoje sem dúvida, um sucesso sem precedentes. Funciona em 
instalações próprias desde 2008 e conta com mais de 500 
alunos provenientes dos mais variados estados brasileiros.

Tive o privilégio de acompanhar esse projeto desde 
o nascedouro, fazendo algumas visitas essenciais, como à 
Escola Suffield, em New England (USA), e a todo o sistema de 
Ensino Médio de Cuba. Com esses conhecimentos, pudemos 
montar um sistema original que servisse somente ao Brasil, 
com a particularidade de adotar tempo integral, como era 
conveniente. 

Toda a estrutura educacional da ESEM está distribuída 
em seu campus de mais 130 mil metros quadrados, com 
laboratórios, biblioteca, espaço cultural, ateliês de arte, com-
plexo esportivo e restaurante. As vilas residenciais funcio-
nam em quatro prédios, nos quais os quartos são ocupados 
por três estudantes, lembrando que cada pavilhão conta com 
a supervisão de um professor residente. Aliás, também há 
uma vila de sete blocos de apartamentos destinada a profes-
sores. 

As salas de aula abrigam turmas com apenas quinze 
alunos, o que permite uma atenção personalizada da parte 
dos professores. São jovens vindos de todo o Brasil, o que 
pode evidenciar para o corpo docente as diversas formas de 

expressão da educação brasileira, fazendo com que as neces-
sidades dos alunos sejam plenamente atendidas. É preciso 
ressaltar um fato que enobrece ainda mais essa escola que é 
um modelo de cidadania: mais de 50% dos selecionados são 
de famílias com renda de um a três salários mínimos. 

A opção pelo regime de internato foi bem idealizada, 
pois os alunos têm a total colaboração de tutores e outros 
profissionais, garantindo um desenvolvimento humano 
integral através da troca de experiências e possibilitando 
a construção de valores que dignificam a pessoa como um 
cidadão de bem e ciente de suas responsabilidades para com 
a comunidade. O currículo é rico e cria alternativas de par-
ticipação em oficinas, cursos de qualificação profissional e 
viagens de caráter pedagógico. Também é possível concorrer 
a intercâmbio nos Estados Unidos. Ao concluir o Ensino Mé-
dio, o jovem não estará apenas formado, mas “transformado”, 
ou seja: totalmente pronto para ser um vencedor em todos 
os projetos que o mundo apresentar para ele.

Em dez anos de existência, a ESEM já marcou o seu 
nome no mercado pelo alto grau de excelência do seu projeto 
educacional, com ótimo desempenho em todos os indicado-
res que medem a eficiência das unidades de ensino, desta-
cando-se como uma escola de Primeiro Mundo. E já existem 
histórias de ex-alunos que hoje estão se notabilizando em 
grandes universidades brasileiras, após passar os três anos 
do Ensino Médio nesse grande empreendimento educacional 
do país.

O pior tipo de político, sobretudo parla-
mentar, é aquele sujeito que já entra nesta ati-
vidade com interesses unicamente pessoais. 
São os que colocam as pretensões ideológicas, 
partidárias e ambições individuais acima do 
bem coletivo. Pretensões, inclusive, de pros-
peridade material a ser alcançada às custas de 
propina e desvio de dinheiro público.

Felizmente, o Brasil começou, há algum 
tempo, a tirar a poeira da corrupção debaixo 
do tapete. Embora pensemos que, em vez de 
poeira, haja nesse tapetão muita lama lodosa 
e pantanosa.

Sendo o Brasil um país em que o Poder Le-
gislativo é o que mais tem força, mesmo que 
muitos acreditem que seja o Judiciário, o peri-
go que vem dos maus parlamentares é imen-
surável.

Possuindo nas mãos todas as ferramentas 
e artimanhas para receber, acatar e dar segui-
mento a processos de impeachment, o Con-
gresso Nacional pode banir de suas funções, 
não só os governantes como os membros das 
mais Altas Cortes de Justiça até os próprios 
magistrados. Aliás, alguns dos senhores mi-
nistros de tribunais já estão sendo alvo des-
ses processos no Senado, sem falar dos que já 
foram condenados pela opinião pública, ora 
vaiados onde quer que apareçam em público. 
Eu acho é pouco.

Pois bem, voltando aos parlamentares 
inescrupulosos, erroneamente escolhidos por 
um povo equivocado, deseducado, iludido e de-
pendente, esses são, realmente, a maior praga 
do país. São tão sem-vergonhas que estão se 
mostrando capazes de urdir a volta de um po-
lítico corrompido como Renan Calheiros para 
a presidência do Senado. Deus nos acuda!

Outra abominável falha de caráter dessa 
espécie de político é a mania de se pôr contra 
qualquer projeto que seja proposto por algum 
parlamentar que não pertença ao seu partido 
ou não comungue com seus interesses, idem 
obscuros. Sem falar naqueles que, quando são 
derrotados nas urnas, ficam torcendo para 
que o governo seguinte fracasse, colocam 
todo tipo de empecilho para impedir que no-
vos projetos sejam implementados, mesmo sa-
bendo que seriam benéficos para a população.

Agora mesmo, o município do Conde, que 
ora vive um momento inédito na política pa-
raibana, vem sendo vítima de escusas arti-
manhas. Gente remanescente de gestões pas-
sadas, que pouco fizeram por uma região tão 
abençoada como aquela, ainda aboletada no 
Poder Legislativo, está dificultando a gestão 
de Márcia Lucena, entravando planos e pro-
jetos elaborados com tanto esmero e com as 
melhores intenções.

Até o assessor Walter Galvão, um homem 
sobre quem muitos deveriam lavar a boca an-
tes de falar nele, está sofrendo críticas dessa 
gente.

É bom que fique bem claro para a popu-
lação qual é o tipo de político que elegeu para 
administrar o que é seu. Como já está mais do 
que clara a tamanha eficiência de um governo 
municipal que, em menos de dois anos, ou seja, 
em menos da metade de sua administração, já 
fez mais do que o que fizeram em décadas.

Um novo modelo

O pior político

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Se Tio Sam está lhe deven-
do algum dinheiro, corra logo, 
vá buscar o seu. O velho está 
à beira da falência, devendo 
tudo e a todos. Aquele depósito 
de Patinhas, cheio até o teto, é 
pouco para pagar a maior dí-
vida do mundo. As conseqüên-
cias da bancarrota de USA são 
incalculáveis, podem quebrar 
todos os bancos do mundo. Até 
os dirigentes chineses estão 
preocupados, pois a república 
comunista do Oriente é país a 
quem os EEUU mais devem no 
mundo. Trump pediu socorro 
à China e ao Japão, mas esses 
países foram claros na sua res-
posta negativa. Se eles forem 
acudir os amarelos, o gran-
de país de Mao-tsé-Tung não 
comerá a canjica. E o efeito da 
débâcle da China-Rússia-Japão 
será tão medonho que poderá 
afundar as grandes montanhas 
daÁsia, como a cordilheira do 
Himalaia e a montanha sagrada 
de Fuji-Hama.

E os agiotas? Esses purga-
rão os seus pecados em vida. 
Todos – credores e devedores 
quebrarão no meio, abaixo da 
linha d’água, e todos iremos a 
pique, como foram o Titanic e as 
grandes e formidáveis belona-
ves da II Guerra Mundial, como 
os alemães Tirptz e Bismarck, e 
os japonses Yamato e o Musashi. 
Diante ou sob o caos econô-
mico-financeiro total, quem 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

A dívida de Tio Sam

sobrará para contar a história? 
Nem as prostitutas do cais, que 
sobrevivem a todas as guerras, 
como as lacraias (os profetas são 
unânimes em dizer que só os es-
corpiões sobreviverão à uma ter-
ceira guerra mundial). As lacraias 
estarão no bem bom dos bunkers, 
à prova das maiores explosões e 
da radioatividade. “Só fica o chão 
molhado”, dizia Tio Rufino, que 
assistiu lutas de grandes cobras 
na Amazônia. Ele nos prevenia 
para não propalarmos essa histó-
ria à luz do dia, nem por “meios 
midiáticos”.

Eis um pleonasmo, pois 
“meios e mídia” são a mesma 
coisa, uma é a tradução da outra. 
Uma no latim, media, e a outra 
será a transposição do termo 
para o inglês, e da língua gringa 
para o português – que importa 
todos os palavrões estrangeiros, 
arre! O governo que está pra 

ser bem que podia botar na 
sua agenda a restauração do 
idioma pátrio. Se você votou 
no esfaqueado, leve esta su-
gestão para ele. A salvação do 
português: multa para quem 
escrever estrangeirismos. Os 
militares vão gostar, eles são 
patriotas.

Há multas interessantes 
para disciplinar o povo. Em 
Portugal houve um tempo, por 
exemplo, em que se multava 
quem andasse montado em 
burros (mulos, muares.) Talvez 
fosse porque os muares não se 
prestam para a guerra, eles não 
são burros como os homens. 
O muar só entra numa parada 
se der para ele. Não pula cerca 
alta, além de suas forças, nem 
salta sobre abismo mais largo 
que seu passo. Quem disse que 
burro é burro, é mais de que 
ele. Conheci um deputado que 
se elegeu seis vezes porque sua 
alimária aprendeu o caminho 
de seus eleitores – que era o 
caminho percorrido pelo seu 
avô e por seu pai. A burra tinha 
o sugestivo nome de Mantei-
ga, de passo macio e natureza 
dócil. Quem era indócil era o 
cavaleiro, digo, burraleiro, que 
parou de se reeleger. Queria 
que eu revezasse com ele, ó? 
Depois dos eleitores estraga-
dos? Só com muita Manteiga.

(Terça, quinta, sábado)

 Todos – credores 
e devedores 

quebrarão no meio, 
abaixo da linha 
d’água, e todos 
iremos a pique

Artigo Arnaldo Niskier
da Academia Brasileira de Letras

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Fotos: Divulgação
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O Centro Cultural Espaço 
Mundo realiza hoje mais uma 
edição do projeto Blues&Bur-
guers, a partir das 18h, com show 
da banda paraibana In The Mood 
e um cardápio de hambúrgueres 
artesanais (incluindo opção ve-
gana), celebrando a união de dois 
ícones da música e da gastrono-
mia no mesmo evento. O couvert 
artístico é de R$5,00 por pessoa.

A banda In The Mood Hard 
Blues está na estrada há mais de 
10 anos, com a proposta de posi-
cionar o blues como opção musi-
cal no cenário cultural paraibano 
através de releituras de clássi-
cos e composições autorais. Em 
2012 lançou seu primeiro álbum 
(e também o primeiro disco de 
Blues da Paraíba) “Eu Só Preciso 
de Blues”, com uma sonoridade 
bastante eletrificada, e atualmen-
te está em fase de construção de 
novo disco. A banda é formada 
por  Levi Oliveira (vocal), Eliezer 
Rocha (guitarras), Maquilson 
Cordeiro (bateria) e Degner Quei-
roz (baixo).

Esta é a décima edição do 
Blues&Burguers, que vem traba-
lhando a cada evento o aprimo-
ramento do cardápio de ham-
búrgueres artesanais, contando 
também com opção vegana e 
sobremesas a preços justos. Os 

Música

O escritor não tem salário, o ganho é saber 
que mãos folheiam seu livro, que sua obra ape-
nas não adorna prateleiras, mas chega como 
suporte para as mentes que buscam alimento 
espiritual.

Poucos escritores sobrevivem sem outro 
meio de vida e, como sou daqueles que encon-
trou no Jornalismo o roçado onde arranjo o pão 
de cada dia, contento-me saber que minha litera-
tura ultrapassa o Rio Sanhauá para se esparra-
mar nos terreiros de algumas casas em Serraria.

Salário maior não compensa observar um 
conterrâneo, único que seja, folheando, meditan-
do e partilhando a história colocada no papel. 
Andando pelas ruas de Serraria ou percorrendo 
suas veredas com riachos de água borbulhante, 
empurrado pelo vento da satisfação, espalho meu 
olhar ao redor das serras, então percebo que ali 
se encontram os leitores ainda por conquistar, os 
personagens anônimos que vão alimentar a lite-
ratura que persigo há cinco décadas.

A emoção de olhar o livro em mãos de 
quem sabe manusear as páginas, pessoas que 
têm a mente aberta ao entendimento que pro-
pomos para reflexão, e que facilmente desco-
bre o essencial para o alimento da alma conti-
da nas páginas impressas, é a recompensa de 
quem escreve. Esse gesto vale por muitas pa-
lavras como retribuição do afeto ao se adqui-
rir livro. Essa emoção é o salário que o livro 
nos oferece a nós escritores.

Todo esse arrodeio eu fiz para expres-
sar meu contentamento quando soube que o 
Papa Francisco, renovador das estradas da 
Igreja, pegou, manuseou e se interessou pelo 
meu livro “Um Bispo que Amava os Pobres”, 
sobre Dom Marcelo Carvalheira. O livro che-
gou às suas mãos por intermédio do monse-
nhor Nereudo Freire e, enquanto este falava 
do nosso bispo, o Santo Padre o folheou len-
tamente numa leitura com os olhos, enquanto 
na mente seguramente vagueava a imagem de 
um homem da Igreja que num lugar distante, 
certamente desconhecido dele, protagonizou 
com fidelidade a mensagem que ele, Sumo 
Pontífice, tenta hoje levar adiante. 

Não posso deixar de armazenar no meu 
coração, emocionado, esse momento registra-
do na fotografia, revelando minha gratidão ao 
portador da encomenda, porque igualmente 
importante sempre foi o protagonista que me 
levou a escrever sobre seu trabalho pastoral 
voltado para a defesa das massas periféricas.

O escritor se contenta com a emoção de 
ver seu livro sendo folheado por quem sabe 
ler num nível de absoluto conhecimento, mas 
fica igualmente feliz quando dialoga com o lei-
tor de Arara que, à sombra do alpendre, tem 
nas mãos calejadas a mesma obra que as mãos 
santas do papa seguraram e afagaram.

Carece de tão pouco para emocionar o 
poeta.

O salário 
do escritor

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Serviço
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Centro Cultural Espaço Mundo 
recebe hoje banda In The Mood

Destaque

Grupo da PB participa de 
festival na Praia de Pipa

A edição 2018 do Fest Bossa & Jazz começa hoje 
e se estenderá até o próximo domingo (16), perío-
do em que ocupará várias ruas e a Praia de Pipa, no 
Estado do Rio Grande do Norte (RN), com várias 
atrações. Pra se ter uma ideia, o evento acontece 
em novo formato e, para isso, vai oferecer ao pú-
blico 48 pocket shows, num total de 17 artistas e 
bandas, além de oficinas, workshop e Jam Session, 
tudo gratuito. Da Paraíba estará se apresentando o 
Parahyba Ska Jazz Foundation. 

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

EM CHAMAS – (COREIA DO SUL 2018) Drama / Suspense. Duração: 148 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Durante um dia normal 
de trabalho como entregador, Jong-soo (Yoo Ah-In) reencontra Hae-mi (Jeon 
Jong-seo), uma antiga amiga que vivia no mesmo bairro que ele. A jovem 
está com uma viagem marcada para o exterior e pede para Jong-soo cuidar de 
seu gato de estimação enquanto está longe. Hae-mi volta para casa na com-
panhia de Ben (Steven Yeun), um jovem misterioso que conheceu na África. No 
entanto, o forasteiro tem um hobby peculiar, que está prestes a ser revelado 
aos amigos. MANAÍRA 10: 14:00 (somente sábado e domingo) -19:30 (exceto 
sábado e domingo).

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 minutos. Clas-
sificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur Curry (Jason Momoa), mais 
conhecido como Aquaman, ainda é um homem solitário, mas quando ele 
começa uma jornada com Mera (Amber Heard), em busca de um algo muito 
importante para o futuro de Atlantis, ele aprende que não pode fazer tudo 
sozinho. TAMBIÁ 6 DUB 3D: 20:30 (dia 12/12). MANGABEIRA 1 3D DUB: 
20:00 (só quarta-feira) - 23:00 (só quarta-feira). MANGABEIRA 5 3D LEG: 
20:30 (só quarta-feira) - 23:30 (só quarta-feira). MANAÍRA 6 3D LEG: 20:00 
(só quarta-feira) - 23:00 (só quarta-feira).

O CHAMADO DO MAL – (EUA 2018) Terror. Duração: 92 minutos. Classi-
ficação indicativa: 14 anos. Sinopse: Um professor universitário e sua esposa, 
que estão prestes a ter um bebê, serão os responsáveis por um ato com conse-
quências horrendas: eles liberam, involuntariamente, uma entidade maligna 
com pretensões perigosas. TAMBIÁ 5 DUB: 15:30 - 17:20 - 19:10 - 21:00. 
MANAÍRA 3 DUB: 14:15 - 18:20. MANAÍRA 3 LEG: 16:20                - 20:20.

CADÁVER – (EUA 2018) Terror. Duração: 86 minutos. Classificação indicati-
va: 14 anos. Sinopse: Megan Reed (Shay Mitchell) é uma policial reformada 
que tem lutado contra os vícios. Ela está prestando serviços comunitários em um 
hospital, como um pagamento para o tratamento que a deixou sóbria. Tudo, 
entretanto, torna a história muito mais macabra depois que um cadáver miste-
rioso é encontrado no local. TAMBIÁ 4 DUB: 17:10 - 18:55 - 20:40. MANGAB-
ERA 3 DUB: 20:15 - 22:15. MANAÍRA 4 DUB: 19:20. MANAÍRA 4 LEG: 21:20.

OS EXTERMINADORES DO ALÉM CONTRA A LOIRA DO BAN-
HEIRO – (BRASIL 2017) Comédia / Terror. Sinopse: Um grupo de três you-
tubers que se dizem especialistas em seres sobrenaturais decidem conquistar 
o reconhecimento do público de uma vez por todas. Para isso eles traçam um 
plano para capturar um ser conhecido por todos. Trata-se do espírito de uma 
mulher de cabelos claros que morreu de modo desconhecido e que assombra 
os banheiros das escolas de todo o país: a loura do banheiro. MANGABEIRA 2: 
15:00 - 17:15 -19:30 - 21:45. MANAÍRA 2: 12:20 (somente sábado e domin-
go) - 14:30 - 16:40 - 18:50 - 20:00 - 22:10.

ROBIN HOOD – A ORIGEM – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 
117 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: A origem da 
famosa lenda sobre o ladrão que rouba dos ricos para dar aos pobres. 
Robin Hood (Taron Egerton) volta das Cruzadas e surpreende-se ao en-
contrar a Floresta Sherwood infestada de criminosos, no mais completo 
caos. Ele não deixará que as coisas permaneçam desse jeito. TAMBIÁ 6 
DUB: 16:00 - 18:15 (DIA 12/12). TAMBIÁ 6 DUB: 16:00 - 18:15 - 20:30 
(06/12 a 11/12). MANGABEIRA 1 DUB: 13:45 - 16:15 - 19:00 (exceto 

quarta-feira) - 22:00 (exceto quarta-feira). MANAÍRA 5 DUB: 14:10. 
MANAÍRA 5 LEG: 16:40 - 19:20 - 22:00.

ENCANTADO – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 86 minu-
tos. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: Quando criança, o príncipe 
Felipe Encantado foi alvo da bruxa Morgana, que aplicou nele um feitiço 
que faz com que todas as mulheres por ele se apaixonem assim que o 
vêem. Com isso, ele não apenas salva como se torna noivo de três prince-
sas em apuros: Branca de Neve, Cinderela e a Bela Adormecida. O feitiço 
apenas será quebrado quando o príncipe encontrar o amor verdadeiro, 
algo bastante difícil diante de tamanha adoração. Precisando cumprir um 
desafio em três etapas, ele encontra apoio na ladra Leonora Quinonez, 
que está imune ao seu galanteio e se traveste de homem para ajudá-lo.  
TAMBIÁ 1 DUB: 16:45. TAMBIÁ 2 DUB: 14:30 - 16:15. MANGABEIRA 3 
DUB: 14:00 - 16:00 - 18:00. MANAÍRA 7 DUB: 13:30 (somente sábado e 
domingo) -15:30 - 17:30 - 19:30.

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  (EUA / 
REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minutos. Classificação 
indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie Redmayne) reencontra 
os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine Waterston), Queenie Goldstein 
(Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan Fogler). Ele é recrutado pelo seu antigo 
professor em Hogwarts, Alvo Dumbledore (Jude Law), para enfrentar o terrível 
bruxo das trevas Gellert Grindelwald (Johnny Depp), que escapou da custódia 
da MACUSA (Congresso Mágico dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o mun-
do entre seres de magos sangue puro e seres não-mágicos.  TAMBIÁ 2 DUB: 
18:00 - 20:30. MANGABEIRA 5 3D DUB: 16:45 - 19:45 (exceto quarta-feira) 
- 22:30 (exceto quarta-feira). MANAÍRA 8 LEG: 17:45 - 20:30 (somente quar-
ta-feira). MANAÍRA 9 XE DUB: 13:00 (somente sábado e domingo). MANAÍRA 
9 XE LEG: 15:45 (exceto quarta e quinta) - 18:45 (exceto quarta e quinta) 
- 21:30 (exceto quarta e quinta).

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. Duração: 
118 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O jovem casal Pete 
(Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar uma criança, e busca uma 
feira destinada a proporcionar encontros entre adultos e jovens sem lar. O casal 
se apaixona pela pré-adolescente Lizzie (Isabela Moner), uma garota de tem-
peramento forte, e decide adotá-la. Mas Lizzie tem dois irmãos menores, que 
se mudam com ela. Logo, Pete e Ellie se veem com três crianças barulhentas e 
indisciplinadas, que mudam as suas vidas por completo. TAMBIÁ 1 DUB: 18:30 
- 20:45. MANGABEIRA 4 DUB: 18:45 - 21:30. MANAÍRA 8 LEG: 17:45 (exceto 
quarta) - 20:30 (exceto quarta).

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 minutos. Classi-
ficação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser verde que não suporta o 
Natal e, todo ano, precisa aturar que os habitantes da cidade vizinha de Quem-
lândia comemorem a data. Decidido a acabar com a festa, ele resolve invadir 
os lares dos vizinhos e roubar tudo o que está relacionado ao Natal.   TAMBIÁ 
3 DUB: 15:00 - 16:45 - 18:25. MANGABEIRA 5 3D DUB: 14:30. MANAÍRA 4 
DUB: 13:20 (somente sábado e domingo) - 15:20 (somente sábado e domin-
go) - 17:20 (somente sábado e domingo).

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. Du-
ração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco Disco 

Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio de 
Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores amigas Gabi 
(Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão de tudo para 
que seus pais deixem que elas assistam a um show do grupo fora da cidade 
onde moram. MANGABEIRA 4: 14:15 - 16:30. MANAÍRA 1: 14:45 - 16:45.

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Duração: 
135 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Freddie Mercury 
(Rami Malek) e seus companheiros, Brian May, Roger Taylor e John Deacon 
mudam o mundo da música para sempre ao formar a banda Queen durante 
a década de 1970. Porém, quando o estilo de vida extravagante de Mercury 
começa a sair do controle, a banda tem que enfrentar o desafio de conciliar 
a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada vez mais complicadas. TAM-
BIÁ 3 DUB: 20:10. MANAÍRA 7 LEG: 21:30.

O GRANDE CIRCO MÍSTICO – (BRASIL / PORTUGAL / FRANÇA 2018) Ro-
mance / Drama. Duração: 104 minutos. Classificação indicativa: 16 anos.  Sin-
opse: Em meio ao universo de uma tradicional família austríaca, que é dona 
do Grande Circo Knieps, nasceu um improvável romance entre um aristocrata 
e uma acrobata. Este é o retrato dos 100 anos de existência do Grande Circo 
e das cinco gerações do clã à frente do espetáculo e suas histórias fantásticas. 
MANAÍRA 1: 18:45 - 21:00. MANAÍRA 11: 14:20 - 16:45.

AS VIÚVAS – (EUA  / REINO UNIDO 2018) Suspense / Drama. Duração: 
129 minutos. Sinopse: Quatro viúvas entram para o mundo do crime após os 
seus maridos morrerem durante uma das maiores tentativas de assalto da 
atualidade. Eles tomam para a si a responsabilidade de honrar a memória 
dos amados terminando o que eles não conseguiram completar. MANAÍRA 11 
LEG: 19:00 - 21:45.

A VIDA EM SI - (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 118minutos. 
Sinopse: O relacionamento amoroso vivido por um casal (Oscar Isaac e Olivia 
Wilde), é contado através de diferentes décadas e continentes, desde as ruas de 
Nova York até Espanha e como diferentes pessoas acabam se conectando a ela 
através de um evento marcante. MANAÍRA 10 LEG: 14:00 (exceto sábado e 
domingo) - 17:00 - 19:30 (somente sábado e domingo) - 22:30.

O COLAR DE CORALINA –  (BRASIL 2017) Drama. Duração: 77 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: A menina Aninha, futura poeta e do-
ceira, é uma criança considerada feia, frágil, desajeitada e oprimida por prati-
camente todos que a cercam. Ela encontra no jogo da amarelinha um meio de 
superar os próprios limites e, na imaginação, uma fuga do meio opressivo em 
que vive. Sua infância, marcada pela rejeição, é relembrada na vida adulta 
por sua ligação afetiva e trágica com o prato azul-pombinho, último de uma 
coleção de noventa e duas peças, pertencente à sua bisavó Antônia. MANAÍRA 
8: 14:15 - 16:00.

CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – (BRASIL 2017) Biografia / 
Drama. Sinopse: A história de José Abelardo Barbosa (Stepan Nercessian) é 
narrada desde a época de sua juventude, quando fazia faculdade de medicina 
e larga tudo para se aventurar como locutor em uma rádio. Depois de então, 
acompanhamos a transformação de sua vida e a criação de seu alter ego, 
Chacrinha, o velho guerreiro. MANAÍRA 4: 14:30 (exceto sábado e domingo) - 
17:00 (exceto sábado e domingo).

SERVIÇO 
n Evento: Blues&Burguers
Show da In The Mood + 
Cardápio de hambúrgueres 
artesanais da casa (com 
opção vegana)
n Quando: Hoje, 
n Hora: A partir das 18h
n Onde: Centro Cultural 
Espaço Mundo - Praça 
Antenor Navarro, 53, 
Varadouro (Centro Histórico)
n Couvert artístico: R$5,00 
por pessoa (burguers 
não inclusos)

búrgueres são denominados home-
nageando grandes figuras do blues, 
como Etta James, BB King e Eric 
Clapton e combinam muito bem 
com uma cerveja gelada e drinks 
especiais do cardápio.

Com mais de uma década de 
trajetória, a banda paraibana é 

formada por Levi Oliveira, Eliezer 
Rocha, Maquilson Cordeiro e Degner 

Queiroz

Foto: Divulgação
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Mostra do artista visual discute a brasilidade, com objetos de cerâmica, série de vídeos, painel educativo e performance

O artista visual carioca 
Nadam Guerra abre hoje, 
a partir das 19h, a expo-
sição ‘A Virgem do Alto do 
Moura’, na Fundação Espa-
ço Cultural da Paraíba, no 
bairro de Tambauzinho, 
em João Pessoa. Essa mos-
tra é a última da agenda de 
ocupação da Galeria Archi-
dy Picado em 2018 e ficará 
à disposição do público até 
18 de janeiro de 2019. A 
entrada é gratuita.

“É a terceira montagem 
que faço em 30 dias. Estou 
até meio zonzo”, brinca Na-
dam. E complementa: “Es-
tamos com uma nova ver-
são das obras em torno da 
Virgem do Alto do Moura, 
incluindo achados inéditos 
de Jaspon [também chama-
do de Jaspão], Padroeiro de 
João Pessoa na Nova Era”.

A exposição é resultado 
de um trabalho de pesqui-
sa e criação do artista que 
discute a brasilidade, reali-
dade e ficção. “A Virgem do 
Alto do Moura” é um proje-
to que gira em torno de um 
Sertão lendário. Conta com 
objetos de cerâmica, uma 
série de vídeos, painel edu-
cativo e performance.

Desde 2014, essa ex-
posição não tem parado de 
circular por diversas partes 
do mundo. E Nadam Guerra 
também não para de inves-
tir em outros projetos. “As 
outras exposições conti-
nuam em cartaz. Na Bienal 
da Bolívia até o fim do ano 
e na Casa França Brasil-Rio 
de Janeiro até 13 de janei-
ro”, disse ele.

Claro que a pesquisa é 
ficcional. A Virgem do Alto 
do Moura seria uma virgem 
santificada, que dá a volta 
ao mundo para nos salvar 
a todos. Uma viagem em 12 
passos. Em cada passo, ela 
encontra um ser mitológi-
co do lugar onde ela está. 
E com esses seres mitoló-
gicos ela tem 12 filhos. Ela, 
os filhos e os seres mitoló-
gicos formam, então, a nova 
capital do Sertão: Atlântida.

A viagem da Virgem 
– entre Sertão e Atlântida 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

‘A Virgem do Alto do Moura’ 
em cartaz na Funesc, em JP

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

ProgrAMAção 
n Evento: Exposição 
“A Virgem do Alto do 
Moura”
n Artista: Nadam 
Guerra
n Abertura: Hoje 
n Hora:19h
n Visitação: Até 18 de 
janeiro de 2019
n Local: Galeria de 
Arte Archidy Picado

ProgrAMAção 
n Evento: Arlequim 
Rock’n’roll Band e Flor 
de Pedra / Conversas 
de Lavadeiras (Coletivo 
Rei Leal)
n Data: 14/12
n Hora: A partir das 
20h
n Local: Rua Cel. José 
Gomes de Sá, 7 - 
Centro - Sousa
n Informações: (83) 
3522-2980

- passa por Ilha de Mara-
jó, México, Japão, Oceania, 
China, Índia, Oriente Médio, 
África Central, Egito e Gré-
cia. A mostra é um desdo-
bramento de um livro pu-
blicado por Nadam Guerra: 
‘Os 12 passos da Virgem do 
Alto do Moura’. Os objetos 
da mostra – estátuas e va-
sos de barro - nascem do 
livro.

Será realizada uma 
performance para vídeo 
inédita. Nadam traz a ficção 
da Virgem do Alto do Mou-
ra para a Ponta do Seixas, 
onde estaria localizado um 
dos fabulosos portais de en-
trada para Atlântida. Uma 
invencionice tão bonitinha 
que deveria ser verdade 
sim. Essa exposição mostra 
um mundo de paz e sem 
fronteiras.

A série iniciada em 
2014 foi inspirada, confor-
me Nadam, em uma cena 
de Mestre Vitalino. A lenda 
conta a saga da noiva de 

barro que é convocada por 
Antônio Conselheiro a sal-
var o mundo instaurando 
um império mundial de paz 
e amor. A estratégia da Vir-
gem que, na história, será 
santificada é se unir amo-
rosamente, fazendo alian-
ças com entidades-chave da 
mitologia mundial na cons-
trução de uma nova era.

A mostra tem uma his-
tória contada através dos 
vídeos, bonecos de barro 
dos 12 filhos, em relevos 
de cerâmica, encontros 
amorosos da heroína e va-
sos supostamente achados 
em escavações futuristas. 
Há painéis educativos e ví-
deos da série realizados em 
Pernambuco, Ceará, Rio de 
Janeiro e também a apari-
ção dos filhos da Virgem na 
França e Estados Unidos.

Consta também uma 
instalação site specific que 
inclui esculturas produzi-
das por Nadam, objetos en-
contrados nas ruas e praias 

Amanhã no CCBNB

Arlequim rock’n’roll Band e Flor de Pedra fazem show em Sousa
Shows musicais movi-

mentam amanhã o Centro 
Cultural Banco do Nordes-
te Sousa (CCBNB Sousa). O 
Calçadão Mundinho Teodo-
ro, ao lado do equipamen-
to, recebe as apresenta-
ções das bandas Arlequim 
Rock’n’roll Band e Flor de 
Pedra. Os shows são gra-
tuitos e começam a partir 
das 20h. 

A performance da Ar-
lequim Rock’nRoll Band 
dá início à programação. O 
grupo surgiu em 2006 no 
município de Cajazeiras e 
demonstra o rock em seus 
mais diversos formatos, 

de forma harmoniosa. O 
show contará com a união 
do rock progressivo, a con-
tundência dos overdrives 
do hardcore e a densidade 
espiritual do blues. A sono-
ridade ainda utiliza de ele-
mentos regionais. 

Mais tarde, às 22h, 
a banda pessoense Flor 
de Pedra assume o palco. 
Pautado na produção de 
composições autorais com 
forte influência de ritmos 
afro-nordestinos e estéti-
cas estrangeiras, o grupo 
une o rock com o soul e o 
blues. Um dos principais 
nomes em ascensão da 

cena paraibana, a banda já 
cantou ao lado de artistas 
como: Seu Pereira e Cole-
tivo 401, Titá Moura, Ca-
buré, Vieira, Banda-fôrra e 
Martins (Banda Marsa).

 
Teatro de rua
Paralelamente a peça 

“Conversas de Lavadei-
ras” será apresentada no 
mesmo espaço, o Calçadão 
Mundinho Teodoro. O texto 
faz uma metáfora bem-hu-
morada dos pecados capi-
tais a partir do diálogo de 
três lavadeiras. Encenada 
pelo Coletivo Rei Leal, do 
Ceará, o espetáculo será 

exibido às 21h05, também 
com entrada gratuita.

Projetos e parcerias
O artista sempre esteve engajado em projetos 

multidisciplinares e em parcerias. Seu primeiro tra-
balho, em 2002, a Complexiótica, consistia em uma 
exposição que, na verdade, era um teatro no qual 
transformava poemas em fórmulas matemáticas. 
Depois resolveu fazer o Cinema Manual que era a 
projeção de imagens abstratas produzidas sempre 
ao vivo com luz e sombra.

Em 2003, criou com Domingos Guimarães 
o Grupo UM, lançando o Manifesto UM pelo fim 
das fronteiras entre artes e organizando esculturas 
imateriais, teatros abstratos, humanogravuras e 
chanchadas conceituais. Três anos mais tarde, fun-
dou com um grupo ecovila Terra UMA, na Serra da 
Mantiqueira (MG).

Entre 2008 e 2011, materializou sonhos de 50 
pessoas em placas de cerâmica, criando com elas um 
tarô autoral. Em 2010, iniciou com Michel Groisman 
o DESMAPAS criando o Caminhozinho, um jogo em 
que o público é o tabuleiro. Nadam vem realizando 
há muitos anos vídeos e performances ao vivo.

Em 2012 começa a assumir heterônimos como 
Juca Amélio, Aline Elias, Euclides Terra e Leo Liz. Es-
tes personagens entram para o Grupo UM e juntos 
fazem a exposição Rupestre Contemporâneo, em 
2013, comemorando 10 anos do grupo. Em 2014 
põe em prática o projeto sobre a lenda de Nossa 
Senhora do Alto do Moura.

e o altar dedicado a Jaspom, 
bem como, um vídeo per-
formance gravado nas ruas 
da cidade junto com artis-
tas locais. Tudo inventado 
sobre as raízes profundas 
de Atlântida na Paraíba.

O artista carioca Nadam 
Guerra (destaque) e obras 

que compõem a exposição da 
Galeria Archidy Picado

Banda pessoense Flor de Pedra faz parte da nova safra da música nordestina
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Nova lei
O presidente Michel Temer sancionou na tarde de 
ontem lei que destina receitas da arrecadação de 
loterias para a segurança pública  Página 14
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Governador eleito participou do Fórum de Governadores em Brasília e anunciou ampliação do ‘Paraíba Unida Pela Paz”

O governador eleito da 
Paraíba, João Azevêdo (PSB), 
defendeu, no Fórum de Go-
vernadores, realizado ontem  
(12), em Brasília, a continui-
dade da implantação do Sis-
tema de Monitoramento e 
Controle Integrado em todas 
as regiões do país e a am-
pliação de políticas públicas 
para combater a violência 
nos estados. 

O encontro teve o ob-
jetivo de discutir políticas 
para a segurança pública 
e contou com a presença 
do presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), mi-
nistro Dias Toffoli, do presi-
dente do Superior Tribunal 
de Justiça (STJ), ministro 
João Otávio de Noronha, do 
ministro de Estado da Se-
gurança Pública, Raul Jung-
mann, do vice-presidente da 
República diplomado, gene-
ral Hamilton Mourão, e do 
ministro da Justiça anuncia-
do, Sérgio Moro. 

Na oportunidade, o go-
vernador eleito da Paraíba 
ponderou que o problema 
da segurança não pode ser 
combatido apenas com re-
pressão.

“É preciso investimen-
tos na escola integral para 
que o jovem não seja expos-
to o tempo todo a uma pos-
sibilidade de ingressar no 
mundo do crime e foi o que 
apresentamos. O Brasil pre-
cisa enfrentar uma série de 
fatores para reduzir, efetiva-
mente, a violência”, observou

João Azevêdo revelou 
que o futuro ministro da Se-
gurança, Sérgio Moro, deverá 
encaminhar ao Congresso 
Nacional, em fevereiro do 
próximo ano, alterações na 
Legislação relacionadas ao 
sistema penitenciário.

“É preciso dar um trata-
mento diferente aos crimes 
de corrupção, aos crimes 
violentos e ao crime orga-
nizado. Há uma necessidade 

de que isso seja tratado de 
forma separada para que a 
gente não tenha dentro de 
um sistema penitenciário o 
jovem que cometeu um pe-
queno furto junto com pes-
soas de alta periculosidade. 
Eu tenho a expectativa de 
que com a apresentação 
dessa proposta para a segu-
rança, tenhamos condições 
de avançar”, analisou.

O governador eleito 
ainda anunciou que buscará 
ampliar as ações do progra-
ma ‘Paraíba Unida Pela Paz” 
com o objetivo de reduzir os 
crimes contra a vida e contra 
o patrimônio no Estado.

“Vamos reforçar o que 
entendemos ser necessário 
no que se refere à inteligên-
cia, investir mais em tecno-
logia com a implantação dos 
Centros de Monitoramento e 
Controle, a partir do próximo 
ano, para que tenhamos uma 
maior redução nos crimes 
patrimonial e contra a vida”, 
adiantou.

No encontro, também 
ficou definido um calendá-
rio de reuniões do Fórum 
de Governadores para 2019. 
Em fevereiro, a pauta será a 
economia e reforma da Pre-
vidência; em março, saúde; 
em abril, infraestrutura; e 
em maio, educação.

Ao final da reunião, os 
governadores divulgaram 
a Carta do II Fórum de Go-
vernadores. No documento, 
os gestores defenderam o 
isolamento dos presidiários 
faccionados em presídios fe-
derais, o enrijecimento das 
políticas de enfrentamento 
dos delitos de corrupção, 
violentos e os praticados por 
organizações criminosas, 
o estímulo ao incremento 
da inteligência e das ações 
ostensivas nas fronteiras, o 
incentivo à implantação do 
Banco Nacional de Impres-
sões Digitais e promoção de 
ações e políticas sociais.

João defende ampliar política 
pública para combater violência

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

CARTA DO II FÓRUM DE GOVERNADORES
Os Governadores eleitos do 

Distrito Federal e de Estados bra-
sileiros, reunidos na 2ª Sessão do 
Fórum Permanente de Governa-
dores, promovida no dia 12 de 
dezembro de 2018, na Capital 
Federal, contando com a presença 
do Presidente do Supremo Tribunal 
Federal, Ministro Dias Toffoli, do 
Presidente do Superior Tribunal de 
Justiça, Ministro João Otávio de 
Noronha, do Ministro de Estado 
da Segurança Pública, Raul Jung-
mann, do Vice-Presidente da Re-
pública eleito, General Hamilton 
Mourão, e do Ministro da Justiça 
anunciado, Sérgio Moro, após o 
debate de temas concernentes à 
segurança pública, decidem:

1) apoiar o incremento e 

a distribuição automática dos 
recursos oriundos do Fundo Pe-
nitenciário Nacional e do Fundo 
Nacional de Segurança Pública, 
propondo a melhoria da gestão 
e a criação de projetos-modelo 
de presídios no País;

2) recomendar o isolamento 
dos presidiários faccionados em 
presídios federais, reconhecendo, 
ainda, a necessária eficiência do 
sistema judiciário, com respostas 
rápidas no tocante à situação dos 
presos provisórios;

3) propor o enrijecimento das 
políticas de enfrentamento dos 
delitos de corrupção, violentos e, 
especialmente, os praticados por 
organizações criminosas, com a 
previsão de convênios entre a 

Polícia Civil e a Polícia Federal;
4) estimular o incremento da 

inteligência e das ações ostensi-
vas nas fronteiras, fortalecendo 
os sistemas de tecnologia para a 
identificação da entrada de drogas 
e armas no território brasileiro;

5) incentivar a implantação 
do Banco Nacional de Impressões 
Digitais, buscando a resolução 
de crimes, em especial os de 
homicídio;

6) promover ações e políticas 
sociais, com iniciativas conjuntas 
do Governo Federal e dos Gover-
nos Estaduais, visando à solução 
dos problemas concernentes à 
segurança pública, à geração de 
empregos e à melhoria do bem
-estar da população nacional.

Na oportunidade, João Azevêdo (PSB) ponderou que o problema da segurança pública não pode ser combatido apenas com repressão

A vice-governadora 
da Paraíba, Lígia Feliciano, 
representou o Governo 
do Estado na 24ª reunião 
do Conselho Deliberativo 
da Sudene que aconteceu 
nessa terça-feira (11), em 
Brasília. No encontro foi 
aprovado o orçamento de 
R$ 24,3 bilhões para in-
vestimentos no Nordeste.

Os recursos vão ser 
aplicados em empreen-
dimentos localizados na 
área de atuação da Autar-
quia, por meio de finan-
ciamentos dos Fundos 
Constitucional e de Desen-
volvimento do Nordeste 
(FNE e FDNE).

Durante o encontro, 
Lígia cobrou a conclusão 
das obras da transposi-
ção do Rio São Francisco. 
“O Nordeste precisa ter o 
protagonismo que mere-

ce, temos que fortalecer a 
nossa região. É necessá-
rio concluir, por exemplo, 
a obra do Eixo Norte da 
Transposição do Rio São 
Francisco. Os recursos 
trarão desenvolvimento”, 
declarou.

Em 2019, os recur-
sos serão divididos entre 
os setores de agricultu-
ra, pecuária, indústria, 
agroindústria, turismo, 
comércio, serviços, infra-
estrutura e R$ 300 mi-
lhões serão destinados 
para o Programa de Fi-
nanciamento Estudantil 
(FIES).

A reunião foi coor-
denada pelo secretário-
-executivo do Ministério 
da Integração Nacional e 
futuro ministro do Desen-
volvimento Regional, Gus-
tavo Canuto.

Lígia cobra na Sudene 
conclusão de obra no NE

Nova legislatura

Veneziano, Cid e Randolfe articulam 
formação de bloco no Senado

O Deputado Federal 
e senador eleito Vene-
ziano Vital do Rego (PSB
-PB) se reuniu no dia de 
ontem, (12), com o se-
nador eleito Cid Gomes 
(PDT-CE) e com o sena-
dor reeleito Randolfe 
Rodrigues (REDE-AP), 
em Brasília. 

O objetivo foi discu-
tir a articulação de um 
bloco parlamentar para 
atuação na próxima le-
gislatura, que tem inicio 
em fevereiro de 2019.

A tendência, de 
acordo com o parlamen-
tar paraibano, é de que o 
bloco seja forte e repre-
sentativo, reunindo, em 
princípio, algo em torno 
de 15 parlamentares. Se-

gundo Veneziano, o blo-
co parlamentar deverá 
contar com senadores 
do PSB, PDT, PPS e REDE.

Veneziano afirmou 
que o objetivo do bloco 
será manter uma “unida-
de de propósitos”, atuan-
do com uma oposição 
“forte, unida e responsá-
vel, sem agressões, mas 
com diálogo e a função 
de pensar o Brasil para o 
bem dos brasileiros”.

Ele destacou ain-
da que, após assumir o 
mandato no Senado Fe-
deral, no dia 1º de fe-
vereiro, atuará “com o 
firme propósito de hon-
rar os votos conferidos 
pelos paraibanos”, que o 
elegeram como o sena-

Senadores esperam contar com quatro partidos compondo o bloco

dor mais votado no últi-
mo pleito. 

E, para isso, colocar 
em prática o seu Plano 
de Metas, “que foi por 
nós discutido exaus-
tivamente durante a 

campanha com os mais 
diversos segmentos da 
sociedade paraibana e 
com o povo em geral”.

Veneziano foi eleito 
senador com 844.786 vo-
tos (24,63%).

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação
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Além da área da segurança, Ministérios do Esporte e da Cultura também serão beneficiados com a verba de loterias

O presidente Michel 
Temer sancionou na tarde 
de ontem lei que destina 
receitas da arrecadação de 
loterias para a segurança 
pública, bem como para os 
Ministérios do Esporte e da 
Cultura. Essas duas últimas 
já recebiam recursos das 
loterias da Caixa Econômi-
ca Federal. 

A Medida Provisória 
(MP) 846, que trata do 
tema, foi aprovada pela Câ-
mara em 21 de novembro e 
também no Senado no mes-
mo dia, seguindo para san-
ção presidencial.

O Ministério da Segu-
rança Pública ficará com 
cerca de 9,4% da arreca-
dação bruta das loterias 
existentes. De acordo com 
o ministro Raul Jungmann, 
o setor terá cerca de R$ 4,2 
bilhões de receita oriunda 
dessa lei até 2022. Apenas 
para o ano que vem, serão 
cerca de R$ 2 bilhões.

Da verba destinada à 
segurança pública, metade 
vai para os estados. A outra 
metade será dividida em 
20% para programas de 
qualidade de vida dos poli-
ciais, agentes de segurança 
e agentes penitenciários e 
30% para gestão do gover-

no federal. A União, segun-
do Jungmann, poderá fazer 
convênios com os estados e 
municípios ou então a com-
pra direta.

Anteriormente, Temer 
havia editado a MP 841 que 
criava o Fundo Nacional de 
Segurança Pública com re-
cursos das loterias federais 
e tirava recursos das pas-
tas da Cultura e do Esporte. 

A MP 846, assinada 
pelo presidente Michel Te-
mer no final de julho, vol-
tou a destinar recursos das 
loterias federais para os 
Ministérios do Esporte e 
da Cultura, além de alocar 
parte dessa verba na área 
da segurança pública.

Na cerimônia de san-
ção da lei, Jungmann exal-
tou as providências do 
governo Temer para fede-
ralizar a segurança públi-
ca. Para ele, o que se fazia 
antes era um “federalismo 
acéfalo”. “Se na saúde o 
processo de construção do 
SUS foi liderado pela União; 
se isso aconteceu na assis-
tência, cultura e esportes e 
nunca na segurança públi-
ca, o governo federal teve 
responsabilidade [de fa-
zer]. Hoje temos uma Polí-
tica Nacional de Segurança 
Pública. É lei, institucional 
e vai dar rumo à segurança 
pública no Brasil”.

Marcelo Brandão
Da Agência Brasil

Temer sanciona lei que destina
recursos à segurança pública

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Jungmann é elogiado
Temer exaltou o trabalho de Jungmann 

à frente da pasta, logo após o ministro afir-
mar que tem intenção de se afastar da vida 
pública. “Raul está comigo desde o primeiro 
instante como ministro da Defesa. E depois, 
quando resolvi criar um ministério da Segu-
rança Pública eu disse ‘preciso de você’. Ele 
foi para a segurança e fez um belíssimo tra-
balho. Lamento tê-lo visto se despedindo da 
vida pública. Não creio que isso vá acontecer. 
Tantos são seus valores que ele será chamado 
em determinado momento”.

Jungmann chegou a se emocionar em 
seu discurso durante a cerimônia. Após a 
solenidade, reafirmou aos jornalistas seus 
planos de se afastar do serviço público. “Não 
tenho nada definido, apenas gostaria de voltar 
para o setor privado”. No próximo governo, a 
pasta de Segurança Pública será incorporada 
ao ministério da Justiça, sob o comando de 
Sergio moro.

Transição
Em seu discurso, Temer também reafirmou 

que está fazendo uma transição “civilizada e 
cordial” e que entrega um país melhor do que 
encontrou. “Pegamos uma estrada esburacada 
e estamos entregando uma estrada asfaltada 
para o novo governo”.

Fórum dos Governadores

Mourão defende reforma tributária 
para distribuir melhor as receitas

O vice-presidente 
eleito, general Hamilton 
Mourão, disse ontem que 
é preciso reformar o sis-
tema tributário para me-
lhor distribuir as receitas 
entre os entes federados, 
com redução do peso do 
Governo Federal nessa 
divisão. Ao participar do 
Fórum de Governadores, 
ele disse que a União pre-
cisa repassar os recursos 
aos estados para atendi-
mento às demandas da 
população.

“Somos da mais firme 
opinião de que temos de 
diminuir de forma radical 
o peso que o governo cen-
tral tem sobre os demais 
entes da federação, temos 
de liberar os recursos de 
forma mais rápida pos-
sível e redistribuir esses 
recursos de modo que os 

estados e o Distrito Fede-
ral tenham vida própria e 
consigam se organizar da 
melhor forma possível”, 
disse Mourão.

O vice-presidente 
eleito disse que tem con-
versado sobre a questão 
tributária com o presi-
dente eleito, Jair Bolso-
naro, e o futuro ministro 
da Economia, Paulo Gue-
des. “Sabemos que temos 
de passar por um severo 
ajuste fiscal no âmbito do 
governo central e, a par-
tir daí, traçarmos as po-
líticas que vão beneficiar 
a todos de forma contun-
dente”, destacou.

Diálogo
Segundo Mourão, o 

governo Bolsonaro estará 
com as portas abertas aos 
governadores para ajudá-
-los na busca de soluções 
para os problemas dos 
estados. “Não queremos 

ser entraves para isso. 
Estamos abertos a toda e 
qualquer negociação que 
tiver de ser feita”, disse.

Para o general Mou-
rão, os problemas dos 
governantes são comuns 
e estão ligados às dificul-
dades do Estado brasilei-
ro de cumprir sua missão. 
“Em um momento que as 
demandas sociais são in-
tensas, e todos (estados) 
vivem uma crise fiscal 
com as dificuldades ine-
rentes a ela, teremos de 
buscar soluções em con-
junto para atingir nossos 
objetivos, que são garan-
tir o bem-estar da popu-
lação”, disse.

Ao falar tanto para 
governadores aliados 
como de oposição, Mou-
rão disse que o futuro go-
verno terá um modo novo 
de se relacionar com os 
entes federados. “É um 
momento importante de 

mudança na forma de 
conduzir os destinos da 
nossa nação. Faz parte da 
alternância democrática. 
E todos entendem isso”, 
afirmou. “Não tenho dú-
vidas de que o governo 
central não pode ser mais 
forte que cada um dos 
entes federados: somos a 
soma dos 26 estados e o 
Distrito Federal.”

Luiza Damé 
Da Agência Brasil

Hamilton Mourão
afirmou que tem 

conversado sobre a 
questão da reforma 

tributária com o 
presidente eleito, Jair 
Bolsonaro, e o futuro 
ministro da Economia, 

Paulo Guedes

Na cerimônia de sanção da lei, o presidente Michel Temer destacou o trabalho realizado por Raul Jungmann à frente do Ministério da Segurança Pública

DEM define apoio à base do governo em janeiro

 
A participação do DEM 

na base de apoio ao futuro 
governo de Jair Bolsona-
ro, a partir de 1o de janei-
ro, deve ser definida nos 
primeiros dias de janeiro 
pela Executiva Nacional 
do partido. O presidente 

da legenda, ACM Neto dis-
se ontem que vai colocar 
a questão em votação em 
reunião ainda sem data 
marcada.

“As coisas estão cami-
nhando para isso [apoio 
à base do governo]. Não 
podemos esconder que o 
partido tem satisfação de 
ter três ministros”, disse 

depois da reunião de 20 
parlamentares democra-
tas com o presidente elei-
to, no gabinete de transi-
ção em Brasília.

ACM Neto afirmou 
apoio mesmo diante do 
posicionamento de Bol-
sonaro pelo fim da políti-
ca do “toma lá dá cá”, que 
garante apoio em votações 

de interesse do Executivo 
em troca de cargos. O DEM 
elegeu 10 novos deputa-
dos em outubro e tem ago-
ra 29 parlamentares na 
Câmara.

Um dos principais de-
safios do futuro governo é 
a reforma da Previdência 
que ainda aguarda decisão 
dos parlamentares. Para 

ACM neto o novo governo 
deve apontar o modelo 
ideal de alteração da lei. 
“É precipitado falar sobre 
esse ou aquele modelo. 
Temos um novo governo 
e ele deve dizer o modelo 
que prefere. O tema deve 
ser conversado com os 
partidos. Bolsonaro já fa-
lou sobre isso”, afirmou.

Presidência
Perguntado sobre as 

eleições para a presidên-
cia da Câmara e do Sena-
do, ACM Neto defendeu a 
indepêndencia entre os 
Poderes. Segundo ele, dei-
xar a “dinâmica” seguir 
seu curso é a melhor saída 
para captar apoio poste-
riormente.

Carolina Gonçalves
Da Agência Brasil 

Foto: Fábio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil
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Bloco formado por Brasil, África do Sul, Índia e China pediu avanço nas negociações para implementar o Acordo de Paris

Representantes do gru-
po Basic – bloco de países re-
cém-industrializados formado 
por Brasil, África do Sul, Índia 
e China – cobraram oontem 
avanço nas negociações para 
implementar o Acordo de 
Paris. Em entrevista coletiva, 
na 24ª Conferência das Na-
ções Unidas sobre Mudanças 
Climáticas, em Katowice, na 
Polônia, o grupo se compro-
meteu com os princípios do 
acordo climático, mas de-
monstrou preocupação com a 
questão do financiamento dos 
países desenvolvidos.

O bloco foi formado em 
2009, durante a COP15 de Co-
penhagen, com o objetivo de 
fortalecer as discussões sobre 
o assunto nos países. Desde 
então, o grupo tem atuado 
para manter os preceitos dos 
acordos internacionais rela-
cionados ao clima e para cap-
tar recursos que possibilitem 
a adoção de medidas de con-
trole das emissões de carbo-
no e do aquecimento global.

O ministro do Meio Am-
biente, Edson Duarte, desta-
cou que o Basic quer colaborar 
com as negociações na Polônia 
e que ainda há tempo para que 
os países saiam da conferência 
com resultado positivo.

O Brasil está na COP 24 

Débora Brito 
Da Agência Brasil

Países cobram recursos para 
conter mudanças climáticas

Ciência e Imaginação

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo

Na história do desenvolvimento da Lógica, há um 
momento crucial: quando a imaginação toca a forma e a 
condiciona. Embora Kant, no sec. XVIII, tenha dito que a 
Lógica era uma ciência acabada, pois Aristóteles havia 
dito tudo sobre ela; o filósofo da transcendência foi des-
mentido no século seguinte, XIX, quando Boole, Frege e 
Peirce revolucionaram a lógica, criando a lógica simbólica 
e possibilitando, cem anos antes, o surgimento da moder-
na informática e ciência da computação. 

Na história da filosofia, indução e dedução são duas figu-
ras lógicas corriqueiras. Em verdade, dedução e indução são 
mecanismos de inferência lógica. A silogística de Aristóteles é 
um exemplo de estudo sobre a dedução; os estudos do méto-
do indutivo de John Stuart Mill, um exemplo de estudo sobre 
indução. Mas entre a singularidade dos casos particulares (in-
dução) e a universalidade dos conceitos abstratos (dedução), 
existe um meio termo, um tecido de experiências humanas 
até então não explorados pela lógica: a imaginação. O lógico 
e filósofo estadunidense, C. S. Peirce, trouxe a imaginação 
para a lógica, ao identificar na abdução o mecanismo lógico 
da criação científica. A abdução ao lado da indução e dedução, 
formam a tríade lógica do método científico. A abdução cria as 
hipóteses que são testadas pela indução e têm o rigor formal 
de suas consequências aferidas pela dedução. A abdução é a 
lógica da criação. 

Se Peirce está correto e a abdução é a lógica da descober-
ta científica, por outro lado, a qualidade da abdução e da pro-
dução científica radica em uma outra área do conhecimento. A 
literatura com seus 2 mil e 800 anos de história, só no ociden-
te, é uma tradição que se transmite de geração a geração. Uma 
tradição que, ao longo de gerações, foi moldando um conjunto 
de técnicas e estilos linguísticos de tratamento da experiên-
cia existencial comum. Daí que o desenvolvimento milenar da 
literatura produziu uma rica “pedagogia da imaginação”, pois 
o elemento que permite o tratamento dessa experiência exis-
tencial comum, que está na base da literatura, é a imaginação. 
A literatura é um rico repositório de técnicas que possibilitam 
o aprimoramento e desenvolvimento de uma faculdade hu-
mana fundamental: a imaginação. 

Assim, a qualidade da ciência que se produz depende de 
algo estranho e anterior à ciência, sem uma literatura desen-
volvida e aprimorada a ciência se torna inviável. A literatura é 
a pedagogia da imaginação de um povo, imaginação que faz a 
ponte entre as milhares de percepções individuais e singula-
res e a universalidade abstrata do conceito. A imaginação é o 
motor da inteligência, sem a qual a abstração dos conceitos se 
desconecta da percepção da realidade sensível. Peirce estava 
correto em desconfiar que faltava algo à lógica dedutiva e à in-
dução, faltava a lógica da imaginação: a abdução. A qualidade 
da ciência que se produz depende da qualidade da pedagogia 
da imaginação que lhe dá suporte. 

Daí que um Goethe, Shakespeare ou Victor Hugo não 
são frutos apenas de sua genialidade, eles são os gênios da 
raça como o são Machado de Assis, Euclides da Cunha e Gui-
marães Rosa, mas o que faz os primeiros mais reconhecidos 
e exaltados do que os segundos?! Seria essa percepção fruto 
de um etnocentrismo odioso? De um vício antropológico de 
eurocentrismo?! Creio que o gênio da raça, por mais genial 
que ele seja, está limitado pela experiência da “raça” onde 
surgiu e de onde fala. A experiência existencial comum de 
alemães, ingleses e franceses foi determinante na história 
dos povos ocidentais e não ocidentais. As revoluções deter-
minantes da ciência, política e economia vieram desses po-
vos, logo é natural que os gênios literários e artísticos que 
têm uma matéria-prima substancial produzam bens cultu-
rais de primeira linha; povos periféricos que não fizeram as 
revoluções determinantes mas sim foram determinados por 
elas, têm o mérito de fazer os gênios do tamanho da experiên-
cia que lhes foi possível vivenciar. Por isso que na literatura 
brasileira não encontraremos os grandes temas universais, 
os abismos profundos da alma humana e os temas apoteó-
ticos da civilização, exatamente por não estarmos nesse es-
trato de experiências. Aos gênios nacionais sobram os temas 
menores, daí que nossos gênios literários são os mestres dos 
temas comezinhos, nosso ícone literário seja o Macunaíma 
de Mário de Andrade ou o Brás Cubas de Machado de Assis. A 
lassidão, o sensualismo exacerbado e a malandragem são os 
caracteres dominantes de um conteúdo existencial comum 
que limita a força expressiva de nossos criadores literários e 
isso se reflete também na qualidade de ciência que produzi-
mos. Sem a mediação da imaginação aprimorada por uma li-
teratura de qualidade, a ciência, sobretudo as ciências huma-
nas, termina perdendo o contato com a realidade. Incapaz 
de apreender a realidade pela carência de uma pedagogia da 
imaginação aprimorada, aos nossos cientistas sociais só res-
ta importar teorias estrangeiras, alienígenas às nossas ex-
periências, o que redunda em uma ciência social de segunda 
mão e vassala dos modelos, intelectuais e cientistas sociais 
de países culturalmente dominantes.

Editoração: Klécio BezerraEdição: xxxxxxxxxxxxxx
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Tribunal concede liberdade para a 
executiva chinesa presa no Canadá

A Suprema Corte da 
província da Colúmbia 
Britânica, no Canadá, con-
cedeu liberdade por meio 
de pagamento de fiança 
para Meng Wanzhou, dire-
tora financeira da empre-
sa de telecomunicações 
chinesa Huawei, enquanto 
a executiva aguarda a re-
solução de um pedido de 
extradição apresentado 

pelos Estados Unidos.
O juiz William Ehrcke 

determinou que Meng, de 
46 anos e filha do fundador 
da Huawei, Ren Zhengfei, 
seja libertada após pagar 
uma fiança de 10 milhões 
de dólares canadenses 
(US$ 7,5 milhões).

A decisão foi tomada 
poucas horas depois de Mi-
chael Kovrig, um ex-diploma-
ta canadense que trabalha na 
China para a ONG Interna-

tional Crisis Group (ICG), ter 
sido detido em Pequim.

Meng foi presa pelo 
Canadá a pedido dos Esta-
dos Unidos no último dia 
1º de dezembro, em Van-
couver, quando viajaria 
para o México.

A prisão abriu uma cri-
se diplomática entre Cana-
dá e China, que ameaçou o 
governo de Justin Trudeau 
com “sérias consequências” 
caso Meng não fosse liberta-

da de forma imediata.
O governo do Canadá, 

apesar de ter reconhecido 
que foi avisado com ante-
cedência sobre a prisão da 
diretora da Huawei, afirmou 
que não tinha poder para in-
terferir nas ações da Justiça.

A executiva da Huawei 
é acusada pelos Estados Uni-
dos de fraude para violar as 
sanções comerciais impostas 
pela Casa Branca ao Irã, o 
que é negado por Meng.

Da Agência EFE  

Nações devem manter aumento da temperatura em 1,5°C
O acordo estabelece que as 

nações devem se esforçar para 
manter o aumento da temperatura 
global em até 1,5º C para evitar o 
agravamento dos efeitos das mu-
danças climáticas, principalmente 
em países mais vulneráveis.

O ministro sul-africano des-
tascou a necessidade de finan-
ciamento para que seja possível 
adotar as práticas de combate às 
mudanças, sob o risco de esvaziar 
o acordo. “Se não trabalharmos 
juntos para atingir este objetivo, 
estamos condenados ao fracasso.”

Acordo de Paris
O Acordo de Paris prevê que 

os países desenvolvidos devem 
investir anualmente pelo menos 
US$ 100 bilhões até 2020. A me-
nos de dois anos do prazo final, o 

valor ainda não foi atingido e não 
alcança US$ 1 bilhão por ano, 
segundo o ministro sul-africano.

“Depois do Acordo de Paris, 
não deveríamos estar falando 
em retrocesso, mas em levá-lo 
adiante. Infelizmente, a situação 
não melhorou e tem piorado 
nos últimos anos. E alguns dos 
compromissos, por exemplo, 
o financiamento ainda não foi 
alcançado, e neste estágio não 
estamos no caminho certo”, 
acrescentou Hanekom..

O ministro da área ambien-
tal da China, Xie Zhenhua, afir-
mou que está otimista, apesar 
de alguns países desenvolvidos 
estarem demonstrando que não 
querem a continuidade do Acor-
do de Paris. O negociador chinês 
reiterou que é possível ter um 

resultado bem-sucedido se os 
princípios do acordo firmado em 
2015 não forem descumpridos.

“Depois de tudo o que avan-
çamos, só podemos ir adiante e 
não voltar atrás. Financiamento 
é muito importante, é uma das 
questões mais preocupantes, 
mas vamos fazer nosso melhor. 
Temos que agir, somente agindo 
podemos salvar a humanida-
de”, declarou.

Até a próxima sexta-feira, 
mais de 190 nações que integram 
a convenção quadro das Nações 
Unidas para o clima devem finali-
zar um livro de regras que contém 
um plano de ação para colcoar 
em prática as metas do Acordo de 
Paris. Participam da Conferência 
mais de 30 mil pessoas e delega-
dos de vários países.

Na 24ª Conferência da ONU sobre Mudanças Climáticas, na Polônia, países se comprometem com acordo climático

Foto: Débora Brito/Agência Brasil

para mostrar seu exemplo e 
sua contribuição e que está 
unido aos outros países, disse 
Duarte. Ele defendeu propos-
tas comuns à agenda climáti-
ca. O ministro ressaltou que, 
apesar de admitir flexibiliza-
ção em alguns pontos, o grupo 
quer finalizar os trabalhos da 
conferência sem parcialidade 
ou retrocessos.

“Temos defendido a flexi-
bilidade, mas sem retrocessos. 
Estamos e sempre estivemos 

com uma posição construtiva 
e sempre muito preocupados 
com o multilateralismo e da-
quilo que for decidido, que não 
venha a trazer prejuízos. De 
tal forma que este grupo, que 
tem uma importância naquilo 
vem fazendo, defende o cum-
primento do acordo, mas sem 
retrocessos”, disse Duarte.

África do Sul
O representante da Áfri-

ca do Sul, Derek Andre Hane-

kom, afirmou que o multila-
teralismo “está em perigo” e 
que a conferência representa 
a oportunidade de mostrar a 
importância da ação conjunta. 
Hanekom ressaltou que é pre-
ciso encontrar equilíbrio en-
tre as medidas de mitigação 
e adaptação dos efeitos das 
mudanças climáticas e consi-
derar as diferenças de capa-
cidade e habilidade entre as 
nações para atingir as metas 
do Acordo de Paris.



Mundo
UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 13 de dezembro de 201816

George Pell foi acusado de abusos contra menores na Austrália e Francisco Javier protegia padre pedófilo no Chile
Débora Brito 
Da Agência Brasil

O papa Francisco afas-
tou de seu círculo de con-
selheiros mais próximos o 
cardeal George Pell, acusado 
na Austrália de agressões 
sexuais contra menores, e o 
chileno Francisco Javier Er-
rázuriz, suspeito de ter es-
condido os atos de um padre 
pedófilo no Chile, anunciou o 
Vaticano ontem.

Os dois altos líderes ecle-
siásticos fazem parte de um 
conselho de nove cardeais de 
todos os continentes, chama-
do C9, que aconselha o Papa 
Francisco sobre a reforma da 
administração da Santa Sé.

O papa escreveu aos car-
deais que deixarão o conselho 
para agradecer-lhes “pelo tra-
balho que realizaram por cin-
co anos”, afirmou o assessor 
de imprensa do Vaticano, Greg 
Burke, nessa quarta-feira.

No entanto, este anún-
cio chega antes de uma cú-
pula muito aguardada sobre 
a “proteção de menores”, 
entre 21 e 24 de fevereiro, 
organizada pelo papa, que 
contará com a presença dos 
presidentes das conferências 

episcopais do mundo todo, de 
especialistas, mas também de 
vítimas de abusos sexuais co-
metidos por clérigos. Um de-
safio, enquanto alguns bispos 
da Ásia e da África afirmam 
que não estão envolvidos em 
um problema “ocidental”.

Os escândalos de abu-
so sexual, perpetrados ou 
ocultados pelo clero, leva-
ram a Igreja Católica a uma 
crise sem precedentes na 
Europa, Estados Unidos, 
Chile e Austrália.

“A reunião de fevereiro 
não resolverá todos os proble-
mas, visto que há diversidade 
mundial demais na Igreja. O 
episcopado americano, em 
pânico, opta por medidas ra-
dicais, enquanto os africanos 
não querem que se imponha 
nenhuma”, resumiu uma fon-
te próxima ao papa, tentando 
suavizar as expectativas. 

“A ‘omertá’ (lei do si-
lêncio) foi nossa cultura 
durante tempo demais. A 
reunião de fevereiro deve 
marcar um novo começo so-
bre a responsabilidade dos 
bispos, e inclusive sobre um 
novo instrumento de con-
trole”, descreveu.

Quaisquer que sejam as 

Papa afasta dois cardeais 
mais próximos por pedofilia 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Pacto comercial

Parlamento Europeu aprova 
acordo entre a UE e o Japão
Da Agência EFE

O plenário do Parla-
mento Europeu respaldou 
nesta quarta-feira o acor-
do comercial entre a União 
Europeia e o Japão, que eli-
minará a maioria de tarifas 
dos bens exportados ao 
país asiático.

O pacto recebeu 474 
votos a favor, 152 contra e 
40 abstenções.

Trata-se do maior 
“acordo bilateral comercial” 
já negociado pela UE, segun-
do explicou a Eurocâmara 
em comunicado, uma vez 
que cria uma zona de livre-
comércio com 600 milhões 
de pessoas e que abrange 
um terço do PIB global e 
40% do comércio mundial.

O acordo permitirá 

que as empresas europeias 
economizem 1 bilhão de 
euros ao ano em direitos 
de alfândega.

A UE ainda verá pro-
tegidos setores sensíveis 
como o arroz, enquanto 
outros produtos, como o 
vinho, o queijo, a carne de 
porco e de vaca, as massas, 
o chocolate e os biscoitos 
poderão ser exportado ao 
Japão sem tarifas “imedia-
tamente ou após um perío-
do de transição”.

Além disso, será ex-
portado um total de 205 
produtos com indicações 
geográficas protegidas, a 
maior parte por pequenas 
e médias empresas, que re-
presentam 78% dos expor-
tadores europeus ao Estado 
japonês.

Os eurodeputados pe-
diram à Comissão Europeia 
que crie “pontos de conta-
to” para facilitar o trabalho 
exportador destas peque-
nas empresas e “possam 
beneficiar-se rapidamente 
do acordo”.

Por sua parte, o Japão 
aceitou abrir seu mercado 
de licitações públicas nas 
suas principais cidades 
à concorrência europeia, 
enquanto também serão 
liberalizados o transporte 
marítimo internacional, os 
serviços postais e o comér-
cio eletrônico.

Em paralelo, a Euro-
câmara também respaldou 
hoje o acordo de associa-
ção estratégica UE-Japão 
com 535 votos a favor, 84 
contra e 45 abstenções.

Cosmonautas russos verificam 
dano no casco da nave Soyuz
Da Agência EFE

Os cosmonautas russos 
Oleg Kononenko e Sergei 
Prokopiev concluíram on-
tem uma das caminhadas 
espaciais “mais difíceis”, que 
durou 7 horas e 45 minutos, 
para verificar o buraco detec-
tado no casco da nave Soyuz 
MS-09, acoplada à Estação 
Espacial Internacional (ISS).

“A tripulação conseguiu 
cumprir a missão mais difícil. 
Estou grato a Sergei Prokopiev 
e a Oleg Kononenko pelo traba-
lho realizado”, escreveu o res-
ponsável da agência espacial 
russa Roscosmos, Dmitri Rogo-
zin, em mensagem via Twitter.

Inicialmente, estava pre-

visto que missão durasse seis 
horas e meia, mas o trabalho 
levou mais tempo devido à 
sua complexidade.

Como a Soyuz não está 
equipada para caminhadas 
espaciais, Kononenko tinha 
que se deslocar até a nave 
russa com a ajuda de um bra-
ço robótico movido a controle 
remoto por Prokopiev.

Além de examinar o casco 
da Soyuz MS-09, o cosmonau-
ta tinha que tirar fotografias e 
colar um adesivo térmico no 
local onde foi encontrado no 
final de agosto um buraco que 
causou a perda de hermetici-
dade na nave.

O buraco, que foi repara-
do imediatamente, foi detec-

tado no espaço habitacional 
da Soyuz e não na cápsula de 
descida, por isso não afetará 
seu retorno à Terra no próxi-
mo dia 20.

Kononenko devia utili-
zar faca e tesouras para cor-
tar o revestimento antime-
teoritos da nave para trazer 
um pedaço de volta à Terra 
para que possa ser examina-
do pelos pesquisadores.

Segundo a Roscosmos, o 
diminuto buraco nunca colo-
cou em perigo a vida da tri-
pulação da estação, embora 
algumas fontes não descar-
tem que a avaria tenha sido 
causada depois da montagem 
e que, portanto, tratava-se de 
uma sabotagem.

dificuldades para ‘afinar os 
violinos’ de uma Igreja com 
contrastes, agora se espera 
que o papa argentino mante-
nha sua intransigência até a 
cúpula da Igreja.

O papa afastou Pell tem-
porariamente há 18 meses, 
para que ele pudesse se de-

fender diante da Justiça aus-
traliana. Até agora, o cardeal 
não retornou a Roma. Nesta 
quarta-feira, o porta-voz do 
Vaticano não quis comentar 
sua situação judicial.

Aumento de despesas 
Pell, de 77 anos, permanece 

oficialmente à frente da Se-
cretaria de Economia criada 
pelo papa Francisco para or-
denar as finanças da Santa Sé. 
O mandato de cinco anos ter-
mina, a princípio, no final de 
fevereiro.

Para respeitar a presun-
ção de inocência, o papa não 

quis, até agora, como alguns 
consultores pediram, nomear 
um novo oficial de finanças, 
embora esta semana um alto 
funcionário da cúria (o go-
verno do Vaticano) tenha dito 
que as despesas da Santa Sé 
estão aumentando de manei-
ra “inaceitável”.

Foto: AFP

O papa Francisco está tomando medidas severas contra sacerdotes envolvidos em casos de pedofilia, visando fazer uma limpeza na Igreja Católica
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Poluição
O Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social 
(BNDES) terá R$ 163 milhões do Fundo Nacional sobre 
Mudança do Clima (Fundo Clima). Página 18
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Iniciativa faz parte do projeto ‘Toda caminhada começa com o primeiro passo’, promovido pela disciplina eletiva de Arte
A Escola Cidadã Integral 

Técnica Alice Carneiro está 
realizando a I Coletânea de 
Artes Plásticas com obras 
produzidas pelos estudantes. 
A exposição reúne dez obras 
em diferentes estilos criadas 
no decorrer das disciplinas 
práticas e clubes juvenis em 
2018. A exposição começou 
nessa segunda-feira (10) e 
estará aberta até o dia 21, no 
auditório da escola, localiza-
da no bairro de Manaíra, em 
João Pessoa.

 A iniciativa faz parte do 
projeto ‘Toda caminhada co-
meça com o primeiro passo’, 
promovido pela disciplina 
eletiva de Arte, que envolveu 
os alunos do Ensino funda-
mental II e do 1º, 2º e 3º ano 
do Ensino Médio. O objetivo 
foi desenvolver com os estu-
dantes o estudo sobre dese-
nho e artes plásticas, o que 
proporcionou aos discentes 
conhecimentos de artistas 
regionais, nacionais e inter-
nacionais, além da cultura e 
seus patrimônios.

 A ideia de promover a 
pintura em tela surgiu da par-
ticipação de dois estudantes 
da escola no projeto ‘Arte em 
Cena’, realizado pelo Governo 
do Estado em agosto. A partir 
daí, foram criados clubes de 
desenhos para o desenvolvi-
mento do projeto ‘Toda ca-
minhada começa no primeiro 
passo’. Durante a atividade, 
os alunos foram motivados a 
usar a criatividade e transpor 
para as telas, trazendo as im-
pressões sobre a cidade em 
que moram, músicas e sen-
timentos. As obras produzi-
das pelos estudantes foram 
baseadas na técnica de tinta 
óleo sobre a tela.

Segundo a professora de 
Artes francineide floriano, 
a exposição é resultado de 
um trabalho interdisciplinar 
focado no ensino da disci-
plina de Artes, desenvolvido 
no decorrer do ano letivo. A 

Escola Cidadã Integral Alice 
Carneiro promove exposição

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Fazem exatos 50 anos. Numa sexta-
feira 13, do ano da desgraça de 1968, o 
presidente-ditador-marechal Costa e Silva 
marcou uma reunião de urgência com seu 
Estado Maior. Por volta das 23 horas, no 
Palácio das Laranjeiras, no Rio de Janeiro, 
o ministro da Justiça, Gama e Silva, e o lo-
cutor Augusto Curi anunciaram o texto do 
Ato Institucional nº 5, o AI-5, começando o 

período mais duro da ditadura civil-mili-
tar brasileira (1964-1985).
       ficavam conferidos ao presidente pode-
res quase ilimitados, como fechar o Congres-
so Nacional e demais casas legislativas, por 
tempo indeterminado, e cassar mandatos. 
Também poderia suspender direitos po-
líticos e demitir ou aposentar servidores 
públicos. Suspendia-se ainda a garantia de 
habeas corpus em casos como crimes políti-

AI-5 50 Anos: “ainda não terminou de acabar”
cos. Nenhuma dessas medidas estava sujeita 
à apreciação da Justiça.
       Matéria publicada domingo passado pela 
folha de S. Paulo, demonstra que o endure-
cimento promovido pelo AI-5 atingiu cerca 
de  1.390 brasileiros até 31 de dezembro de 
1970 em diversos setores e diferentes esca-
lões da vida pública no País.       
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Eu estava num carro com um amigo meu, 
Napoleão, voltando da praia de Tambaú, quan-
do a programação da rádio que escutávamos 
foi interrompida justamente para o  ministro 
Gama e Silva anunciar o AI-5. Depois de ouvir 
a desgraça, pedi para Napoleão me deixar em 
casa, sabendo que poderia ser preso.

No início da manhã do dia 14, 
chegou à casa de mãe Antonieta um 
primo meu, Aderivaldo Aranha, ofi-
cial do 15º Regimento de Infantaria, 
que tinha me advertido uma semana 
antes que algo poderia acontecer a 
qualquer momento e que eu devia 
estar sempre preparado para viajar. 
Aderivaldo tinha comprado uma 
passagem de ida para o Rio de 
Janeiro, onde estaria me esperando 
um tio meu, Antonio, antiquário na 

Praia do Flamengo. No final da tarde, já estávamos no 
Aeroporto dos Guararapes, no Recife, onde embarquei 
num Caravelle da Cruzeiro do Sul. No Rio, fiquei provi-
soriamente numa pensão no Catete, onde tive conta-
tos com o teatrólogo Luiz Mendonça, o artista plástico 
José Altino e o saudoso cineasta Manfredo Caldas. Por 
volta de março de 1969, fui para um apartamento 
onde moravam, entre outros, Moacy Cirne, Ednaldo 
do Egypto e, posteriormente, Raul Córdula, com o qual 
voltaria para João Pessoa.

  
nnnnnnnnnn

Em São Paulo, o Instituto Tomie Ohtake expõe 
“AI-5 50 anos - Ainda não terminou de acabar”. Na 
mostra são discutidos os custos da retirada de direitos 
democráticos para o imaginário cultural brasileiro.

atividade teve parceria com 
professor de Universidade 
federal de Campina Gran-
de e artista plástico, Gláu-
cio figueredo, o auxílio do 
professor de química, flávio 
Nogueira, o apoio da equipe 
escolar e o empenho dos es-
tudantes, trazendo resulta-
dos positivos. “Os meninos 
voltaram a sonhar, tem a vi-
são de artista. Minha meta é 
que outros alunos se interes-
sem e se descubram. A partir 
do próximo ano queremos 
fazer essa exposição em dois 
momentos, com a parceria da 
Universidade federal. Esse 
evento faz perceber que vale 
a pena ser professor, vale a 
pena acreditar que a gente 
pode realmente transformar 
e que a Escola Cidadã Integral 
é o modelo do futuro”, falou.

Para a aluna do 3º ano 
Ana Karoline, a experiência 

de pintar uma tela revelou 
seu talento para a arte. “Eu 
me inspirei em algo que me 
traz paz, foi uma experiência 
incrível, a ajuda do professor 
e todas as técnicas passadas 
foram fundamentais para 
a realização dessa pintura. 
fico admirando meu próprio 
quadro, nunca imaginei pro-
duzir algo tão lindo, preten-
do continuar e seguir carrei-
ra”, ressaltou.

David Ricklaive cursa o 
1º ano do Ensino Médio, criou 
o quadro ‘ Sinfonia’ com ins-
piração na música. “Busquei 
a melhor forma de me expres-
sar como arte, o som que me 
acalma. foi uma oportunida-
de que vai decidir minha car-
reira, fiquei feliz e orgulhoso 
com o resultado”, disse.

 Para Rômulo da Silva, 
estudante do 1º ano, a ativi-
dade mostrou que ele pode 

se superar a cada dia. “foi 
um grande desafio, estudei 
cada cor, fiquei atento às di-
cas, pensei na cidade de João 
Pessoa, e por gostar de mú-
sica criei o quadro ‘A músi-
ca e sua cultura’, isso me fez 
descobrir mais talentos em 
mim”, enfatizou.

É a primeira vez que os 
alunos produzem quadros 
em pintura de tela. Segundo 
o professor Gláucio figue-
redo, o projeto ofereceu aos 
alunos uma experiência que 
valorizou a arte. “Começa-
mos a incentivar os alunos a 
pintura de tela, porque per-
cebemos o grande potencial 
que eles já desenvolviam no 
desenho. A princípio eles ti-
veram dificuldades, mas aos 
poucos foram dominando, 
superando as barreiras e re-
sultou nesse trabalho mara-
vilhoso”, observou.

Os alunos foram motivados 
a usar a criatividade e 
transpor para as telas, 
trazendo as impressões sobre 
a cidade em que moram, 
músicas e sentimentos

Aluna retoca com cuidados a tela que pintou dentro das atividades da escola

Fotos: Secom-PB
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Aporte foi possível após a edição da MP 851/18, de setembro, que autoriza a administração pública a firmar parcerias

O Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e 
Social (BNDES) terá R$ 163 
milhões do Fundo Nacional 
sobre Mudança do Clima 
(Fundo Clima) para aplicar 
em novos financiamentos no 
âmbito do fundo.

Segundo anúncio feito 
ontem (12) pelo BNDES, no 
Rio de Janeiro, os recursos 
vão se somar aos R$ 228 mi-
lhões anunciados no fim de 
setembro.

Poluição
O novo aporte foi pos-

sível após a edição da Medi-
da Provisória (MP) 851/18, 
de setembro, que autoriza 
a administração pública a 
firmar instrumentos de par-
ceria e termos de execução 
de programas, projetos e 
demais finalidades de inte-
resse público com organi-
zações gestoras de fundos 
patrimoniais.

A MP permitiu que os 
rendimentos desses fundos 
patrimoniais fossem incor-
porados ao patrimônio do 
Fundo Clima, informou o 
banco, por meio de sua as-
sessoria de imprensa.

Mudanças climáticas
O Fundo Clima é um dos 

instrumentos da Política Na-
cional sobre Mudança do Cli-
ma. Trata-se de um fundo de 
natureza contábil, vinculado 
ao Ministério do Meio Am-
biente, cujo objetivo é finan-
ciar empreendimentos e pro-
jetos que contribuam para 
a diminuição das mudanças 

Alana Gandra 
Da Agência Brasil

BNDES terá R$ 163 mi para 
redução da poluição no país

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Xadrez, histórias e 
construção de brinquedos 
fazem parte da programa-
ção deste sábado, 15, no 
Centro Cultural Banco do 
Nordeste Sousa (CCBNB 
Sousa). As atividades edu-
cativas e culturais ofertadas 
são gratuitas e começam a 
partir das 14h30. Pessoas 
de todas as idades estão 
convidadas a participar.

Às 14h30, iniciam-
se o workshop de xadrez 
e a contação de histórias 
“Tropicalismo: uma histó-
ria narrada, cantada e vi-
venciada”. Os participantes 
aprenderão o jogo clássico 
de estratégia na Biblioteca 
Virtual. Já a contação de 
histórias, que aborda o mo-
vimento tropicalista brasi-
leiro por meio de narrati-
vas e músicas na Biblioteca 
Inspiração Nordestina.

Mais tarde, às 16h, 
o auditório do CCBNB 
Sousa receberá a oficina 
“Arte na Cabeça”. A ativi-
dade ensinará crianças a 
construírem bonecos, que 
poderão ser levados para 
casa, a partir de materiais 
recicláveis.

CCBNB Sousa 
promoverá 
atividades 
educativas 

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

climáticas, como a redução 
das emissões dos gases cau-
sadores do efeito estufa.

O programa Fundo Clima 
é dividido em dez subprogra-
mas: florestas nativas; ener-
gias renováveis; máquinas 
e equipamentos eficientes; 
mobilidade urbana; cidades 
sustentáveis e mudança do 

clima; resíduos sólidos; car-
vão vegetal; gestão e serviços 
de carbono; e projetos ino-
vadores. O valor máximo de 
financiamento por beneficiá-
rio alcança R$ 30 milhões a 
cada 12 meses.

Carteira
O BNDES é o agente 

financeiro da parte reem-
bolsável do Fundo Clima e 
membro do Comitê Gestor 
do fundo. A carteira atual do 
programa Fundo Clima soma 
em torno de R$ 600 milhões 
em projetos.

Desse total, mais de R$ 
500 milhões já foram aprova-
dos pelo BNDES e alavanca-

ram mais de R$ 1 bilhão em 
financiamentos para redução 
de emissões de gases do efei-
to estufa. A estimativa é que 
esses investimentos deverão 
reduzir em 4 milhões de to-
neladas de CO2 (Dióxido de 
Carbono) equivalente a emis-
são de gases do efeito estufa.

A aplicação de recur-

sos em ações que reduzam 
os efeitos das mudanças cli-
máticas vem sendo debati-
da na 24ª Conferência das 
Nações Unidas sobre o tema 
(COP24), em Katowice, Polô-
nia. O evento se estenderá até 
a próxima sexta-feira (14) e 
conta com a participação de 
técnicos do BNDES.

Foto: Agência Brasil

A poluição ainda é grave no país, principalmente nas zonas urbanas das grandes cidades. O BNDES é o agente financeiro da parte reembolsável do Fundo Clima e membro do Comitê Gestor do fundo 

TJPB autoriza prorrogação
de convênio de Prefeitura

Por unanimidade e em 
harmonia com parecer do 
Ministério Público, os mem-
bros da Segunda Seção Espe-
cializada Cível do Tribunal de 
Justiça da Paraíba concede-
ram a ordem no mandado de 
segurança, a fim de prorrogar 
o Convênio nº 0428/2014 as-
sinado entre a Prefeitura de 
São Francisco e as Secreta-
rias de Articulação Política e 
de Educação do Governo do 
Estado. O acordo firmado, 
dentro do Programa Pacto 
pelo Desenvolvimento Social 
da Paraíba, objetivava a cons-
trução de uma unidade esco-
lar com quatro salas de aulas 
no município. O processo nº 
0803079-67.2017.8.15.0000 
apreciado na manhã dessa 
quarta-feira (12), teve a rela-
toria do desembargador João 
Alves da Silva.

No pedido, o municí-
pio sustentou a liberação 
do pagamento da segunda 
parcela por várias oportuni-
dades, sem que as autorida-
des coatoras tenham atendi-
do, mesmo apresentando a 
aprovação de contas quanto 
à primeira parcela. Alegou, 
ainda, que mesmo após a 
prorrogação do convênio até 
dezembro de 2016 não houve 
o atendimento da pretensão, 

estando a obra paralisada. 
A Prefeitura aduziu, 

também, que foi editada uma 
nova portaria conjunta assi-
nada pelas secretarias, pror-
rogando os convênios 2013 e 
2014 até dezembro de 2016, 
com exceção da que fora as-
sinada através da parceria nº 
0428/14. Por fim, afirmou 
que recebeu mensagens do 
sistema que gera o convênio, 
dando conta de que o acordo 
teve sua etapa de execução 
encerrada em maio de 2017, 
restando apenas a fase de 
prestação de contas.

A Secretaria de Articu-
lação Política alegou, nas in-
formações, a decadência do 
direito do município a ordem 
mandamental. Em sede de 
preliminar, sustentou a ca-
rência do direito de ação. No 
mérito, as secretarias ressal-
taram suposta irregularidade 
na prestação de contas e na 
contrapartida solidária. 

No voto, o desembarga-
dor João Alves não conheceu 
a prejudicial de decadência, 
em virtude que a ordem já 
foi objeto de apreciação do 
julgamento de Agravo Inter-
no. No tocante à carência de 
ação, o relator enfatizou que 
inexiste previsão no senti-
do de rompimento do pacto 

pela inobservância de suas 
cláusulas e, ainda que hou-
vesse, não seria razoável 
justificar o distrato pelo não 
cumprimento dos termos do 
instrumento, quando a pró-
pria administração deixou 
de cumprir parte de suas 
obrigações.

“Embora seja possível a 
dissolução do convênio, tal 
providência não pode ocor-
rer sem consequências, até 
porque, em se tratando de 
Administração Pública, o in-
teresse público de ambos os 
envolvidos deve ser observa-
do, uma vez que terá reflexo 
na vida dos administrados. 
Sendo assim, e considerando 
a utilidade/necessidade do 
provimento jurisdicional, re-
jeito a preliminar de carên-
cia de ação”, disse o desem-
bargador João Alves.

“Tendo havido a apro-
vação parcial das contas 
relativas à primeira parce-
la, cabia aos impetrados, 
diante das súplicas do im-
petrante, efetuar o repasse 
da parcela seguinte ou dar 
as razões da negativa. Não 
o fazendo, violaram os ter-
mos do acordo, provocando 
a paralisação das obras e da 
continuidade do convênio”, 
concluiu.

Neste ano

CGU recupera R$ 7,23 bi 
para os cofres públicos

O Ministério da Trans-
parência e Controlado-
ria-Geral da União (CGU) 
recuperou para os cofres 
públicos R$ 7,23 bilhões de 
janeiro a novembro deste 
ano por meio das medidas 
de controle interno no Go-
verno Federal. O dado foi 
apresentado ontem (12) 
no balanço das principais 
ações e resultados da pas-
ta em evento alusivo ao 
Dia Internacional contra a 
Corrupção, lembrado no 
último domingo (9).

No ano passado, as 
ações da CGU conseguiram 
retornar R$ 4,61 bilhões 
aos cofres da União. De 
acordo com o ministério, 
a economia efetiva com as 
iniciativas de controle entre 
2012 e novembro de 2018 
chega a R$ 29,7 bilhões.

Segundo a CGU, as 
ações de controle promo-
veram economia ao erário 
em razão das recomenda-
ções da pasta. Os valores 
incluem cancelamento 
de licitações e contratos, 

recuperação de valores 
pagos indevidamente, re-
dução de custos, entre ou-
tras medidas.

Conforme o balanço, 
apenas com a suspensão 
de pagamento continuado 
indevido no âmbito do Ins-
tituto Nacional de Segurida-
de Social (INSS) foram eco-
nomizados R$ 5,8 bilhões. 
O número se refere à iden-
tificação e cancelamento de 
96 mil benefícios pagos a 
pessoas já falecidas.

“A gente não almeja 
cortar benefício de qual-
quer pessoa que o neces-
site. O que a gente quer 
é que o dinheiro chegue 
em realmente em quem 
tem que receber esse di-
nheiro. A fraude acontece 
de forma pulverizada, na 
ponta. O que a gente vem 
contribuindo é na criação 
de mecanismos de cru-
zamento de informações 
e detecção de problemas 
para que o gestor possa 
realmente adotar medi-
das que façam com que 
esse recurso não seja des-
viado”, disse o ministro da 
CGU, Wagner Rosário.
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Para ministro, problema fiscal brasileiro não será resolvido com privatizações, mas enfrentando-se o excesso de gastos

O ministro da Fazenda, 
Eduardo Guardia, disse on-
temn (12) que o problema 
fiscal do país só se resol-
ve enfrentando o aumento 
dos gastos públicos, acres-
centando ser necessário e 
urgente aprovar a reforma 
da Previdência.

“É muito importan-
te priorizar os temas pela 
urgência que têm para o 
país. O que é urgente e 
absolutamente necessá-
rio é aprovar a reforma 
da Previdência. Não resol-
ve o problema fiscal com 
a privatização, resolve o 
problema fiscal enfrentan-
do o problema do gasto”, 
disse ao ser questionado 
se a proposta do próximo 
governo de conseguir re-
cursos com privatizações 
de estatais é viável.

Além de reduzir os 
gastos públicos, o ministro 
disse que a reforma tem o 
objetivo de fazer “justiça 
social, porque hoje existem 
regras desiguais” para os 
setores público e privado.

Crescimento
Questionado sobre o 

motivo de o país não ter 
crescido tanto quanto o 
governo esperava, Guar-
dia citou uma série de 
fatores que ocorreram ao 
longo deste ano. 

“Em primeiro lugar, 
a partir do início do se-
gundo trimestre deste 
ano, começa a ter maior 
preocupação com o com-
portamento da economia 
mundial”, como o aumen-
to da taxa de juros dos Es-
tados Unidos, o que atrai 
investidores para aquele 
país que aplicam em pa-
íses emergentes como o 
Brasil, e os conflitos co-
merciais.

Depois, em maio, dis-
se o ministro, veio a greve 
dos caminhoneiros, com 
a paralisação da econo-
mia e deteriorização das 
condições financeiras do 
país. Outro fator citado 
por Guardia foi o debate 
eleitoral, com dúvidas so-
bre qual rumo o país iria 
tomar. “Isso tudo agregou 
maior volatilidade ao lon-
go desse período”, disse.

Kelly Oliveira 
Agência Brasil

Reforma da Previdência é 
necessária, afirma Guardia

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Reforma do PIS/Cofins
Guardia disse que o 

ministério tem um projeto 
pronto que prevê a simpli-
ficação do PIS/Cofins (Pro-

grama de Integração Social/
Contribuição para o Finan-
ciamento da Seguridade So-
cial). O ministro havia anun-
ciado a intenção de reformas 

nessas contribuições em 
março deste ano. Entretanto, 
disse que não seria oportu-
no enviar um projeto agora 
para o Congresso pela invia-

bilidade de aprovação. “Isso 
tem que ser decidido pela 
nova equipe. Tem um novo 
governo eleito, um novo mi-
nistro indicado”, disse.

Foto: Agência Brasil

Além de reduzir os gastos públicos, o ministro disse que a reforma tem o objetivo de fazer “justiça social, porque hoje existem regras desiguais” 

Cessão onerosa

Megaleilão de excedente do pré-sal 
exige aprovação da lei, diz Fazenda

 
O ministro da Fazenda, 

Eduardo Guardia, disse tam-
bém ontem (12) que para 
realizar o megaleilão da re-
serva excedente do contrato 
de cessão onerosa do pré-sal, 
firmado com a Petrobras,  é 
preciso aprovação de lei.

O Projeto de Lei 78/18, 
em tramitação no Congres-
so, facilita o acordo entre a 
União e a Petrobras em torno 
do tema. O texto autoriza a 
Petrobras a transferir a pe-
troleiras privadas até 70% 
de seus direitos de explora-
ção de petróleo na área do 
pré-sal.

Na terça-feira (11), o 
secretário executivo do Mi-
nistério de Minas e Energia, 
Marcio Felix, disse que o go-
verno espera que o Tribunal 
de Contas da União (TCU) 
reforce o entendimento dos 
técnicos da Corte, segundo o 
qual a lei não seria necessá-
ria. O tema foi tratado ontem 
(12) em reunião extraordi-
nária do TCU.

Felix disse que o projeto 
de lei é bem-vindo, mas res-
saltou que há controvérsia 
quanto a sua necessidade. “O 
TCU, na área técnica, tem o 
entendimento de que a inter-
pretação deles é suficiente”, 
afirmou Felix.

Entretanto, Guardia 
disse hoje o governo não fez 
um pedido de autorização do 
TCU para fazer o megaleilão. 
“Esse acordo requer apro-
vação de uma lei. Se existe 
alternativa, sem necessidade 

A economia brasileira 
crescerá 2,7% no próximo 
ano, de acordo com esti-
mativa da edição especial 
do Informe Conjuntural – 
Economia Brasileira, que 
a Confederação Nacional 
da Indústria (CNI) divul-
gou ontem (12).

Segundo a CNI, essa 
expansão será impulsio-
nada pelo crescimento de 
3% da indústria e de 6,5% 
do investimento. O consu-
mo das famílias aumenta-
rá 2,9% em 2019.

No entanto, diz a con-
federação, esse cenário 
só se confirmará se o go-
verno eleito fizer o ajuste 
duradouro nas contas pú-
blicas, avançar nas refor-
mas estruturantes, como 
a previdenciária e a tri-
butária, e adotar medidas 
para melhorar o ambien-
te de negócios, entre as 
quais estão a desburocra-
tização.

Desemprego e inflação
A previsão da CNI in-

dica que a taxa de desem-
prego do país cairá para 
11,4%, a inflação ficará 
em 4,1%, a taxa básica 
de juros, a Selic, alcança-
rá 7,5% ao ano no fim de 
2019 e a cotação média do 
dólar será de R$ 3,78. A 
balança comercial fechará 
2019 com um saldo posi-
tivo de US$ 45 bilhões. A 
dívida pública continua-
rá subindo e alcançará 
79,5% do Produto Inter-
no Bruto (PIB, soma das 
riquezas produzidas no 
país).

A CNI aponta que um 
risco é se o país optar por 
reformas limitadas ou in-

completas, o que levará a 
redução da confiança dos 
empresários e consumi-
dores. Segundo a confede-
ração, o pior, no entanto, 
é o adiamento ou a opção 
por não fazer as reformas. 
“Essa situação poderá ter 
um afeito devastador na 
confiança dos agentes, 
causando rápida deterio-
ração dos indicadores de 
risco-país, ativos finan-
ceiros e taxa de câmbio, 
com reflexos na taxa de 
juros doméstica. Nesta 
situação, seria possível 
até mesmo o retorno do 
quadro de recessão que 
marcou o meio da década 
atual”.

Para a CNI, o adia-
mento das reformas foi 
um dos fatores que pre-
judicou o desempenho 
da economia e da indús-
tria neste ano. O Informe 
Conjuntural lembra que 
o crescimento de 2018 
ficou aquém do estima-
do no fim de 2017. O PIB 
do país deve fechar o ano 
com crescimento de 1,3%, 
abaixo dos 2,6% previs-
tos inicialmente. O PIB 
da indústria deve crescer 
1,3%, menos do que os 
3% estimados no início 
do ano.

Além do adiamento 
das reformas, sobretudo 
a da Previdência, o estu-
do lembra que as incer-
tezas sobre as eleições, 
a greve que paralisou os 
transportes no país e o 
desemprego elevado pre-
judicaram a recuperação 
da atividade econômica 
em 2018. Esses fatos im-
pediram que a inflação 
baixa e a queda dos juros 
tivessem um efeito mais 
positivo sobre a econo-
mia, diz a CNI.

CNI diz que economia 
vai crescer em 2019

Kelly Oliveira, 
Wellton Máximo  e 
Karine Melo
Agência Brasil

Foto: Agência Brasil

Navio da empresa internacional Boskalis é utlizado para dragagem e atende às empresas petroliferas e outros operadores 

de lei, não cabe a mim avaliar. 
Eu fiz o que achava correto. 
Achamos que era importan-
te ter um amparo legal. Este 
tema ficará para próximo 
ano”, disse Guardia.

Senado
Hoje o presidente do 

Senado responsabilizou 
Guardia pelo impasse e pelo 
fracasso das negociações em 
torno da proposta de ces-
são onerosa que tratamita 
na Casa este ano. Eunício 
Oliveira (MDB-CE) lembrou 
que havia um entendimen-
to entre ele, o presidente da 
República, Michel Temer, o 
ministro da Fazenda, Eduar-
do Guardia, com os futuros 
ministros do governo Bolso-
naro, Onyx Lorenzoni (Casa 
Civil) e Paulo Guedes (Eco-
nomia), além de líderes de 
todos os partidos no Senado 
para a votação proposta. “O 
[ministro da Fazenda] Guar-

dia, em nome do governo, 
descumpriu o acordo” la-
mentou.

Diante do impasse, o 
presidente do Senado , Euní-
cio Oiveira (MDB-CE), acre-
dita que os governadores 
irão à Justiça para garantir 
que a União repasse aos es-
tados e aos municípios par-
te dos recursos arrecadados 
com o megaleilão de petró-
leo do pré-sal. A atual equi-
pe econ|ômica se mostrou 
contrária à partilha proposta 
pelo Congresso, argumen-
tando inclusive que tal fór-
mula descumpriria o teto de 
gastos.

“Eu tenho convicção de 
que os governadores vão 
entrar com uma Adin [Ação 
Direta de Inconstitucionali-
dade no Supremo Tribunal 
Federal] e acredito eu, que 
essa Adin vai ser favorável 
aos governadores e aos mu-
nicípios porque [essa divi-

são] está [prevista] na Cons-
tituição Federal” afirmou

TCU
O presidente do Sena-

do também reagiu à uma 
possível “interferência” do 
TCU no assunto. “Lamenta-
velmente, se quiserem fa-
zer esse trampolim ou esse 
arrodeio, como se diz no 
Ceará, eu tenho convicção 
de que ninguém substitui o 
Congresso Nacional em fa-
zer e mudar leis”, reagiu. A 
declaração foi dada diante 
da expectativa de que, a de-
pender da posição da Corte 
de Contas, o Conselho Na-
cional de Política Energética 
(CNPE) poderia deliberar 
sobre o leilão do excedente 
da cessão onerosa em sua 
próxima reunião, que ocor-
re em 17 de dezembro, sem 
a necessidade de aprovação 
do um projeto sobre o tema 
que tramita no Congresso.

Kelly Oliveira  
Agência Brasil 
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relançamento
Amanhã a Fundação 
José Américo recebe  
o relançamento do 
livro “Ação e reação 
(discursos parlamen-
tares)“, de autoria 
de Daniel Carneiro. 
O coquetel inicia-se 
às 18h30. Todo o di-
nheiro advindo das 
vendas será revertido 
para o Hospital Na-
poleão Laureano.

 André Armani inaugura o Allure em João Pessoa

Maria Clara Carlos ganhou festa surpresa 

A linda Maria Clara, que completou 15 
anos no último dia 3, achou que a data passa-
ria em branco, mas seus pais, Luiz e Risoneide 
Carlos, não se contiveram e prepararam uma 
surpresa para a debutante. No último sába-
do, amigos e familiares de Clarinha puderam 
comemorar seu décimo quinto aniversário em 
uma linda festa. À Clara, a coluna deseja mui-
ta luz, saúde e felicidade! 

Às 10h desta sexta-feira (14), no Fórum da 
Infância e da Juventude, aproximadamente 25 
crianças atendidas em instituições de acolhi-
mento da Grande João Pessoa participarão de 
um momento de congraçamento com os atores 
da Rede de Proteção às crianças e adolescen-
tes que atuam na unidade judiciária. O evento 
acontece devido a uma parceria entre a Coor-
denadoria da Infância e da Juventude (Coinju) 
e o Juizado Especial Criminal (Jecrim) da capi-
tal. Na ocasião, serão entregues bonecos no 
modelo de Papai Noel confeccionados pelas 
reeducandas do Presídio Feminino Júlia Mara-
nhão, por meio do Projeto Castelo de Bonecas.

Em janeiro - Os familiares e amigos do arquiteto 
Tarcísio Buriti Filho, há anos radicado em Washington, 
vão ter que esperar mais um pouco para abraçá-lo. 
Ele vai passar o réveillon no Rio de Janeiro e já no dia 
4 do próximo mês desembarca em João Pessoa para 
temporada com a família. 

Menino “no“ Rio - O cantor paraibano Daniel Pina 
voltou hoje de viagem ao Rio de Janeiro onde esteve 
a trabalho. Ele publicou em sua conta no Instagram 
fotos em gravação ao lado de Lenine. A legenda: “Eu 
aprendo, escuto, vibro e agradeço“. Nesta quinta ele 
já se apresenta às 19h na General Store. 

nos eUa - os amigos matheus Souto maior, mar-
celinho Braga e eitel Santiago estão curtindo férias 
na Flórida. Por enquanto estão revesando os pas-
seios entre os bons restaurantes de miami e os par-
ques temáticos de orlando. 

Surpresa

caSa cheia

BUon natale

Conceição Santiago 
Mousinho Toscano, 
Cláudio Cardoso 
de Paiva, Jalceyr 
Pessoa Figueiredo, 
Laisa Ponce Brito, 
Leônidas Wanderley, 
Mouriene Moreira 
Ruffo, Richard Gray, 
Olívio José de Freitas 
Neto, Yedda Elena 
da Franca Pereira e 
Yedinha Ferro.

ParaBénS

Brinquedos
Foto: Divulgação

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Ainda do Natal da Santa Contemporânea: Ana Carolina Pedrosa, Selda Falcone, Raquel Goes, Ana Dalva e Alexandra

Patrícia Pillar recebe prêmio das mãos de Walter Carvalho e ressalta importância do Fest Aruanda para o cinema nacional

Ana Tereza Benevides ao lado do filho Gustavo

Aplaudida de pé, a atriz 
Patrícia Pillar recebeu 
das mãos do diretor pa-
raibano Walter Carvalho 
o Troféu Aruanda 2018 
em mais uma noite de 
casa cheia no Cinépolis 
do Manaíra Shopping. 
Aproveitamos a ocasião 
pra bater um papo com 
a homenageada (logo 
mais publicaremos). 
Após a solenidade, foi 
exibido o filme “Simo-
nal“, dirigido por Leo-
nardo Domingues com 
Fabrício Boliveira, Isis 
Valverde, Leandro Has-
sum e Caco Ciocle no 
elenco... muito bom! 

O professor Normando 
Perazzo, presidente do 
Centro Cultural Dante 
Alighieri, convida para a 
tradicional Serata de con-
fraternização de Natal, 
que este ano acontece no 
próximo dia 20, às 19h. 
A programação inicia-se 
com Alessandra Perazzo 
ao teclado, acompanhan-
do as canções italianas 
do tenor Michelon, segui-
da por homenagem do 
professor Aerson Moreira 
ao  nascimento do Me-
nino Jesus com poesias    
em cordel.

Foto: Ismael Pessoa

Foto: Divulgação

scosta.dandara@gmail.com

HANNAH ARENDT GuIMARãES ROSAmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Viver é um rasgar-se e 
remendar-se                                                                                                                                           

 Quem habita este planeta não é 
o Homem, mas os homens. A 

pluralidade é a lei da Terra                                                                                                                                           

Ui!
 

Hoje, às 20h, o 
Allure abre suas 
portas para o públi-
co pessoense. 

A mais nova cozi-
nha internacional da 
capital paraibana 
fica localizado no 
antigo endereço da 
Adega do Alfredo, 
no coração de Tam-
baú. 

O Allure será 
inaugurado pelo in-
vestidor baiano An-
dré Armani. Estare-
mos lá!  

B-day
Ana Tereza Benevides, 
que aniversariou na úl-
tima terça, comemorou 
a mudança de idade 
em jantar no restau-
rante Gulliver ao lado 
da família. um dos 
presentes que ganhou 
foi a aprovação da fi-
lha, Ana Caroline, no 
mestrado em Jurisdição 
e Processos Constitu-
cionais da uFPE. 

livro novo
Nesta sexta, 14, Jes-
sier Quirino e Bráulio 
Tavares lançam o 
livro “Galos de Cam-
pina“, no Museu de 
Arte Popular da Pa-
raíba, em Campina 
Grande, precisamen-
te às 19h. A apresen-
tação fica a cargo de 
Kydelmir Dantas. No 
sábado o evento se 
repete em João Pes-
soa, na Comic House, 
às 18h30.
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Esportes
Copa Brasil 2019
Sorteio dos confrontos acontece hoje à noite na sede da CBF. 
A Paraíba será representada na Copa do Brasil de 2019 por 
Botafogo e Campinense.  Página 24
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Ideia da entidade é aumentar o número de clubes para 24 e campeonato seria realizado de quatro em quatro anos

O Mundial de Clubes, 
na forma como conhece-
mos atualmente, corre risco 
de acabar. Mas a edição de 
2018 acontece no mesmo 
formato dos últimos anos 
e terá uma disputa mais 
aberta que o normal. Afinal 
o Real Madrid, que natural-
mente é favorito ao título, 
está em baixa. Já o River 
Plate e outros candidatos 
têm potencial para surpre-
ender. A primeira partida 
aconteceu ontem, entre Al 
Ain e Team Wellington.

Nos últimos meses, 
houve um grande debate 
sobre o futuro do Mundial. 
No domingo (9), a Fifa di-
vulgou o início do trabalho 
de um grupo que discutirá 
sua reformulação, que pas-
saria por uma ampliação. 
A proposta que surgiu é de 
um formato com 24 equi-
pes, que aconteceria a cada 
quatro anos. A estreia se-
ria entre junho e julho de 
2021, com a metade das va-
gas destinadas a europeus, 
quatro para a Conmebol, 
e duas para África, Ásia e 
Concacaf. A última viria de 
repescagem entre times da 
América do Sul e Oceania.

Por enquanto, fica 
mantido o torneio elimina-
tório, com sete classifica-
dos. Al Ain e Team Wellin-
gton, ambos estreantes no 
Mundial, duelaram ontem 
por uma vaga nas quartas 
de final, em que o vence-
dor encara o Espérance de 
Tunis, da Tunísia, que faz a 
segunda aparição, após cair 
na estreia, na mesma fase, 
em 2011.

O time mais badalado, 
sem dúvida, é o Real Ma-
drid, que venceu pelo ter-
ceiro ano seguido a Liga dos 
Campeões da Europa e bus-

Jovem Pan

Gazeta Press

Mundial de Clubes começa e 
a Fifa vai estudar mudanças

Edição: Geraldo Varela Editoração: xxxxxxxxxxxxxx

ca repetir o feito no Mundial, 
algo que seria inédito, inclu-
sive, se forem considerados 
os campeões da Copa Inter-
continental, disputada entre 
1960 e 2004, além da edição 
de 2000 do torneio da Fifa.

Os “merengues”, no en-
tanto, ainda carregam des-
confiança, depois da saída 
do atacante português Cris-
tiano Ronaldo. A equipe já 
trocou o técnico espanhol 
Julen Lopetegui pelo argen-
tino Santiago Solari, e vem 

se recuperando no Campeo-
nato Espanhol, em que está 
em quarto lugar, cinco pon-
tos atrás do Barcelona, que 
está na liderança.

O Real iniciará a campa-
nha no Mundial no próximo 
dia 19, encarando o vence-
dor de Kashima Antlers, em 
possível reencontro com o 
adversário na final de dois 
anos atrás, e o Chivas Gua-
dalajara. O jogo acontecerá 
no Zayed Sports City Sta-
dium, em Abu Dhabi.

O River Plate, por sua 
vez, foi o último a se clas-
sificar para o Mundial, ao 
vencer o Boca Juniors por 
3 a 1, no estádio Santiago 
Bernabéu, em Madri. Essa 
será a segunda participação 
do clube, que foi vice em 
2015, ao ser superado pelo 
Barcelona, em Yokohama, 
no Japão.

O clube argentino, que 
foi campeão da Taça Liber-
tadores no domingo passa-
do, teve pouco tempo para 

comemorar e embarcou 
diretamente para os Emi-
rados Árabes, onde entrará 
em campo já na próxima 
quarta-feira, para pegar, Al
-Ain, Team Wellington ou 
Espérance de Tunis, no Ha-
zza bin Zayed Stadium, em 
Al Ain.

Sete jogadores brasi-
leiros disputarão Mundial, 
em lista que vai dos bada-
lados Marcelo, Casemiro 
e Vinicius Júnior, do Real 
Madrid, passa pelo volan-

te Léo Silva, ex-Cruzeiro e 
Botafogo, meia Serginho, 
ex-Santos, e atacante Le-
andro, ex-Grêmio e Pal-
meiras, do Kashima, até 
chegar ao atacante Caio, 
ex-São Paulo.

Além disso, foi escala-
do um trio de arbitragem 
brasileiro entre os seis que 
trabalharão na competição, 
que será composto por Wil-
ton Pereira Sampaio, e pelos 
auxiliares Rodrigo Figueire-
do e Bruno Boschilia.

Sem aval da Fifa

Competição começou com jogo entre América e Europa

Entre 1960 e 1999 o 
Mundial de Clubes foi dispu-
tado apenas entre represen-
tantes da Europa e da Amé-
rica do Sul. Até 1979 era um 
jogo na América do Sul e 
outro na Europa. A partir de 
1980, como ganhou o patro-
cínio de uma fábrica japone-
sa de automóvel, o torneio 
passou a ser disputado em 
um único jogo no Japão, co-
nhecido como Copa Toyota. 
Até então, a FIFA não dava 
seu aval e não considerava a 
taça como oficial.

Diante disso, em 2000, 
a entidade máxima do fute-
bol mundial decidiu orga-
nizar o torneio, dessa vez 
com a presença de todos os 
continentes, e a sede inicial 
foi o Brasil. O Corinthians 
ficou com a taça após bater 
o Vasco numa final brasilei-
ra, mas os europeus, que já 

não curtiam o modelo an-
terior, passaram a boicotar 
a competição, que sofreu 
uma mudança cincos anos 
depois.

E foi em 2005 que a 
FIFA, colocando muito di-
nheiro para atrair os euro-
peus e escolhendo o Japão 
como sede para não criar 

maiores problemas com o 
antigo patrocinador e aca-
bar com o modelo anterior, 
conseguiu consolidar a 
competição.

Edição de 2018
Além de River Plate e 

Real Madrid, disputam o 
torneio o Al Ain, represen-
tante dos Emirados Árabes 

Unidos, país-sede, o Team 
Wellington, da Nova Zelân-
dia, campeão da Oceania, o 
mexicano Chivas Guadala-
jara, campeão da Concacaf, 
o Kashima Antlers, japonês 
campeão da Ásia, e o Es-
pérance, do Marrocos, cam-
peão africano.

Único duelo da primei-
ra fase, Al Ain e Team Wel-
lington duelaram ontem, no 
Estádio Hazza bin Zayed, va-
lendo uma vaga nas quartas 
de final com o vencedor do 
confronto tendo pela frente 
o Espérance e cairá do lado 
da chave que tem o River 
Plate como semifinalista ga-
rantido.

Sem partidas da pri-
meira fase, o outro lado da 
chave já se inicia nas quar-
tas, onde Chivas Guadala-
jara e Kashima Antlers se 
enfrentam no sábado por 
um lugar na semifinal para 
enfrentar o poderoso Real 
Madrid.

O River Plate vive grande fase depois da conquista da Taça Libertadores e chega ao Mundial com potencial para surpreender até o mesmo o Real Madrid que não vai tão bem no Espanhol

O Real Madrid, da Espanha, é o atual campeão do Mundial de Clubes e volta este ano para denfender o título depois de conquistar a Champions League

Foto: Reuters

Foto: Divulgação/Real Madrid
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Giulia, do tênis de mesa; Luan, do badminton; João Paulo, da natação; e Thayane, do judô, são os premiados

O Comitê Olímpico do 
Brasil (COB) divulgou na 
última terça-feira, os no-
mes dos melhores atletas 
dos Jogos Escolares da Ju-
ventude 2018. Na etapa 12 
a 14 anos, foram escolhidos 
Giulia Takahashi, do tênis 
de mesa, e Luan Gomes, do 
badminton. Na etapa de 15 
a 17 anos, os premiados 
serão João Paulo Silva, da 
natação, e Thayane Lemos, 
do judô. Os quatro recebe-
rão as láureas durante o 
Prêmio Brasil Olímpico, ce-
rimônia de gala do esporte 
brasileiro, no próximo dia 
18, no Teatro Bradesco, no 
Rio de Janeiro.

O talento de Giulia 
Takahashi é genético. Irmã 
da atleta olímpica Bruna 
Takahashi, Giulia, de 13 
anos, faturou as três me-
dalhas de ouro possíveis 
(simples, duplas mistas e 
equipe) em sua estreia nos 
Jogos Escolares. O mais im-
pressionante é que na dis-
puta por equipe não havia 
separação por faixa etária. 
Mesmo assim, Giulia ven-
ceu adversárias mais ve-
lhas, como a Lívia Lima, que 
faz parte da seleção brasi-
leira juvenil.

 Luan Gomes é mais 
uma das grandes revelações 
do Piauí no badminton, que 
tem como maior represen-
tante Jaqueline Lima, bron-
ze nos Jogos Olímpicos da 
Juventude Buenos Aires 
2018. Aos 13 anos, Luan 
conquistou três ouros nos 
Jogos Escolares (simples, 
duplas masculinas e duplas 
mistas). O garoto ainda tem 
mais um ano na categoria 
12-14, o que só aumenta a 
façanha.

O nadador João Paulo 
Silva, 17 anos, voltou para 
casa com muito peso ex-
tra na bagagem. O atleta 
foi o único a conquistar 
seis medalhas na edição 
2018 dos Jogos Escolares. 
Foram cinco ouros nos 
50m livre, 100m livre, 
4x50m livre, 4x50m me-
dley e 4x50m medley mis-
to e um bronze nos 100m 
borboleta.

 A judoca Thayane Le-
mos, também de 17 anos, 
encerrou a sua passagem 

COB

Gazeta Esportiva

Comitê escolhe os melhores
atletas dos Jogos Escolares

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Na última segunda foram sorteados os 
grupos do Campeonato Paraibano 2019, com 
direito a festa em boate da capital e a presença 
de Hulk como embaixador da competição, tudo 
com o objetivo declarado da FPF de trazer 
novos ares ao combalido futebol estadual.

O evento teve vários aspectos positivos, 
com uma bonita festa e a presença maciça dos 
filiados e da imprensa, regada de muita bebida 
e comida.

Apesar de toda a pompa, algumas particu-
laridades negativas acabaram chamando aten-
ção, começando pela chegada e a adesivagem 
incorreta dos símbolos dos clubes participantes, 
listando os integrantes de 2017, ficando a prin-
cipal reclamação por parte do Nacional de Patos 
que, assim, deixou de ser prestigiado no banner.

Outro comentário partiu dos clubes 
amadores, reclamando da desculpa de falta de 
recursos para realização do Sub-20 e Sub-17, 
mas a existência de dinheiro para a produção 
de evento de grande porte, inclusive com apre-
sentação do conhecido Bruno Reis.

Além disso, ficou óbvio que a intenção era 
trazer mais visibilidade à competição, mas, 
infelizmente, o intento não foi cumprido, talvez 
em razão da inexistência de um patrocinador 
para anunciar e da evidente distância entre 
federação, imprensa e os órgãos de comunica-
ção local.

Mas nada disso tirou o brilho principal e o 
que todos estavam ansiosos para ver: o sorteio 
dos grupos realizado por Hulk em conjunto com 
Gustavo Pessoa, gerente de Competições da CBF, 

nítida parceira da FPF nesse começo de manda-
to da nova presidente Michelle Ramalho.

Os grupos ficaram assim distribuídos: A 
com Sousa, Nacional de Patos, Serrano, Treze e 
Botafogo, enfrentando em jogos de ida e volta 
os do B, quais sejam, Atlético de Cajazeiras, 
Esporte de Patos, Perilima, Campinense e CSP, 
com a classificação dos dois melhores ao final 
das dez primeiras rodadas.

Assim, teremos os clássicos entre Atlé-
tico e Sousa, Nacional e Esporte, Botafogo e 
Campinense e, principalmente, Galo e Raposa, 
esquentando a cidade de Campina Grande. 
O Grupo A ficou marcado pela presença de 
equipes fortes e já campeãs estaduais em ou-
tras temporadas, com exceção do Serrano que 
encerrou o ano de 2018 com o terceiro lugar e 

a classificação à Série D.
A tabela e regulamento haviam sido publi-

cados há algum tempo para obedecer o Estatu-
to do Torcedor, imaginando-se, sendo mantida 
a forma divulgada, a abertura do campeonato 
entre Botafogo e Perilima em João Pessoa (PB) 
e o primeiro clássico na quarta rodada entre 
Raposa e Belo para, logo depois, encerrar o 
primeiro turno com Treze e Campinense.

Após o sorteio, cabe aos clubes a prepara-
ção da logística para a disputa que se avizi-
nha, aspecto deveras importante no futebol, 
agendando viagens, parte fisiológica e todo o 
calendário de trabalho, com ajustes financei-
ros, táticos e físicos, para ao fim da competição 
atingir o objetivo traçado pela diretoria. Boa 
sorte aos participantes e ao futebol paraibano!

Sorteio e festa

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

pelos Jogos Escolares da 
Juventude invicta. Ao todo, 
desde 2015 na edição de 
Fortaleza da etapa 12 a 14 
anos, foram 18 lutas e ne-
nhuma derrota, que lhe 
renderam o tetracampeo-
nato dos Jogos Escolares. 
Thayane é da mesma cate-
goria e do mesmo clube da 
campeã olímpica Rafaela 
Silva, o Instituto Reação, de 
Geraldo Bernardes e Flávio 
Canto.

Os jovens atletas di-
vidirão o palco do Prêmio 
Brasil Olímpico com gran-
des nomes que concorrem 
aos principais prêmios da 
noite de gala e com lendas 
do esporte brasileiro, que 

serão homenageadas. 
Ana Marcela, Ana Sáti-

la e Marta, no feminino, e 
Gabriel Medina, Isaquias 
Queiroz e Pedro Barros, no 
masculino, concorrem ao 
prêmio de Melhor Atleta 
do Ano em 2018. Já Ágatha 
e Duda (vôlei de praia), 
Arthur Zanetti (ginástica 
artística), Bruno Fratus 
(natação), Bruno Rezende 
(vôlei), Eduarda Amorim 
(handebol), Érika Miran-
da (judô), Gabriel Medina 
(surfe), Henrique Avancini 
(ciclismo mountain bike), 
Letícia Bufoni (skate) e 
Marta (futebol) concor-
rem ao Troféu Atleta da 
Torcida. A votação só será 
encerrada durante a ce-
rimônia do Prêmio Brasil 
Olímpico.

O Troféu Adhemar Fer-
reira da Silva será entregue 
a Jackie Silva, do vôlei de 
praia. Primeira medalhista 
olímpica do esporte femi-
nino brasileiro, com o ouro 
nos Jogos Olímpicos de 
Atlanta 96, ao lado de San-
dra Pires, será homenagea-
da por representar valores 
como coragem, espírito de 
liderança e eficiência.

Corrida Internacional

São Silvestre define local e 
as datas da entrega de kits

A 94ª Corrida Inter-
nacional de São Silvestre, 
que fechará o ano espor-
tivo nacional no dia 31 
de dezembro, definiu o 
local e a programação 
de entrega de kits e chip. 
A primeira ação oficial 
da prova será na EXPO 
Atleta, entre os dias 27 
e 30 de dezembro, em 
novo local: o Palácio de 
Convenções do Anhembi 
(Halls Nobres 2 e 3), na 
Zona Norte de São Paulo. 
O Palácio das Conven-
ções do Anhembi fica na  
Avenida Olavo Fontoura, 
1.209; Santana

A programação ficou 
assim: nos dias 27, 28 e 
29 de dezembro, das 9h 
às 20h, e no dia 30 de 

dezembro de 2018, das 
9h às 16h. Não haverá 
entrega de kits no dia da 
prova nem mesmo após 
a mesma, conforme re-
gulamento. Informações 
sobre procedimentos e 
documentos necessários 
para a retirada estão in-
formados no site oficial, 
www.saosilvestre.com.
br.

A programação no 
dia da corrida começa-
rá cedo. O pelotão de 
elite feminino terá sua 
largada às 8h40. Logo 
em seguida, às 9h, será 
a vez do pelotão de elite 
masculino e atletas em 
geral. O percurso passa 
por alguns dos princi-
pais pontos turísticos 
da cidade de São Paulo, 
com largada na Aveni-
da Paulista, próximo ao 

número 2000, e chegada 
em frente ao prédio da 
Fundação Cásper Líbero, 
também na Avenida Pau-
lista, 900.

A 94ª Corrida de São 
Silvestre terá um esque-
ma especial de acesso 
à largada e chegada, vi-
sando assegurar maior 
facilidade aos atletas 
oficialmente inscritos e 
informar ao público que 
pretende acompanhar a 
corrida. No período das 
5h às 10h serão permi-
tidos apenas atletas com 
número de peito, com os 
seguintes acessos: Ala-
meda Santos, Rua São 
Carlos do Pinhal, Rua 
Frei Caneca, Alameda 
Ministro Rocha Azevedo, 
Rua Peixoto Gomide, Rua 
Plínio Figueiredo e Ala-
meda Casa Branca. 

Ana Marcela, Ana Sátila 
e Marta, no feminino, e 
Gabriel Medina, Isaquias 
Queiroz e Pedro Barros, 
no masculino, concorrem 

ao prêmio de Melhor 
Atleta do Ano em 2018.

Os atletas serão homenageados no próximo dia 18 no Rio de Janeiro, quando o Comitê Olímpico Brasileiro realizará a festa dos melhores em todas as modalidades durante a temporada 2018

Foto: Reprodução
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Primeira passagem pelo Flamengo não guarda boa recordação, como a perda da Copa do Brasil para o Santo André

A chegada foi confirma-
da pelo presidente eleito do 
Fla, Rodolfo Landim, e Abel 
chegará em 2019 para subs-
tituir Dorival Júnior - quase 
15 anos depois da primeira 
vez que comandou o Rubro
-Negro carioca.

Em 17 de dezembro de 
2003, motivado pelo projeto 
do ex-jogador - e então di-
retor-técnico - Júnior, Abel 
assinou seu contrato. “Pode 
vir bala de canhão que estou 
preparado. Quem não quer 
trabalhar aqui? Quem joga 
contra, sempre quer vencer 
o Flamengo. Por quê? Pela 
grandeza deste clube”, disse 
o treinador, na época.

O começo positivo 
Em seu primeiro desa-

fio, o Campeonato Carioca, o 
técnico comandou seu único 
título com o Fla. Venceu a 
Taça Guanabara - em decisão 
contra o Fluminense - e, na 
fase final, bateu o Vasco duas 
vezes para ficar com a taça.

Os problemas começa-
ram quando Abel teve que di-
vidir o time entre Campeona-
to Brasileiro e Copa do Brasil.

Mesmo assim, priori-
zando o torneio mata-mata, 
o Flamengo chegou à decisão 
depois de eliminar Grêmio e 
Vitória nas quartas e semi-
final, respectivamente. Mas 
o que poderia ser mais um 
título, se tornou um vexame.

Depois de um empate 
por 2 a 2 com o Santo André 
no antigo Palestra Itália, a 
derrota por 2 a 0 em pleno 
Maracanã decretou o título 
do time do ABC Paulista.

“Foi a maior decepção 
na minha carreira. Foi o jogo 
de uma torcida só e foi horrí-
vel ver o estádio calado após 
os gols do Santo André”, afir-
mou Abel após a partida.

O vice-campeonato foi 
um baque, e as semanas se-
guintes foram de críticas e 
muita pressão. Em julho de 
2004, com o então presidente 
Marcio Braga viajando para a 
Disney e Júnior no comando 
do clube, Abel teve de tentar 
resistir às ‘visitas’ de torcidas 
organizadas na Gávea.

Mas a derrota por 1 a 0 
para o Juventude, em Volta 
Redonda, foi o ponto final. 
Na lanterna do Brasileiro (12 
pontos em 16 rodadas), o 
treinador entregou seu cargo 
após reunião com integran-
tes do chamado Fla-Futebol 
- além de Júnior, a conversa 
envolveu José Maria Sobri-
nho e Paulo Dantas.

A direção tentou manter 
Abel, mas ele não aceitou e 
deixou o clube em 18 de ju-
lho. Foram 44 jogos, com 19 
vitórias, 12 empates e 13 
derrotas. Um título e um ve-
xame. Agora, 15 anos depois, 
ele retorna para tentar levar 
o Fla de volta às conquistas.

ESPN

Lance

Gazeta Press

Abel tem retrospecto negativo

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Técnico já trabalha na formação do novo elenco para 2019

Diego recusa proposta do Santos e deve jogar nos EUA

Os trabalhos já come-
çaram para o treinador e o 
comitê de futebol que dirigirá 
o departamento do Flamengo 
a partir de 2019. Antes de ser 
anunciado pela direção, Abel 
Braga já trocava impressões 
e ideias nos bastidores, sobre 
saídas e chegadas, com o novo 
presidente do clube, Rodolfo 
Landim, e sua equipe.

Antes de Abelão, Marcos 
Braz já havia sido confirmado 
como VP de futebol, responsá-

vel por implementar as ações 
definidas pelo comitê de fute-
bol. Mais dois nomes devem 
ser confirmados pelo manda-
tário Landim para a formação 
deste grupo, que tem por fim 
extinguir "a concentração do 
poder de decisão em um só 
profissional" no clube. Um de-
les é o de BAP, o Luiz Eduardo 
Baptista, que participou do iní-
cio da gestão de Bandeira de 
Mello como VP de Marketing.

No mercado desde junho, 
quando deixou o Fluminense 
por vontade própria, Abel Bra-
ga esteve reunido com Landim 

na última segunda, ouviu e 
deu suas impressões iniciais 
quanto ao atual elenco do Fla-
mengo e suas necessidades. 

Agora, o clube dará se-
quência à movimentação no 
mercado em busca de reforços 
com as prioridades definidas. 
Após a eleição do Conselho 
Deliberativo, na noite de terça-
feira na sede da Gávea, novas 
reuniões entre os dirigentes.

Braz reforçou que o tra-
balho já começou, mas pediu 
atenção aos boatos.

“É lógico que analisamos 
alguns nomes, parece que 

a situação também estava 
analisando outros nomes, 
mas é uma enormidade de 
nomes absurda. Temos que 
ficar atentos, pois pode acabar 
atrapalhando o que, de fato, é 
sério” disse.

Alguns nomes já são con-
sultados pela nova diretoria 
para reforçar o elenco. É o 
caso de Gerson, cria do Flu-
minense e que hoje está em-
prestado à Fiorentina-ITA. O 
jovem de 21 anos é visto como 
possível substituto de Lucas 
Paquetá.

O Santos se animou com o 
contrato perto do fim de Die-
go Ribas e o impasse sobre a 
permanência no Flamengo. O 
problema é o meia não ter se 
animado com o interesse do 
ex-clube.

Com contrato até julho de 
2019, o Menino da Vila tem o 
desejo de atuar na MLS, nos 
Estados Unidos, no segundo 
semestre, caso não estenda 
seu vínculo com o Rubro-Ne-
gro.

Seus salários no Rio de Ja-
neiro são de cerca de R$ 650 
mil, mas mesmo assim o presi-
dente José Carlos Peres cogitava 
a contratação. Uma das espe-

ranças era a boa relação com 
o executivo de futebol Renato, 
companheiro na conquista dos 
títulos brasileiros de 2002 e 
2004.

Em entrevista à Gazeta 
Esportiva, o pai de Diego, Djair 
Ribas, negou a possibilidade do 
Peixe. Diante desse “amor não 
correspondido”, o Alvinegro 
deve desistir do armador.

“Não vamos apagar nossa 
história. Isso é o que pensamos. 
A prioridade agora é terminar 
nosso contrato”, disse Djair.

O Santos segue à procura 
de um meia para 2019 para 
dividir a responsabilidade com 
Bryan Ruiz e deixar Carlos Sán-
chez em suas funções preferi-
das: segundo volante ou meia 
aberto pela direita.

Depois de um empate 
por 2 a 2 com o Santo 

André no antigo Palestra 
Itália, a derrota por 2 a 
0 em pleno Maracanã 

decretou o título do time 
do ABC Paulista. Diego Ribas tem contrato com o Flamengo até o primeiro semestre do próximo ano

Na sua primeira passagem pelo Flamengo, o técnico Abel Braga  fez 44 jogos, com 19 vitórias, 12 empates e 13 derrotas. Um título, do Campeonato Carioca, e um vexame, a perda da Copa Brasil 

Foto: Reprodução

Foto: Gilvan de Souza
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Sorteio dos jogos acontece hoje a partir das 20h na sede da CBF que dividiu os clubes em oito potes de A a H

A temporada 2019 do 
futebol brasileiro já está 
em andamento! E a Copa 
do Brasil será a primeira a 
deixar o torcedor ansioso 
pela virada do ano. Hoje, a 
CBF sorteia os confrontos 
da primeira fase da compe-
tição, em evento na sede da 
CBF, a partir das 20h. Serão 
conhecidos os adversários 
de Botafogo e Campinense, 
representantes da Paraíba.

Nas disputas deste ano, 
o Botafogo passou da pri-
meira fase ao derrotar o 
Floresta por 2 a 0, no Ceará, 
mas caiu diante do Atlético 
Mineiro em casa de goleada: 
4 a 0. Já o outro represen-
tante, o Treze, perdeu de 2 a 
0 para o Figueirense e aca-
bou eliminado. O Galo está 
fora este ano.

O Campinense, que re-
torna à competição, dispu-
tou em 2017, quando foi 
derrotado em casa pela Pon-
te Preta por 2 a 0.

A primeira etapa da 
Copa do Brasil é realizada 
em partida única, com man-
do de campo pertencente ao 
competidor de cada duelo 
dono de posição inferior no 
RNC (Ranking Nacional de 
Clubes). Já na segunda fase, 
também a ser realizada em 
partida única, os mandos se-
rão definidos no sorteio da 
próxima quinta, com os clu-
bes já conhecendo por meio 
do Diagrama das Fases se 
atuarão como mandantes ou 
visitantes na etapa seguinte, 
caso se classifiquem na pri-
meira fase. 

Classificados para a Li-
bertadores, Palmeiras, Fla-
mengo, Internacional, Grê-
mio, São Paulo e Atlético-MG 
entram na fase de oitavas de 
final, assim como o Cruzei-
ro, atual campeão da Copa 
do Brasil.

O Atlético-PR também 
entra direto na fase de oita-
va, já que o clube terminou 
em sétimo lugar no Brasi-
leirão 2018. De acordo com 
o regulamento da Copa do 
Brasil, “na hipótese do gru-
po de clubes brasileiros que 
disputará a Copa Liberta-
dores tiver número inferior 
a oito, o complemento para 
esse número virá da chama-
da dos clubes participantes 
do Campeonato Brasileiro 
da Série A do ano anterior, 
obedecida a ordem de clas-
sificação”. 

Ao todo, são 11 times 
que entram na disputa di-
retamente nas oitavas. Além 
dos oito já elencados, o Sam-
paio Corrêa, campeão da 
Copa Nordeste, o Paysandu, 
campeão da Copa Verde, e 
o Fortaleza, vencedor da 
Segunda Divisão do Brasi-
leirão 2018, são os outros 
pré-classificados às oitavas 
da Copa do Brasil 2019. 

A CBF TV vai transmitir 
o sorteio ao vivo por meio 
do site oficial da CBF (www.
cbf.com.br). 

O sorteio dos confron-
tos da primeira fase vai ser 
dirigido da seguinte forma: 
Pote A x Pote E; Pote B x 
Pote F; Pote C x Pote G; Pote 
D x Pote H.

CBF

Belo e Raposa vão conhecer 
adversários na Copa Brasil

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

POTE A POTE B POTE C POTE D POTE E POTE F POTE G POTE H

Santos
Corinthians
Chapecoense
Botafogo
Fluminense
Vasco
Bahia
Sport
Vitória
Ponte Preta

América-MG
Coritiba
Avaí, 
Figueirense
Ceará
Goiás, 
Atlético-GO
Paraná, 
Santa Cruz
Criciúma

Luverdense-MT
Juventude
CRB, 
Vila Nova
Londrina
Náutico
Oeste-SP, 
Joinville
Boa Esporte-MG
Brasil de Pelotas

ABC
Guarani
CSA, 
Botafogo-PB
Cuiabá, 
Tupi-MG
América-RN
ASA-AL
Remo
Ypiranga-RS

Tombense-MG
Moto Club-MA
Rio Branco-AC
Juazeirense-BA
Campinense-PB
Aparecidense-GO
River-PI
Ferroviário-CE
Altos-PI
São José-RS

URT-MG
Brusque-SC
Itabaiana-SE
Central-PE
Sinop-MT
Boavista-RJ
São Raimundo-PA
Sergipe
São Raimundo-RR
Real Ariquemes-RO

Imperatriz-MA
Brasiliense
Tubarão-SC
Manaus
Corumbaense-MS
Palmas
Fast Clube-AM
Americano-RJ
Foz do Iguaçu-PR
Atlético-CE ou
Dom Bosco-MT*

Votuporanguense-SP
Ypiranga-AP
Sobradinho-DF
Serra-ES
Operário-MS
Bragantino-PA
Galvez-AC
 Santa Cruz-RN
Avenida-RS
Atlético-CE
ou Mixto-MT*

O Ministério Público da 
Paraíba, através da Comissão 
de Prevenção e Combate à 
Violência nos Estádios reuniu 
nessa terça-feira, na sede do 
Corpo de Bombeiros, repre-
sentantes dos times do Cam-
pinense e Treze e dos órgãos 
de segurança para tratar do 
esquema de segurança que 
será implementado no Clás-
sico dos Maiorais do próximo 
dia 19. A partida marcará a 
estreia do novo gramado “pa-
drão Fifa” do Estádio Amigão.

O encontro comandado 
pelo procurador de Justiça 
Valberto Lira, coordenador 
do Núcleo de Desporto e de-
fesa do Torcedor (Nudetor) 
contou com as participa-
ções do presidente do Treze, 
Walter Júnior, supervisor do 
Campinense, Dorgival Perei-
ra, do Coronel Cunha Rolim, 
subcomandante do CPR1, 
Jousilene de Sales, coman-
dante do Segundo Comando 

MP disciplina local de torcedores no clássico
PBEsportes

Regional de Bombeiro Militar, 
Daniel Araújo, representan-
te da STTP, Ascanio Pacelli, 
gerente do Amigão, Dr. Cor-
jesu Paiva, representante do 
CREA\PB, entre outros.

Na ocasião ficou decidi-
do que as divisões dos tor-
cedores, excepcionalmente, 
neste jogo serão permitidas 
as divisões físicas das arqui-
bancadas geral e principal 

para as duas torcidas, as 
bilheterias serão abertas às 
19h e a Guarda Civil muni-
cipal ocupará o terminal de 
integração. O Treze utilizará 
seis pontos  de venda de in-

gressos, enquanto, o Campi-
nense utilizará apenas três 
pontos de vendas. O con-
fronto entre Galo e Raposa 
será o derby “O Clássico da 
Paz” neste dia 19.

O Botafogo está no pote D, enquanto o Campinense no pote E e não existe possibilidade dos dois se enfrentarem nesta primeira fase. Os clubes da Libertadores não participam desta etapa

Campinene e Treze, que já fizeram grandes jogos no Estádio Amigão, vão se defrontar na pré-temporada na inauguração do novo gramado

Foto: Josemar Gonçalves. Competição

Foto: PBesportes
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Missas, homenagens e notas de falecimento
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Tamanho e valores das notas: R$ 100,00: em 2 colunas por 5 centímetros de altura
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Algumas delas, como no caso do crédito consignado, são extintas, mas devem constar em lei ou contrato

Dívidas em caso de morte não 
são herdadas, afirma o advogado 
Emilio José Ribeiro Soares, sócio-
diretor da Naopim Family Office, es-
pecializado em herança e inventário. 
Algumas, como o crédito consigna-
do, são extintas, mas devem constar 
em lei ou contrato. “Se não houver 
essa previsão, serão abatidas do to-
tal de ativos para se apurar o patri-
mônio a ser herdado”.

Não à toa, chamar o processo 
que apura o valor a ser transferido 

para os herdeiros de inventário tem 
uma lógica não só jurídica, mas tam-
bém gramatical. São levantadas, além 
de todos os bens e os direitos, todas 
as dívidas. “Caso o saldo seja positivo, 
será transferido aos herdeiros. Caso 
seja negativo, os credores só poderão 
exigir o pagamento até o limite dos 
ativos inventariados”, esclarece.

“Não haverá qualquer res-
ponsabilidade para os herdeiros”, 
pontua Emilio. “Se os bens são in-
suficientes para cobrir as dívidas, 
o total será rateado entre seus cre-
dores. E a pensão do INSS (Institu-

to Nacional do Seguro Social) não 
pode ser requisitada para esse fim: 
ela não é um direito do falecido, 
portanto não pode ser exigida para 
pagamento de dívidas dele”.

O que acontece algumas vezes, 
diz o especialista, é que o cônjuge 
ou os herdeiros são codevedores e 
não sabem desta condição. “Se isso 
acontecer, ou seja, se assinaram o 
contrato figurando também como 
devedores, o credor pode, indepen-
dentemente de o devedor principal 
estar vivo ou morto, cobrar a dívida 
dos demais devedores”.

Dívidas em caso de morte 
não podem ser herdadas

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende

Memorial
25

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Kleane Alves
9/12/2018 - Aos 20 anos, em Goiânia (GO), de leu-
cemia. Goleira que teve sucesso nas categorias de 
base da Seleção Brasileira. Estava desde fevereiro 
lutando contra uma leucemia, mas foi internada 
no último dia 5 com problemas respiratórios e não 
resistiu. Apesar de ter vestido a camisa amareli-
nha, seu último clube foi o tradicional Aliança de 
Goiás, um dos principais no futebol feminino.

Adriana de Souza
9/12/2018 - Aos 45 anos, em Cascavel (PR), víti-
ma de uma embolia pulmonar. Nome de destaque 
do atletismo brasileiro na década passada. Fez 
uma cirurgia no joelho no dia 7 e já havia recebido 
alta, mas passou por complicações que a levaram 
de volta ao hospital. Com resultados importantes 
na Corrida de São Silvestre, ela subiu ao pódio em 
três anos seguidos: 2000, 2001 e 2002. Na última 
foi a vice-campeã.

Riccardo Giacconi
9/12/2018 - Aos 87 anos, na Itália. Astrofísico 
italiano, vencedor do Prêmio Nobel de Física em 
2002, pelas suas contribuições que levaram à des-
coberta dos raios-X cósmicos. Ele dividiu o prêmio 
com o norte-americano Raymond Davis Junior e o 
japonês Masatoshi Koshiba. Nascido em Gênova, 
na Itália, formou-se em Física na Universidade de 
Milão, mas se mudou para os Estados Unidos em 1959, com o objetivo 
de seguir carreira em pesquisas no campo da astrofísica.

Sérgio Knust
9/12/2018 - Aos 52 anos, em Nova Friburgo (RJ), 
de acidente de carro. Guitarrista que integrou a 
banda Yahoo, sucesso nos anos de 1980 e 1990. 
Seu carro foi encontrado na manhã do dia 10 em 
uma ribanceira no km 4,5, altura do bairro Cór-
rego Dantas. Estava desaparecido desde que se 
apresentou em um show na noite do dia 8.

Roger Avanzi (Palhaço Picolino)
10/12/2018 - Aos 90 anos, em São Paulo (SP). 
Por uma grande coincidência, Avanzi morreu no 
dia em que é comemorado o ‘Dia do Palhaço’, 10 
de dezembro. Filho de Nerino Avanzi, fundador do 
Circo Nerino, Roger Avanzi nasceu em São José do 
Rio Preto em 7 de novembro de 1922. Fez de tudo 
no circo: foi acrobata, equilibrista, jóquei, músico, 
cantor, ator e, por fim, palhaço, o Picolino II, já que 
o pai deu vida ao primeiro Picolino.

José Mariz
11/12/2018 - Aos 78 anos, em João Pessoa, vítima 
de infarto. Ex-conselheiro do Tribunal de Contas 
do Estado da Paraíba (TCE-PB), irmão do ex-go-
vernador da Paraíba Antônio Mariz. Ele já vinha 
com problemas de saúde há algum tempo. O corpo 
do ex-conselheiro foi velado no Cemitério Parque 
das Acácias, onde ocorre o sepultamento nesta 
quarta-feira (12).

Lia Wyler
11/12/2018 - Aos 84 anos, no Rio de Janeiro, de 
causa não revelada. Tradutora, responsável pela 
versão brasileira da série ‘Harry Potter’ (Rocco). 
Adaptou para o português termos importantes da 
mitologia da história original, como “quadribol” 
(quidditch) e “trouxa” (muggle). Traduziu tam-
bém obras de diversos autores de língua inglesa, 
como Henry Miller, Joyce Carol Oates, Margaret 
Atwood, Gore Vidal, Tom Wolfe, Sylvia Plath e Stephen King. Nasceu 
em Ourinhos, interior de São Paulo, em 1934. Formou-se em Letras 
pela PUC-Rio e fez mestrado em Comunicação pela UFRJ, onde formu-
lou uma tese sobre a “invisibilidade” do tradutor.

Foto: Arquivo Pessoal
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1466 — Donatello, 
escultor italiano
1994 — Olga Rubtsova, 
enxadrista russa
2001 — Chuck Schuldiner, 
músico norte-americano

História
mORteS nA DAtA De hOJe

(Isabel Allende)

“Quando sentimos que a 
mão da morte nos pousa no 

ombro, a vida ilumina-se 
de outra maneira e descobri-
mos em nós mesmos coisas 
maravilhosas de que nem 

sequer suspeitávamos.”

Aforismo

ilustração: Internet Foto: Wikipédia

Do Instituto Mongeral

Como ficam as principais dívidas
Crédito consignado: “A dívida se ex-

tingue porque há previsão legal e con-
tratual”, explica o especialista. ela segue 
o artigo 16 da Lei 1.046 e a Instrução 
normativa do InSS 39/2009, que pre-
veem que a consignação não persistirá 
por sucessão em relação aos respectivos 
pensionistas e dependentes.

Financiamento imobiliário: há mais de 
um tipo de contrato - e cada um pode ter 
uma regulação específica. Pelo SFh (Siste-
ma Financeiro de habitação), a contratação 
de seguro é obrigatória. Assim, no caso de 
morte do mutuário, a seguradora paga o 
saldo remanescente, e o bem fica quitado. 
“É importante notar que, se a compra for 
feita por mais de uma pessoa, o seguro 
cobrirá apenas a parcela proporcional ao 
indivíduo segurado”.

Financiamento de carros: como o seguro 
não é obrigatório, não há uma regra única. 
É preciso avaliar caso a caso.

Contas de consumo: a regra é a mesma: 
até o limite dos bens deixados pelo autor 
da herança, haverá o pagamento; depois 
desse limite, a dívida não transcende a fi-
gura do devedor. na prática, porém, podem 
ocorrer situações em que é preciso ter bom 
senso. “Após a morte, não há mais consu-
mo, porém não é raro que as contas dessas 
concessionárias continuem em nome do 
falecido. nesse caso, há um erro de fato e 
isso não pode prejudicar o fornecedor desses 

serviços”, exemplifica. Ou seja, mesmo que 
a conta esteja no nome do falecido, o real 
devedor é quem estiver se utilizando desses 
serviços. “Assim, se houver inadimplência, a 
concessionária pode cobrar do real usuário. 
no Direito existe um princípio que ninguém 
pode se utilizar da própria torpeza em be-
nefício próprio”.

IPVA e IPtU: ambos têm natureza tribu-
tária, e a cobrança se dará contra o pos-
suidor do bem no momento da cobrança. 
“É possível que o herdeiro seja citado para 
pagamento sob pena de penhora deste e de 
outros bens. Portanto, em tese, essas dívidas 
podem atingir, além do imóvel, outros bens 
do herdeiro, mesmo que não tenham sido 
recebidos em razão da herança”. Isso só é 
possível na teoria, pois a dívida tributária 
de IPVA e IPtU só ultrapassaria o valor 
do bem se fosse cobrado um passivo de 
muitos anos. “Sabemos, entretanto, que 
as procuradorias municipais e estaduais 
de Fazenda só podem exigir o pagamento 
dos últimos cinco anos. Depois dessa data, 
provavelmente a dívida estaria prescrita, 
impossibilitando que seja maior que o do 
próprio bem. na dúvida, é possível, tam-
bém, renunciar ao direito a uma herança”.

Despesas médicas decorrentes da mor-
te: “Depende de quem contratou o serviço, 
mas há certa polêmica”, diz o advogado. A 
Justiça tem tido algumas decisões a esse 
respeito e, até o li

Foto: Reprodução/Internet
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Promotoria protocolou pedido na Justiça após ter recebido mais de 200 denúncias contra o médium, que nega as acusações

O Ministério Público 
Estadual de Goiás (MP-GO) 
pediu ontem a prisão pre-
ventiva do médium João de 
Deus, alvo de uma série de 
denúncias por abusos se-
xuais  durante atendimentos 
espirituais a frequentado-
ras da Casa Dom Inácio de 
Loyola, em Abadiânia (GO). O 
caso é mantido sob sigilo de 
Justiça no Tribunal de Goiás 
(TJ-GO).

O pedido de prisão foi 
protocolado na Justiça após 
a promotoria goiana receber 
206 denúncias de mulheres 
que se apresentaram como 
vítimas de João de Deus, 
segundo o último balanço 
divulgado na tarde da terça-
feira (11). 

Segundo o Ministério 
Público do Estado, as vítimas 
que denunciaram abusos se 
identificaram como residen-
tes de nove estados e do Dis-
trito Federal. Também há na 
relação de supostas vítimas 
uma moradora dos Estados 
Unidos e outra da Suíça.

A reportagem do iG bus-
cou contato com a defesa do 
médium para comentar o 
pedido de prisão preventiva, 
mas não houve retorno até a 
publicação desta reportagem. 

Aos 76 anos de idade,  
João de Deus esteve ontem 
no centro de atendimentos 
espirituais de Abadiânia pela 
primeira vez desde que co-
meçaram a surgir denúncias 
contra ele, na última sexta-

Ministério Público pede prisão 
preventiva de João de Deus

Do IG

Pela primeira vez depois das denúncias de crimes sexuais, João de Deus apareceu ontem na Casa Dom Inácio de Loyola, permaneceu no local por apenas 10 minutos e se disse inocente 

feira (7). O médium perma-
neceu no local por apenas 10 
minutos e se disse inocente.

“Meus queridos irmãos e 
minhas queridas irmãs. Agra-
deço a Deus por estar aqui. 
Ainda sou irmão de Deus, 
mas quero cumprir a lei bra-

sileira porque estou na mão 
da lei brasileira. João de Deus 
ainda está vivo”, declarou.

No início desta semana, 
o coordenador da  força-tare-
fa do MP-GO responsável por 
apurar as denúncias contra o 
médium, promotor Luciano 

Miranda Meireles, explicou 
que os relatos das supostas 
vítimas indicam a prática de 
diversos tipos de crimes se-
xuais, como estupro, estupro 
de vulnerável (quando come-
tido contra menor de 14 anos 
ou quem esteja em situação 

de vulnerabilidade) e viola-
ção sexual mediante fraude.

Os dois primeiros cri-
mes, segundo observou 
Mendes, são considerados 
hediondos, sendo o estupro 
de vulnerável o crime com 
maior pena prevista, poden-

do resultar em condenação 
de até 15 anos de reclusão.

Além do Ministério Pú-
blico de Goiás, promotores 
de Minas Gerais e de São 
Paulo já abriram canais para 
denúncias contra o médium 
João de Deus.

Foto: marcelo Camargo/ABr

De Campinas

atirador usou pistola 
comprada ilegalmente

A pistola usada por 
Euler Fernando Gran-
dolpho, de 49 anos, para 
matar cinco pessoas e 
ferir outras três na Ca-
tedral Metropolitana de 
Campinas foi comprada 
ilegalmente. Essa é uma 
das poucas conclusões 
que a Polícia Civil tem 
sobre o ataque de an-
teontem (11). De acordo 
com o delegado-chefe do 
Departamento de Polícia 
Judiciária de São Paulo 
Interior (Deinter 2), José 
Henrique Ventura, a arma 
com a qual o atirador fez 
22 disparos, incluindo o 
que tirou a própria vida, é 
de uso exclusivo das For-
ças Armadas ou Polícia 
Federal.

Além da pistola 9 
milímetros, no momento 
da tragédia Euler Gran-
dolpho também estava 
com um revólver. A po-
lícia ainda quer escla-
recer agora como ele 
conseguiu comprar o 
armamento. Conforme 
antecipado pela Agência 
Brasil e confirmado, em 
seguida, pela polícia, o 
atirador foi servidor con-
cursado do Ministério 
Público do Estado de São 

Paulo, atuando como au-
xiliar de Promotoria I, na 
Comarca de Carapicuíba, 
Região Metropolitana de 
São Paulo.

Desde 2014, no en-
tanto, Grandolpho não 
trabalhava mais no órgão 
nem tinha renda própria. 
Segundo Ventura, des-
de que saiu do emprego, 
ele vivia com o pai, em 
Valinhos, Município da 
Região Metropolitana de 
Campinas. “Ele não teria 
dinheiro suficiente para 
comprar essas armas e 
essa munição”, disse o de-
legado a partir das infor-
mações fornecidas pela 
família. O pai e os irmãos, 
entretanto, ainda não fo-
ram ouvidos formalmen-
te em respeito ao luto da 
família.

Uso da pistola
De acordo com o de-

legado, a pistola usada no 
atentado não é simples 
de ser utilizada, mas as 
imagens das câmeras de 
segurança do interior 
da catedral indicam que 
Euler tinha noções bási-
cas de como manusear 
a arma. “Dá a impressão 
que é uma pessoa que 
não manuseou pela pri-
meira vez uma arma da-
quela”, destacou.

Daniel Mello
Da Agência Brasil

A direção do Hemocen-
tro da Paraíba, em João Pes-
soa, reforça o apelo para que 
as pessoas compareçam ao 
banco de sangue para manter 
o estoque da instituição. Com 
a proximidade das festas de 
fim de ano, frequentemente é 
registrada queda do número 
de doações, apesar do aumen-
to da demanda por sangue.

Atualmente, o estoque 
está baixo, principalmente 
para os tipos sanguíneos A+ e 
O+. Segundo a coordenadora 
de Ações Estratégicas do He-

mocentro, Elaine Santana, é 
importante convocar os doa-
dores antes do Natal para ga-
rantir que nos festejos de fim 
de ano a instituição tenha um 
nível de estoque confortável.

Este mês, o número de 
doações já vem apresentando 
queda em relação ao mesmo 
período do ano passado. De 1º 
a 11 de dezembro do ano pas-
sado, foram registrados 1.547 
candidatos à doação, sendo 
efetuadas 1.076 doações. Já 
este ano, no mesmo período, 
compareceram ao Hemocen-

tro, 1.369 candidatos e foram 
realizadas 941 doações.

“Queremos convidar 
a população para vir doar 
e ajudar a abastecer o He-
mocentro. A instituição é a 
única responsável por for-
necer sangue para a rede 
de saúde, mas para termos 
sangue precisamos de doa-
dores”, frisou a diretora-ge-
ral do Hemocentro da Paraí-
ba, Luciana Vieira Gomes.

Em João Pessoa, o He-
mocentro funciona de segun-
da a sexta, das 7 às 17h30, e 

aos sábados, das 7 às 17h.

Quem pode doar
Pessoas com idade de 16 

a 69 anos (jovens entre 16 e 
17 anos precisam estar acom-
panhados de um responsável 
legal – pai ou mãe). É necessá-
rio apresentar um documento 
oficial com foto. O limite para 
a primeira doação é de 60 
anos de idade e peso mínimo 
de 50 kg. É importante estar 
se sentindo bem de saúde. 
Outros critérios serão avalia-
dos na triagem clínica.

Hemocentro da PB convoca doadores 
para manter estoque de sangue

senado aprova intervenção em 
rr e decreto vai à promulgação

O Senado aprovou on-
tem o decreto presidencial 
que autoriza a intervenção 
federal no Estado de Roraima 
até o dia 31 de dezembro. O 
texto foi assinado pelo presi-
dente Michel Temer no últi-
mo sábado (8) em virtude do 
“grave comprometimento da 
ordem pública” após parali-
sação deflagrada por policiais 
e agentes penitenciários, que 
estão com salários atrasados.

Como foi aprovado an-

teontem (11) pelos deputa-
dos, o Decreto 9.602/18 se-
gue agora para promulgação. 
Ele garante a continuidade 
das ações que, na prática, 
garantem autonomia do in-
terventor da União sobre o 
governo estadual, ficando 
subordinado diretamente à 
Presidência da República. O 
nome escolhido para o cargo 
por Temer foi o governador 
eleito, Antonio Denarium 
(PSL), que substituirá a go-
vernadora Suely Campos (PP) 
no comando do Poder Execu-
tivo do Estado.

Diferentemente da inter-
venção decretada no início 
do ano no Estado do Rio de 
Janeiro na área de segurança 
pública, a atuação de agentes 
federais em Roraima ocorre-
rá em todas as áreas, situação 
inédita desde a Constituição 
Federal de 1988. O decreto 
foi aprovado por maioria sim-
bólica dos senadores, com a 
contrariedade de alguns par-
lamentares que foram à tribu-
na criticar a medida.

O Estado passa por uma 
crise econômica e humanitá-
ria há mais de um ano, quan-

do milhares de venezuelanos 
iniciaram um processo mi-
gratório, especialmente por 
Pacaraima, cidade frontei-
riça, devido à instabilidade 
política e econômica por 
qual passa o país vizinho, 
presidido por Nicolás Ma-
duro.

Segundo Humberto Cos-
ta (PT-PE), o cenário do Esta-
do é “crítico e cruel há muito 
tempo” e, apesar das dificul-
dades pelas quais vêm pas-
sando os moradores, algumas 
preocupações o fizeram votar 
contra a intervenção.

Paulo Victor Chagas
Da Agência Brasil



ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10016/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gedeão Amorim, 133 - Centro – Alagoa Grande - PB, às 09:00 horas do dia 26 de dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de insumos saneantes. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 012/2009. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3273-2267. E-mail: saúde_alg@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. Alagoa Grande - PB, 12 
de Dezembro de 2018. FLÁVIA MEIRELLES ALVES DE ARAÚJO GONÇALVES - Pregoeira Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10017/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gedeão Amorim, 133 - Centro – Alagoa Grande - PB, às 13:00 horas do dia 26 de dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de medicamentos. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 012/2009. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3273-2267. E-mail: saúde_alg@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. Alagoa Grande - PB, 12 
de Dezembro de 2018. FLÁVIA MEIRELLES ALVES DE ARAÚJO GONÇALVES - Pregoeira Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10018/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Gedeão Amorim, 133 - Centro – Alagoa Grande - PB, às 14:00 horas do dia 26 de dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de insumos médico rospitalar. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 012/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3273-2267. E-mail: saúde_alg@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Alagoa Grande - PB, 12 de Dezembro de 2018. 
FLÁVIA MEIRELLES ALVES DE ARAÚJO GONÇALVES - Pregoeira Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10019/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gedeão Amorim, 133 - Centro – Alagoa Grande - PB, às 15:00 horas do dia 26 de dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de insumos odontológico. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 012/2009. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3273-2267. E-mail: saúde_alg@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Alagoa Grande - PB, 12 de Dezembro de 2018. 
FLÁVIA MEIRELLES ALVES DE ARAÚJO GONÇALVES - Pregoeira Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada em serviços de RECARGA DE GÁS 

MEDICINAL(OXIGÊNIO) e Locação de Concentradores de AR, para atender as necessidades da 
Secretaria de Saúde através Fundo Municipal de Saúde de Assunção, em suas ações públicas. 
Conforme Anexo I e Termo de Referência constantes neste Edital. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00048/2018. 
DOTAÇÃO: Conforme QDD e LOA do exercício financeiro 2018
VIGÊNCIA: 1 (um) ano. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00075/2018 - 10.12.18 

- ALEXANDRO SANTOS DA SILVA (SOS OXIGÊNIO) - R$ 29.400,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo Aditivo ao Contrato de Fornecimento Nº00063/2018. 

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO e a empresa Fiori Veicolo S/A - CNPJ Nº 
35.715.234/0008-76. Objeto:Aquisição de uma Ambulância Tipo A (Furgoneta) Remoção Simples e 
Eletiva, conforme Portaria Nº 3.673 De 22 de Dezembro de 2017, através do Termo de Compromisso 
Nº 2501351712191943125, para atender ademanda da Secretaria de Saúde/Fundo Municipal de 
Saúde. Constitui objeto do presente Termo Aditivo a Prorrogação do prazo de vigência, a partir da 
assinatura do presente Aditivo, com vigência de 06 de dezembro de 2018 a 31 de dezembro de 
2018. FUNDAMENTAÇÃO: Este Termo Aditivo, reger-se-á pela Lei Federal nº 8.666/93 de 21 de 
Junho de 1993 especialmente em seu Art. 57, §1º, inciso II, alterada pela Lei nº 8.883/94 de 08 
de Junho de 1994, e Lei nº 9.649/98 de 27 de Maio de 1998, demais legislações pertinentes e na 
cláusula sétima do contrato ora aditado.

Assunção – PB, 03 de dezembro de 2018.
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Unidade 
Móvel de Saúde/Veículo Tipo Van para Transporte Sanitário (com Acessibilidade - 1 Cadeirante) no 
mínimo 15 passageiros, para Secretaria Municipal de Saúde de Assunção-PB, conforme Proposta 
MS/FNS Nº 11383.748000/1170-01 e Termo de Referência. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2015. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 12 de Dezembro de 2018
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00001/2018
Nos termos dos elementos constantes no presente processo e observado o parecer da Asses-

soria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº AD00001/2018, que objetiva: Aquisição 
de mobiliários escolares constituídos de conjunto aluno e conjunto professor, destinados às escolas 
municipais de Bernardino Batista/PB; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 
APFORM INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA - R$ 13.300,00.

Bernardino Batista - PB, 12 de Dezembro de 2018
GERVÁZIO GOMES DOS SANTOS - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
GABINETE DO PREFEITO

 TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS N° 00003/2018 – PMBEX

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00085/2018 – PMBEX
Com base nas informações constantes na referida Tomada de Preços e em cumprimento aos 

termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores, acolho o relatório da 
Comissão Permanente de Licitação, bem como o parecer emitido pela Procuradoria Geral do 
Município, ADJUDICO e HOMOLOGO o presente processo licitatório que tem por objeto a CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE CONFECÇÃO, 
MANUTENÇÃO, CONSERVAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO, CALÇADA, MEIO FIO, ILUMINAÇÃO 
E PAISAGISMO NO PASSEIO DA AVENIDA LIBERDADE NO TRECHO COMPREENDENDO 
A PRAÇA 06 DE JUNHO E O HOSPITAL MATERNO JOÃO MARSICANO, ora licitado em favor 
da empresaDIAS CONSTRUÇÕES LTDA – EPP, CNPJ: 17.421.938/0001-88,pelo valor total de 
R$ 349.732,06 (TREZENTOS E QUARENTA E NOVE MIL E SETECENTOS E TRINTA E DOIS 
REAIS E SEIS CENTAVOS), classificada pelo critério de menor preço global, com fulcro no Art.23, 
Inciso II, alínea “a”, da Lei 8.666/93 e suas alterações, com Recursos Orçamentários constantes do 
Quadro de Detalhamento de Despesas:02.12 – DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DE BAYEUX – 
DEMTRAN, 15.451.3042.1141 – IMPLANTAÇÃO DE MELHORIA NA INFRAESTRUTURA VIÁRIA. 
Em consequência, fica convocada a proponente para assinatura do instrumento de contrato, nos 
termos do Art. 64, caput, da Lei nº 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação, sem prejuízo 
das sanções previstas no Art. 81 deste mesmo diploma legal.    

Bayeux - PB, 12 de Dezembro de 2018.
MAURI BATISTA DA SILVA

Prefeito Constitucional em Exercício do Município de Bayeux

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 00131/2018 – PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS 

DE CONFECÇÃO, MANUTENÇÃO, CONSERVAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO, CALÇADA, MEIO FIO, 
ILUMINAÇÃO E PAISAGISMO NO PASSEIO DA AVENIDA LIBERDADE NO TRECHO COMPRE-
ENDENDO A PRAÇA 06 DE JUNHO E O HOSPITAL MATERNO JOÃO MARSICANO

PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018– PMBEX
DOTAÇÃO: 02.12 – DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DE BAYEUX – DEMTRAN15.451.3042.1141 

– IMPLANTAÇÃO DE MELHORIA NA INFRAESTRUTURA VIÁRIA
VIGÊNCIA: DE 18 DE DEZEMBRO DE 2018 A 18 DE MARÇO DE 2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX – CNPJ 08.924.581/0001-60
CONTRATADO: DIAS CONSTRUÇÕES LTDA – EPP, CNPJ: 17.421.938/0001-88
VALOR: R$ 349.732,06 (TREZENTOS E QUARENTA E NOVE MIL E SETECENTOS E TRINTA 

E DOIS REAIS E SEIS CENTAVOS)

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00012/2017, em 16.03.2017 – TP 
nº 0004/2017.

PARTES: Prefeitura Municipal de Curral Velho e a empresa EMLURPE – EMPRESA DE LIM-
PEZA URBANA LTDA - ME.

OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa para prestação de serviços o recebimento 
do lixo urbano em aterro sanitário, a quem recairá a responsabilidade pelos órgãos de fiscalização, 
quando do produto chegado ao aterro sanitário.

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Curral Velho-PB, 10 de Dezembro de 2018
Joaquim Alves Barbosa Filho - Prefeito                          

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00022/2017, em 30.05.2017 – TP 

nº 0008/2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Curral Velho e a empresa EMLURPE – EMPRESA DE LIM-

PEZA URBANA LTDA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de uma empresa de serviços para limpeza e vigilância 

nas artérias da cidade e em órgãos (imóveis), integrantes da estrutura administrativa da prefeitura 
municipal de Curral Velho/PB.

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Curral Velho-PB, 10 de Dezembro de 2018
Joaquim Alves Barbosa Filho - Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 14:00 horas do dia 26 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa para fornecimento de 
forma parcelada de combustíveis. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. E-mail: sttpcampina.licita@
gmail.com. Edital: http://sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 10 de Dezembro de 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE TORNAR SEM EFEITO
O DIRETOR SUPERINTENDENTE DA SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES 

PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE, no uso de suas atribuições legais, RESOLVE: TORNAR SEM 
EFEITO: a publicação do extrato de contratos nº0163 e 0164/2018 de 12 de Novembro de 2018, 
publicado no DOE PÁG 20 do dia 13/11/2018 e no JORNAL A UNIÃO PÁG 26 dia 13/11/2018 por 
conveniência e oportunidade.

FELIX ARAÚJO NETO
DIRETOR SUPERINTENDENTE

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS
EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL AO CONTRATO Nº 0062/2018 

CONTRATANTE: SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS-STTP 
CONTRATADA: JOÃO RODRIGO QUIRINO LINS EIRELLIOBJETO: Rescisão Unilateral do 

Contrato nº 00062/2018, cujo objeto é “FORNECIMENTO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE E 
UTENSILIOS”, conforme parecer acostado ao referido Termo e fundamentada no Art. 78, Incisos 
XII, combinado, Art. 79, Inciso I da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Assinatura: 
01/12/2018. FELIX ARAUJO NETO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.044/2018/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.044/2018/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à Contratação 
de empresa para confecção de camisas para o projeto “semana do bebê”, promovido pelo Fundo 
Municipal da Criança e Adolescente – até 31 de dezembro de 2018,embasada no art. 24, inciso II, 
da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, em razão 
da empresa GRÁFICA E EDITORA JOTTA LTDA – ME , no valor total de R$ 4.600,00 (Quatro mil 
e seiscentos reais), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Progra-
mática: 08.243.1018.2131(Ações programas rede atendimento criança e adolescente).Elemento 
da Despesa: 3390.39. Fonte de Recursos: 000

Campina Grande, 06 de dezembro  de 2018.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.085/2018/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.085/2018/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMCA/SEMAS/PMCG E GRÁFICA E EDITORA JOTTA LTDA - ME. OBJETO CONTRATUAL: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONFECÇÃO DE CAMISAS PARA O PROJETO “SEMANA DO 
BEBÊ, PROMOVIDO PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE. PRAZO: ATÉ 
31 DE DEZEMBRO DE 2018. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.044/2018/
CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 
08.243.1018.2131 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.39. FONTE DE RECURSOS: 000, SIGNATÁ-
RIOS: EVA GOUVEIA E JALMAIR ARAÚJO E NÓBREGA. VALOR GLOBAL: R$ 4.600,00 (Quatro 
mil e seiscentos). DATA DE ASSINATURA: 07/12/2018.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00037/2018. OBJETO: Aquisição de Decibelímetros 

para atender as necessidades da Secretaria Municipal do Meio Ambiente. FUNDAMENTO LEGAL: 
Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Compras. RATI-
FICAÇÃO: Prefeita, em 11/12/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00037/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00037/2018, 
que objetiva: Aquisição de Decibelímetros para atender as necessidades da Secretaria Municipal 
do Meio Ambiente; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: UNITY 
INSTRUMENTOS DE TESTE E MEDIÇÃO LTDA - R$ 1.266,00.

Conde - PB, 11 de Dezembro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Serviço Técnico Especializado de engenharia para execução de obras de 
pavimentação em paralelepípedo no Conjunto Ademário Régis no município de Conde-PB. FUNDA-
MENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00004/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Conde: VALOR TOTAL ESTIMADO DO CONTRATO: R$ 522.894,63 (quinhentos e vinte e dois 
mil, oitocentos e noventa e quatro reais e sessenta e três centavos). VALOR DE REPASSE DO 
CONCEDENTE (Recursos União): R$ 493.100,00 (quatrocentos e noventa e três mil e cem reais). 
VALOR DE CONTRAPARTIDA (Prefeitura): R$ 29.794,63 (vinte e nove mil, setecentos e noventa 
e quatro reais e sessenta e três centavos). PARAO CONCEDENTE (MCIDADES): Termo de Con-
vênio n° 857217 10.00 Secretaria Municipal de Infraestrutura; 15.451.0016.1018 Pavimentação e 
Drenagem; 990.01 Outras Destinações Vinculadas de Recursos; 380 3.3.90.39.01 Outros Serviços 
de Terceiros - Pessoa Jurídica. PARA O CONVENENTE (PREFEITURA): 10.00 Secretaria Municipal 
de Infraestrutura; 15.451.0016.1018 Pavimentação e Drenagem; 001.01 Recursos Ordinários; 379 
3.3.90.39.01 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. Reserva Orçamentária nº 00453/2018 
no valor de R$ 29.794,63 (vinte e nove mil setecentos e noventa e quatro reais e sessenta e três 
centavos) nos seguintes elementos de despesa (LOA2018): 10.00 Secretaria Municipal de Infraestru-
tura; 15.451.0016.1018 Pavimentação e Drenagem; 990.01 Recursos Ordinários; 379 3.3.90.39.01 
Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica Reserva Orçamentária nº 00454/2018 no valor de 
R$ 100.000,00 (cem mil reais) nos seguintes elementos de despesa (LOA2018): 10.00 Secretaria 
Municipal de Infraestrutura; 15.451.0016.1018 Pavimentação e Drenagem; 990.01 Recursos Ordi-
nários; 380 3.3.90.39.01 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica.. VIGÊNCIA: 180 (cento 
e oitenta) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00214/2018 
- 10.12.18 - FC EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS EIRELI - R$ 507.699,12.
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00106/2018 - SRP.

PARA CORREÇÃO
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 16h00min, do dia 27 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando forma Sistema de 
Registro de Preços para: Aquisições parceladas de Frutas e Hortaliças, destinadas ao atendimento 
da Merenda Escolar e aos diversos setores da Administração Municipal para o exercício de 2019. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Email: licitacaocplguarabira@gmail.com. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 12 de Dezembro de 2018
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 018/2018 PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2018/08.739
DATA DE ABERTURA: 28 DE DEZEMBRO DE 2018 – HORÁRIO: 10:30 HORAS (HORÁRIO 

DE BRASÍLIA)- 09:30 HORAS (HORÁRIO DE JOÃO PESSOA)
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS, CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO 

DE GÊNEROS ESTOCÁVEIS, DESTINADOS ÀS NECESSIDADES DESTA AUTARQUIA
A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa 

através da sua Pregoeira, torna público que fará realizar Licitação na modalidade Pregão Eletrônico 
SRP, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 749502. 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto Municipalnº 4.985/03 e 
5.716/06, Decreto 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal 
nº. 5.450/2005, e Lei Complementar nº. 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSO – 00 (TESOURO). 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no endereço Av. Minas Gerais, 177, Bairro 
dos Estados, João Pessoa-PB, no Fone: (083) 3214-7629ou pelo e-mail: cplemlur2@gmail.com

João Pessoa, 12 de Dezembro de 2018
Jacinta Firmino de Sousa Queiroga

Presidente/Pregoeira da CPL/EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33041/2018

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, torna público 
que fará realizar a licitação na modalidade Concorrência Nº 33041/2018, em regime de execução 
de empreitada por PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação MENOR PREÇO GLOBAL, a ser 
realizada no dia 14/01/2019, às 09:00 horas, tendo como objeto contratação de empresa especia-
lizada para construção de escola de ensino fundamental com 10 salas de aula no residencial  Vista 
Alegre, em João Pessoa. O Edital e seus anexos encontram-se à disposição dos interessados, 
no Portal da Transparência e de forma suplementar na sala de reunião da Comissão Especial de 
Licitação, localizada na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João 
Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 12:00h e das 13:00 as 17:00h, onde poderá ser adquirido 
mediante a apresentação de um CD/DVD ou pendrive. Qualquer informação será prestada no 
local e horário acima citado.

João Pessoa, 11 de dezembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

1ª ORDEM DE PARALISAÇÃO DE SERVIÇOS
OBRA: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 

DE INSTALAÇÃO DE ILUMINAÇÃO NATALINA COM FORNECIMENTO DE MATERIAS DESTI-
NADOS A CIDADE DE JOÃO PESSOA/PB.

NATUREZA: ILUMINAÇÃO NATALINA.
CONTRATADA: PRENNER CONSTRUÇÕES LTDA.
LOCAL: DIVERSOS
Procedimento Licitatório: PREGÃO ELETRÔNICO Nº33001/2018 CONTRATO Nº. 33020/2018
Fica esta firma notificada para paralisação imediata dos serviços, para que sejam realizados 

os levantamentos dos materiais que foram retirados dos locais previamente contratados, devendo 
ser os serviços continuados após emissão de Ordem de Reinicio.

João Pessoa, 30/11/2018.
Henrique Lott S. Pimentel

Coordenador da UEM
Luiz Alberto Leite Filho

PRENNER CONSTRUÇÕES LTDA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 2328/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2018
DATA DE ABERTURA: 26/12/2018 – ÀS: 10h (HORÁRIO DE BRASILIA).
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 

EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE LOCAÇÃO DE PAINEL DE LED PARA EVENTOS 
ARTÍSTICOS E CULTURAIS.

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Mar-
tins Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 
749489, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: RECEI-
TAS DIVERSAS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 
Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com 
o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 
3218-5847 ou pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 12 de Dezembro de 2018. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

RESULTADO DE JULGAMENTO DAS AMOSTRAS VII
PROCESSO Nº. 2018/028555 PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 09028/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EX-
PEDIENTE PARA O DESENVOLVIMENTO DAS ATIVIDADES DA ROTINA ADMINISTRATIVA DAS 
ESCOLAS, CREIS E SETORES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO 
DE JOÃO PESSOA.

O Pregoeiro oficial da Secretaria da Educação e Cultura torna público o Resultado de Julgamento 
das amostras do pregão acima citado. Após a averiguação feita pela Comissão de Avaliação de 
Bens e Serviços, ficou constatado que:

FORAM APROVADAS:
As amostras apresentadas pela empresa TUTTO LIMP DISTRIBUIDORA, inscrita no CNPJ sob 

o nº 05.449.553/0001-40, referente ao ITEM 21 (cola de isopor), ITEM 51 (papel celofane), por 
cumprirem com as especificações contidas no Edital. 

João Pessoa, 12 de dezembro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro da CSL/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL
(reapresentação Art. 48,§ 3º, da lei nº 8.666/1993.

CONCORRÊNCIA N° 33035/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DA PRAÇA 

NA COMUNIDADE BELA VISTA NO BAIRRO DO CRISTO REDENTOR EM JOÃO PESSOA-PB.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 

torna público o resultado de julgamento da proposta comercial da CONCORRÊNCIA N° 33035/2018: 
EMPRESA CLASSIFICADA:  EMKO CONSTRUTORA EIRELI no valor de R$ 274.854,05 (duzentos 
e setenta e quatro mil oitocentos e cinqüenta e quatro reais e cinco centavos) EMPRESA DES-
CLASSIFICADA: nenhuma,. O resultado detalhado do julgamento da proposta comercial encontra-
-se disponível no Portal da Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa e na CEL cujo 
endereço encontra-se no preâmbulo do edital. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se 
o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 12 de dezembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

RESULTADO DA LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS: 004/2018.

A presidente da Comissão Permanente de Licitação no uso de suas atribuições Torna Público 
para o conhecimento da população de LAGOA DE DENTRO e para quem interessar que após 
abertura e análise dos envelopes de proposta de preços, em reunião ocorrida em 07 de Dezembro 
de 2018 as 13:00hs, chegou-se a conclusão que para atender o que determina a Lei 8.666/93 e suas 
alterações em licitação realizada na modalidade Tomada de preço do tipo menor preço GLOBAL, a 
empresa considerada vencedora foi MONTEBRAVO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – EPP 
com o valor total de R$ 306.598,07 (Trezentos e Seis Mil Quinhentos e Noventa e Oito Reais e Sete 
Centavos). Maiores informações e o DETALHAMENTO do julgamento da comissão será obtido na 
sala da COPELI ou através do site www.lagoadedentro.pb.gov.br.

Lagoa de Dentro, 11 de Dezembro de 2018.
Josinalda Felix de Lima

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de profissionais do setor artístico para as festividades de Santa Luzia no 

Sítio Campo Verde. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2018. DOTA-
ÇÃO: Recursos Próprios do Município de Mataraca: 2028 - Manut. das Ativ. Turísticas no Município; 
3390.39 - Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mataraca e: CT Nº 00090/2018 - 11.12.18 
- FABIO FREIRE COUTINHO - ME - R$ 13.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 08:00 horas do dia 27 de Dezem-
bro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de 
um profissional para prestação de consultoria técnica especializada de serviço de engenharia na 
elaboração de Projetos Básicos, acompanhamento e fiscalização das obras a serem executadas 
neste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 36251111. E-mail: licitacaogovma@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 12 de Dezembro de 2018
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 27 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa especializada para confecção de próteses dentaria totais ou parciais, para atender 
a população carente do município de Marcação - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3625-
1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 12 de Dezembro de 2018
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 11:00 horas do dia 27 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de Combustíveis diversos, destinado ao Fundo Municipal de Saúde deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (083) 3625-1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 12 de Dezembro de 2018
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 12:00 horas do dia 27 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada 
de Combustíveis diversos, destinados a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 36251111. 
E-mail: licitacaogovma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 12 de Dezembro de 2018
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS 

 CONVOCAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil para construção 

de Melhorias Sanitárias Domiciliar (MSD), localizadas neste município, conforme o Convenio CV: 
1130/2017 - FUNASA.

O Presidente da CPL convoca o comparecimento da seguinte empresa: IMPERTEC CONS-
TRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, a construtora deverá fazer a correção do que foi apontado na 
análise para se classificar para o restante do certame, caso não compareça sua proposta será 
desclassificada, tendo um prazo de cinco dias uteis para apresentação, no prédio da Prefeitura 
Municipal de Pedro Régis - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (83) 3295-1317
Pedro Régis - PB, 12 de Dezembro de 2018

LUIZ SOARES DE ANDRADE - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 015/2018
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO torna público através do pregoeiro oficial 

do município, portaria nº 014/2017, para conhecimento dos interessados nos termos Lei federal nº 
10.520, de 17 de julho de 2002, e alterações que realizará licitação na modalidade Pregão Presen-
cial do tipo menor preço, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO 
DO POÇO, no dia 28 de Dezembro de 2018 as 09h30min, tendo como objetivo: Aquisição de 
Eqquipamentos e Materias Permanemtes; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da 
Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, na rua João Ferreira Alves, s/n, centro, RIACHÃO DO 
POÇO-PB. Para maiores informações no mesmo endereço no horário das 08:00 as 12:00 Horas.

RIACHÃO DO POÇO - PB, 11 de dezembro de 2018
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N. º 004/2018
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO torna público para conhecimento dos 

interessados que realizará licitação na modalidade Tomada de Preço na forma de Execução Indireta, 
sob o regime de empreitada tipo Menor Preço GLOBAL, no dia 28 de dezembro de 2018 as 10:30, 
objetivo: Contratação de empresa do ramo para execução dos serviços de Pacimentação em Riachão 
do Poço/PB. A reunião ocorrerá na sala da COPELI sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO 
DO POÇO. Para maiores informações no mesmo endereço no horário das 08:00 as 12:00 Horas.

RIACHÃO DO POÇO - PB, 11 de dezembro de 2018
WILSON LOURENÇO DE BRITO JR

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURIDICA PARA OS SERVIÇOS DE EXAMES 

RADIOLOGICOS DESTINADOS AS NECESSIDADES DESTA PREFEITURA. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00034/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho 
de Santo Antonio: 02080.10.302.2015.2022 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE SAUDE 
15% 02080.10.302.2015.2032 - ATIVIDADES DA SAUDE COM SUS DIVERSOS PROGRAMAS 
ELEMENTO DE DESPESA:3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JU-
RIDICA. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho 
de Santo Antônio e: CT Nº 00107/2018 - 12.12.18 - CLINICA RADIOLOGICA DR. WANDERLEY 
LTDA - R$ 52.710,00; CT Nº 00108/2018 - 12.12.18 - GAMA SERVIÇOS DE DIAGNÓSTICO POR 
IMAGENS EIRELI - R$ 75.085,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00034/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE PESSOA JURIDICA PARA OS SERVIÇOS DE EXAMES RADIOLOGICOS DESTINADOS AS 
NECESSIDADES DESTA PREFEITURA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: CLINICA RADIOLOGICA DR. WANDERLEY LTDA - R$ 52.710,00; GAMA SERVIÇOS 
DE DIAGNÓSTICO POR IMAGENS EIRELI - R$ 75.085,00.

Riacho de Santo Antonio - PB, 12 de Dezembro de 2018
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

UNIÃO  A
Esportes
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE RETIFICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2018

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00070/2018, 
onde se lê: “Entrega: imediata. até o final do exercício financeiro de 2018”; leia-se: “Entrega: 90 
dias. até o final do exercício financeiro de 2019”.Nova data do Certame para o dia 07/01/2019, às 
09:30hs. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . 

Remigio - PB, 11 de Dezembro de 2018
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do dia 
27 de Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa 
para fornecimento de forma parcelada de Combustíveis. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2009. Informações: no horário 
das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. E-
-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 11 de Dezembro de 2018
ARLAN RAMOS LUCAS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
2° AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial nº 095/2018
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 27 de 

dezembro de 2018 às 08h30, na Sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa-PB, situada à 
Rua Coronel José Gomes de Sá, nº 27, Centro, Sousa – PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial. Objeto: Contratação de empresa especializada para aquisição de unidades 
móveis de saúde, 0 km, dos itens que restaram fracassados do pregão presencial 063/2018, para 
atender as demandas da Secretaria de Saúde Sousa/PB, discriminados e quantificados nos anexos 
do edital. Os interessados poderão acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, através 
do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou ainda retirar sua cópia no horário de expediente das 08h00 às 
12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, mediante pagamento de boleto emitido 
pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa, 12 de dezembro de 2018.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2018
A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB torna público que fará realizar através da 

Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Inacio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas 
- PB, às 09:00 horas do dia 27 de Dezembro de 2018, licitação na modalidade Pregão Presencial, 
do tipo menor preço, item a item, para: Aquisição combustíveis, lubrificantes, filtros e derivados de 
petróleo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 008/2009. Informações: no horário das 08:00 às 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Email: cplsaojosedepiranhas@gmail.com, Edital: www.tce.pb.gov.br.

São José de Piranhas - PB, 12 de Dezembro de 2018.
Adalgênia Ferreira da Silva

Pregoeira Oficial

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2018

A Comissão Permanente de Licitação torna público aos interessados, que resolve, por motivos 
de interesse público, adiar a data de abertura da Tomada de Preços nº 00010/2018, marcada para 
do dia 13/12/2018 às 09:00 horas,  que tem como objeto: Contratação de empresa especializada 
para construção de uma Unidade Básica de Saúde (UBS) - Porte I, no município de São José de 
Espinharas/PB, conforme especificações constantes no Edital e seus anexos, para o dia 20 de De-
zembro de 2018 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Praça Bossuet Wanderley, 
61 - Centro - São José de Espinharas - PB. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos 
dias úteis, no referido endereço.

São José de Espinharas/PB, 12 de dezembro de 2018.
MARIA DAGUIA ARAÚJO SOUSA

Presidente da Comissão

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro CGE Nº. 18-01228-1
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que realizará LICITAÇÃO Nº. 019/2018, da Lei 13.303-2016 do tipo menor 
preço. Objeto: contratação de empresa para construção dos muros de contorno, com aplicação de 
concertinas, das estações elevatórias de esgotos do SES – Cabedelo, como também a demolição e 
reconstrução do muro de contorno da EEE-14 do mesmo sistema, no estado da Paraíba. Abertura: 
22/01/2019 – às 09:00 horas. Adquirir o Edital ou obter informações na sede da CAGEPA, situada 
na Rua Feliciano Cirne, 220, no Bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, no Estado da 
Paraíba. Fone/fax: 3218-1207/1208 – e-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado 
no site www.cagepa.pb.gov.br.                           

  João Pessoa, 12 de dezembro de 2018.    
Lúcio Flávio Souto Batista

Presidente da CPL

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRONICO N° 248/2018

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico na sede deste Órgão, situado à Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual - 
Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 27/12/2018 às 09:00 horas (horário de Brasília-DF) para:

CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS DE INSTITUIÇÃO FORMADORA, destinada 
a SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO - SEE, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-01167-2
João Pessoa, 11 de Dezembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRONICO N° 282/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico na sede deste Órgão, situado à Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual - 
Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 28/12/2018 às 09:00 horas (horário de Brasília-DF) para:

CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ALUGUEL DE KIT DE LABORATÓRIO COM INSUMOS, 
destinada a SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO - SEE, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-01256-2
João Pessoa, 11 de Dezembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO

Edital deINTIMAÇÃO nº 39 
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 

instada pela portaria n°1077de28 de setembrode 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 24 de 
outubro de 2018, INTIMAa Sr.EDUARDO  GOMES CAMPOS, matrícula nº 180.366-2,a comparecer 
perante esta Comissão no dia 17de dezembrode 2018, às 13:30h, a fim de participar de AUDIÊNCIA 
na condição deInvestigadono Processo Administrativo Disciplinar n° 0020955-3/2018, instrução nº 
0023259-3/2018,que objetiva apurar denúncia de falsificação de assinatura em documentos do 
conselho escolar da  EEEFCARLOS DRUMOND DE ANDRADE.

João Pessoa, 12de dezembro de 2018
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE – PB

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
COMISSÃO PERMANENTE DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2018
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 502/GS/SEAP/18, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 24 de novembro de 2018, no uso de suas 
atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 58, de 30 de 
dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor JACKSON DIEGO LOPES SILVA, Agente 
de Segurança Penitenciária, mat. 168.684-4, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 05 (cinco) 

dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na Av: João da Mata – s/nº, bloco II, 5º andar, 
Centro Administrativo Estadual, localizado no bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-PB, 
onde se encontra instalada a Comissão, a fim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito no 
Processo Administrativo Disciplinar nº 201800006967 e seus anexos, objetivando regularizar a sua 
situação funcional nesta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob pena de REVELIA. 

João Pessoa, 11 de dezembro de 2018
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
COMISSÃO PERMANENTE DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2018
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 503/GS/SEAP/18, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 24 de novembro de 2018, no uso de suas 
atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 58, de 30 de 
dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor CHARLES ANDRÉ FERREIRA MOTA, 
Agente de Segurança Penitenciária, mat. 173.185-8, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 
05 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na Av: João da Mata – s/nº, bloco 
II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, localizado no bairro de Jaguaribe, na cidade de João 
Pessoa-PB, onde se encontra instalada a Comissão, a fim de apresentar razões e/ou justificativas 
por escrito no Processo Administrativo Disciplinar nº 201800006965 e seus anexos, objetivando 
regularizar a sua situação funcional nesta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob 
pena de REVELIA. 

João Pessoa, 11 de dezembro de 2018
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

EDITAL DE CHAMAMENTOPUBLICO
A direção da Associação Rádio Mangabeira de Todos, convida representantes de Instituições 

legalmente constituídas, sediadas em mangabeira e abrangidas pela emissora,para participarem 
do processo de formação do Conselho Comunitário da Rádio Mangabeira FM. As inscrições devem 
ser feitas na radio mangabeira Fm, na Rua : Ivete de Oliveira Cardoso,138,mangabeira 1, João 
Pessoa-PB em horário comercial.

IMPORTANTE:
Prazo de Inscrição: De 17 de dezembro de 2018 á 17 de Janeiro de 2019.                                    

As Instituições interessadas deverão apresentar no ato da inscrição documentação necessária para 
participar do processo, lista de documentos esta disponível na sede da rádio. 

Rosinete Varela Carvalho
Presidente

João Pessoa,11 de dezembro de 2018

REVOGAÇÃO DE PROCURAÇÃO
Pelo presente edital, fica revogado a partir da data e sem nenhum efeito a PROCURAÇÃO 

PÚBLICA lavrada no livro 628, fls. 98, em 05/05/2014, no Cartório Serviço Notarial 10º de Notas, 
(CARTÓRIO DECARLINTO), desta comarca, em que são partes outorganteTAMBABA DEVELO-
PMENT LTDA e parte outorgada STELVIO DALLA VECCHIA.

PEDRO EDUARDO RAMOS SOARES DOS SANTOS,CPF nº 874.229.804-00, torna público que 
requereu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a 
licença ambiental de INSTALAÇÃO para os GALPÕES, denominados de ‘A’ e ‘B’,que serãocons-
truídos na AVENIDA 04, no LOTE 10M (lotes 09 e 10), da QUADRA 05, do LOTEAMENTO JARDIM 
BETA, em CABEDELO/PB.

A Plumatex Colchões Industrial Ltda, torna público que requereu a SEMABY – Secretária de Meio 
Ambiente de Bayeux, a Licença de Operação para fabricação de colchões, situada na Rodovia Br 
101, Km 161 , N/S Manguinhos na cidade de Bayuex.

LCP CONSTRUÇÕES INCORPORAÇÕES ADM E LOCAÇÃO DE BENS LTDA -CNPJ/CPF Nº 
06.247.650/0001-12 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, LICENÇA DE OPERAÇÃO DO SHOPPING CENTER NA CIDADE DE PATOS 
= IT: 20 MILHÕES = AC: 40.944,59m² = NE: 123 = L/AT: SHOPPING CENTER – BAIRRO BELA 
VISTA, PATOS – PB.=1ª e 2ª PUB=Processo: 2018-008522/TEC/LO-8193.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 547/16,PROC. Nº 16/000539=SIS-
TEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA- CAJAZEIRAS-PB=IT:3.428.228,69=NE:30=L/
ATV:MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS.Processo:2018-008925/TEC/LO-8315.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, LICENÇA DE OPERAÇÃO=SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA DO 
MUNICÍPIO DE MONTE HOREBE – PB=IT:180,0MIL=AC:61,62M²=NE:06 – L/ATV SEDE DO 
MUNICÍPIO DE MONTE HOREBE.Processo:2018-008924/TEC/LO-8314.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, LICENÇA DE INSTALAÇÃO=SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA DO 
MUNICÍPIO DE MONTE HOREBE – PB=IT:3.046.260,50=AC: 60,72M²=NE: 06 – L/ATV SEDE DO 
MUNICÍPIO DE MONTE HOREBE.Processo:2018-008926/TEC/LI-6510.
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